
ЦБ ставит 
взнос ребром 
Регулятор считает 
кредиты на ипотечные 
кредиты рискованными

ЦБ намерен ограничить возмож-
ности использования потреби-
тельского кредита для покрытия 
первого взноса по  ипотечному, 
хотя ожидания регулятора о рез-
ком росте распространения 
схемы не оправдались. Среди 
ипотечных заемщиков таких гра-
ждан всего 3-5%, а положитель-
ная динамика составляет лишь 
0,3–0,7 п. п. Эксперты вообще 
не считают схему излишне риско-
ванной, а банкиры уже научились 
сами ее избегать. Настойчивость 
ЦБ на рынке объясняют снижени-
ем доходов населения на фоне 
роста его закредитованности.

ЦБ изучил количество высоко-
рискованных ипотечных заемщи-
ков, которые могли использовать 
в качестве первоначального взноса 
по ипотеке кредитные средства. Для 
этого он проанализировал данные 
трех крупнейших бюро кредитных 
историй (БКИ) о тех заемщиках, ко-
торые за три месяца до получения 
ипотеки брали необеспеченный 
потребкредит более 100 тыс. руб. 
По данным за девять месяцев 2018 
года, доля таких клиентов от обще-
го числа ипотечных заемщиков со-
ставляла 3,3–5,3%. По сравнению 
с 2017 годом она выросла на 0,3–
0,7 п. п. Сам ЦБ характеризует до-
лю как «небольшую», а ее увеличе-
ние — «незначительное».

Доля потребителей, сформи-
ровавших первоначальный взнос 
за счет потребкредита, за весь 2018 
год составила 3,7%, следует из дан-
ных БКИ «Эквифакс», имеющих-
ся в распоряжении „Ъ“. По итогам 
2017 года она составляла 3%, 2016 
года — 2,3%, а по итогам 2015 го-
да — 2,1%. По данным БКИ ОКБ, 
за 11 месяцев 2018 года средний 
размер кредита наличными, взято-
го незадолго до ипотечного, состав-
лял около 544 тыс. руб.

Летом 2018 года зампред ЦБ Ва-
силий Поздышев заявлял, что регу-
лятор видит значительный рост ко-
личества схем, при которых увели-
чение потребительского кредитова-
ния связано со взлетом высокорис-
ковой ипотеки. Эти риски, по его 
словам, ЦБ хочет ограничивать.
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Босфорс-мажор
Как и чем Владимир Путин Реджепа Эрдогана встретил

8 апреля президент России  Владимир 
Путин принял в Москве президента 
 Турции Реджепа Тайипа Эрдогана. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“  Андрей 
 Колесников считает, что главной темой 
переговоров стали скидки на россий-
ский газ, которых добивается для себя 
Турция. О том, какие изощренные спо-
собы использовал турецкий президент, 
чтобы решить вопрос в свою пользу,— 
спецкор „Ъ“ из Большого Кремлевско-
го дворца.

Вышло неожиданное: Реджеп Тайип Эр-
доган задержался с вылетом из Стамбула 
(а не Владимир Путин из Сочи) больше чем 
на час. Притом что был ожидаем в Кремле 
вовремя.

Позже выяснилось, что Владимир Путин 
и Реджеп Тайип Эрдоган не пойдут к тому 

же вечером в Большой театр на оперу «Троя», 
куда собирались, и что их интересы там бу-
дут представлять министры культуры.

Стало ясно, что Владимир Путин и Ред-
жеп Тайип Эрдоган не намерены никуда то-
ропиться на переговорах в Кремле (а ведь 
опера была единственным фактором, спо-
собным сдержать их энтузиазм во время обе-
да и пресс-конференции).

Когда два президента сошлись нако-
нец в Кремле, Владимир Путин негромко, 
но при этом крайне выразительно и, по-мое-
му, с огромным удовольствием поздоровал-
ся с Реджепом Тайипом Эрдоганом по-турец-
ки. Причем, если не ошибаюсь, российский 
президент остался доволен произведенным 
эффектом гораздо больше, чем турецкий.

При этом Владимир Путин перед встре-
чей в узком составе ограничился дежур-

ными фразами о неизменно, вернее, не-
избежно растущем товарообороте, а вот 
Реджеп Тайип Эрдоган говорил, казалось, 
по существу. При этом его переполняло, 
кажется, странное ощущение уверенно-
сти в себе и в своем завтрашнем дне. Кто-
то, может быть, назовет это самодовольст-
вом, отчего-то распирающим его. Но нет, 
это уж слишком, и хотелось просто сказать, 
что нельзя же быть таким уверенным в се-
бе, что жизнь сложнее и что сама расста-
вит все уверенности на места по дням и ча-
сам… Но сказать ему это было, давайте го-
ворить прямо, некому.

— Прежде всего,— рассказал турецкий 
президент,— хочу коснуться «Турецкого по-
тока». Действительно, строительство мор-
ской части этого газопровода завершено. 
Строительство сухопутной части продвига-

ется по плану. Нам предстоит вовремя закон-
чить строительство и этой части. 

Впрочем, об этом в таких выражениях 
стоило говорить только ради того, чтобы 
сомнения в своевременности обязательно 
закрались.

Когда встреча в узком составе была в разга-
ре, к журналистам подошел глава Российско-
го фонда прямых инвестиций Кирилл Дмит-
риев, который рассказал, что вот-вот начнет 
работать новый российско-турецкий инвес-
тиционный фонд стоимостью €900 млн.

— Это может показаться странным,— со-
общил Кирилл Дмитриев,— но многие ту-
рецкие компании всерьез обсуждают воз-
можность инвестиций во внутренний рос-
сийский туризм!

новости — с3

Нефтяников толкают 
на отходный путь
Компании просят не забирать у них 
отработанные трубы

Как стало известно „Ъ“, крупнейшие рос-
сийские нефтяники недовольны тем, что 
больше не могут использовать бывшие 
в употреблении трубы, поскольку Роспри-
роднадзор считает их отходами. Руково-
дители компаний пожаловались премье-
ру Дмитрию Медведеву, что это лишает 
их возможности продать б/у трубы или 
использовать их для строительства, а не-
обходимость длительного получения ли-
цензий на обращение с отходами грозит 
авариями на нефтепроводах. Интере-
санты инициативы — производители труб 
и крупные переработчики, в том числе 
«Транслом», который связывают с биз-
нес-интересами семьи Аркадия Ротен-
берга, — напротив, считают ее способом 
построить «честный рынок». Аналитики 
оценивают этот рынок в десятки милли-
ардов рублей в год.

Крупнейшие нефтекомпании пожалова-
лись премьер-министру РФ Дмитрию Медве-
деву на то, что им теперь нельзя повторно ис-
пользовать нефтегазовые трубы. Письмо (есть 

у „Ъ“) подписали главы «Роснефти» Игорь Се-
чин, ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов, «Газпром неф-
ти» Александр Дюков, «Сургутнефтегаза» Вла-
димир Богданов и «Татнефти» Наиль Маганов. 
Речь идет о демонтированных трубах для неф-
те- и газопроводов, бурильных, насосно-ком-
прессорных трубах, а также стальных насос-
ных штангах, которые были признаны отхо-
дами Росприроднадзором в 2017 году. Компа-
нии жалуются, что теперь б/у трубы нельзя ис-
пользовать даже в некапитальном строитель-
стве (дренажи, опоры ненесущих конструк-
ций и т. п.), на что могло идти до 80% отрабо-
танных труб. Более того, теперь компании вы-
нуждены нести расходы, связанные с обраще-
нием с б/у трубами как с отходами, и получать 
многочисленные разрешения. Источники „Ъ“ 
указывают, что административные процеду-
ры могут занимать от полгода до года. Это при-
водит к замедлению ремонтов и замены трубо-
проводов, отмечается в письме, в связи с чем 
возрастают риски аварий и разливов нефти. 
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Опекунов вернули 
в очередь
Подписан новый порядок формирования 
списка детей-сирот, претендующих на жилье

Новый порядок формирования списка 
детей-сирот, имеющих право на жи-
лье, подписан 4 апреля, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе вице-премьера РФ Та-
тьяны Голиковой. Предыдущий порядок 
перестал действовать 31 декабря 2018 
года, в результате с начала года опеку-
нам детей-сирот отказывали в поста-
новке детей на очередь на получение 
жилья. По словам опекунов, некоторые 
из них даже не знали, что их заявления 
о постановке детей на очередь не могут 
принять, и думали, что документы нахо-
дятся на рассмотрении. Теперь список 
детей-сирот, имеющих право на жилье, 
будет формироваться на федеральном 
уровне: сведения о них будут вноситься 
в единую базу, которая позволит контр-
олировать ситуацию с предоставлением 
квартир в регионах.

В феврале приемная многодетная мама 
из Подмосковья Андреа Петуховская полу-
чила отказ органов опеки и попечительст-
ва в постановке ребенка, опекуном которого 

она является, в очередь на получение жилья. 
В качестве причины отказа органы опеки 
указали, что «оказание данной услуги при-
остановлено в связи с вступившими в силу 
изменениями в федеральный закон №159». 
«Вопрос о включении вашего подопечного 
в список может быть рассмотрен после при-
нятия правительством Российской Федера-
ции порядка формирования списка детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, которые подлежат обеспече-
нию жилыми помещениями»,— было ука-
зано в отказе (имеется в распоряжении „Ъ“). 
Такие же ответы пришли еще нескольким 
опекунам, пожелавшим не называть свои 
имена, как минимум в двух регионах. Один 
из них также отметил, что «есть органы опе-
ки, которые не говорят прямо, что не могут 
принять документы, и просто держат их у се-
бя, не давая ответа», поэтому «часть опекунов 
просто считают, что документы их детей про-
ходят процедуру оформления».
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процента составила в 2018 году доля доходов от прямых иностранных инвестиций (ПИИ), ре-
инвестируемая в РФ,— за последние шесть лет ниже показатель был только в 2013 году. Чистый отток ПИИ 
из капитала российских компаний в 2018 году составил $6,4 млрд против чистого притока в 2017 году в разме-
ре $9,7 млрд. Ранее отрицательным сальдо ПИИ из капитала компаний было только в 2003, 2012 и 2015 годах, 
при этом антирекорд 2003 года в $2,1 млрд, связанный с началом «дела ЮКОСа», продержался 15 лет. Впро-
чем, вчера на встрече с представителями российских и турецких деловых кругов президент РФ Владимир Путин 
заявил, что РФ сделает все, чтобы иностранные компании чувствовали себя комфортно на российском рынке.

ДЕМОГРАФИЯ

Мигранты не смогли 
компенсировать  
убыль населения

Миграционный прирост населе-
ния России по итогам 2018 года 
оказался наименьшим с 2005 года 
— 124,9 тыс. человек, фиксируют 
эксперты РАНХиГС в новом выпуске 
мониторинга социально-экономи-
ческого положения и самочувствия 
населения РФ. Они указывают, что 
в отличие от 2017 года в 2018-м 
долговременная миграция не смогла 
компенсировать естественную 
убыль россиян — последняя была 
компенсирована лишь на 57,2%. 
Снижение миграционного прироста 
произошло в результате опережаю-
щего увеличения выбытий из России 
в 2018 году — их число увеличилось 
по сравнению с предыдущим годом 
на 16,9%. Число прибывших, напро-
тив, снизилось на 4%. Сокращение 
миграционного прироста произошло 
в обмене почти со всеми странами, 
кроме Азербайджана (8,7 тыс.), 
Армении (14,4 тыс.) и Туркменистана 
(3 тыс.). Наиболее сильно уменьшил-

ся прирост с Украиной (14,8 тыс.) 
и Узбекистаном (6,8 тыс.) — круп-
нейшими странами—миграционными 
донорами России. Основными 
центрами притяжения мигрантов 
остаются Москва и Московская об-
ласть — население региона ежегодно 
увеличивается за счет миграции при-
мерно на 200 тыс. человек. В 2018 
году Санкт-Петербург и Ленинград-
ская область суммарно «приросли» 
на 71,5 тыс., Краснодарский край 
— на 47,6 тыс. человек. Севастополь 
и Крым, в прошлые годы демонстри-
рующие значительный миграционный 
прирост, в 2018 году суммарно уве-
личили население за счет миграции 
на 12,5 тыс. человек, что меньше, 
чем Тюменская область (15,7 тыс.). 
Основной отток населения идет 
из Дальневосточного федерального 
округа — в 2018 году он увеличился, 
составив 33,1 тыс. против 28,5 тыс. 
годом ранее. Впрочем, без учета 
недавно присоединенных Бурятии 
и Забайкальского края отток соста-
вил бы 21,1 тыс. человек.

Число временных мигрантов 
в России на конец 2018 года соста-
вило 9,7 млн человек, что аналогично 
показателям 2017 года. Большинство 
среди прибывающих иностранцев не-
изменно составляют граждане стран 
СНГ (от 84% до 86%). Из них 3,76 млн 
въехали в страну, указав своей целью 
работу, однако разрешительные 
документы были у 1,8 млн. Еще около 
1 млн — граждане стран—членов 
ЕАЭС, которым такие документы 
не нужны. В РАНХиГС отмечают 
отсутствие прогресса в легализации 
трудовых мигрантов — в частности, 
из-за ежегодного повышения стои-
мости патента на фоне стагнирую-
щих зарплат.

Анастасия Мануйлова

МИГРАЦИОННЫЙ ПРИРОСТ 
НАСЕЛЕНИЯ РФ ПО СТРАНАМ 
(ТЫС. ЧЕЛОВЕК)   ИСТОЧНИК: РАНХИГС.
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После отказа Росстата публи-
ковать ежемесячную статисти-
ку о доходах и расходах граждан 
исследования их социально-эко-
номического положения прио-
брели особую ценность. В испол-
нении Росстата, ЦБ и РАНХиГС 
они свидетельствуют о незначи-
тельном улучшении негативно-
го экономического самочувст-
вия граждан в первом квартале 
2019 года — но лишь благодаря 
ожиданиям. Больше всего гра-
ждане недовольны доходами и 
отсутствием возможности пла-
тить за медицину и образование. 
Последнее в качестве активной 
стратегии адаптации может се-
бе позволить лишь 13% населе-
ния, еще 35% ищут новую работу 
или подработку — большинство 
же экономит и тратит сбереже-
ния или  растит долг.

По данным опросов Росстата и 
ЦБ, потребительские ожидания гра-
ждан в первом квартале 2019 года 
несколько улучшились. Индекс по-
требительской уверенности вырос с 
минус 17% в четвертом квартале 2018 
года до минус 16% в первом кварта-
ле 2019 года. Улучшение произош-
ло исключительно за счет оценок из-
менений в экономике и личном бла-
госостоянии через год. При этом, по 
данным Росстата, в первом квартале 
2019 года снижались оценки гражда-
нами условий как для крупных поку-
пок, так и для сбережений, даже не-
смотря на рост депозитных ставок. 
«На низкий уровень потребитель-
ской активности указывает баланс 
ответов на вопрос о том, как лучше 
распоряжаться свободными деньга-
ми: покупка дорогостоящих товаров 
упоминается значительно реже, чем 
годом ранее»,— отмечается и в мар-
товском докладе об инфляционных 
ожиданиях и потребительских на-
строениях ЦБ.

Социологические оценки эконо-
мического самочувствия граждан 
стали особенно ценны после отказа 
Росстата публиковать ежемесячную 
статистику о доходах и расходах до-
мохозяйств из-за низкой достовер-
ности (см. „Ъ“ от 21 марта). Отдель-
ный интерес представляет опубли-
кованный вчера мониторинг со-
циально-экономического положе-
ния и самочувствия населения РАН-
ХиГС, в котором дана его расширен-
ная оценка. Оценки РАНХиГС вос-
приятия личных доходов и эконо-
мики схожи с данными Росстата и 

ЦБ. В адаптации же граждан к эконо-
мическому положению преоблада-
ют пассивные стратегии: 81% опро-
шенных экономили, 39% тратили 
сбережения, 33% занимали деньги, 
30% брали кредит, 8% — продавали 
имущество. Впрочем, активность 
ряда домохозяйств росла: 35% на-
селения меняли или находили дру-
гую работу (16,6% в марте 2018 года), 
44,1% использовали личное под-
собное хозяйство (27,5%). Покупа-
ли ценные бумаги, валюту или де-
лали вклады в банках 9,8% (20,2% го-
дом ранее).

Заметим, что, по данным монито-
ринга, 13% граждан в качестве актив-
ной адаптации к неблагоприятным 
экономическим условиям выбира-
ли образование. Впрочем, как пока-
зало сделанное РАНХиГС впервые 

исследование удовлетворенности 
жизнью, именно уровень доходов 
и отсутствие возможности оплачи-
вать образование стали причинами 
недовольства большинства (см. гра-
фик). Эти данные говорят о замкну-
том круге — чем меньше доходов, 
тем меньше возможность платить за 
образование, что во многом и объяс-
няет преобладание пассивных стра-
тегий адаптации.

В целом оценка удовлетворенно-
сти различными сторонами жизни 
имеет следующий вид: высокая и вы-
ше среднего удовлетворенность жиз-
нью (14,3% и 20,2% населения) харак-
терна для более состоятельных сло-
ев населения, о средней (27,1%), ни-
же среднего (25,2%) и низкой (13,2%) 
чаще говорят бедные.

Алексей Шаповалов

Жизнью недовольны  
почти 40% россиян
Гражданам не хватает ресурсов  
на активную адаптацию к низким доходам

Минтранс опубликовал  проект 
постановления Белого дома 
о правилах заключения контрак-
тов жизненного цикла — инстру-
мента, позволяющего растянуть 
оплату инфраструктурных стро-
ек на весь период эксплуатации 
объектов. По мнению экспертов, 
разработка ведомства решит 
только ряд вопросов в дорожном 
строительстве — самой дорогой 
части нацпроектов стоимостью 
6,3 трлн руб. В прочих отраслях 
инвесторы по-прежнему будут 
предпочитать концессии: при 
действующем законе о контракт-
ной системе контракты жизнен-
ного цикла несут для них слиш-
ком большие риски.

Минтранс опубликовал на 
regulation.gov.ru проект постановле-
ния Белого дома о новых правилах 
заключения контрактов жизненно-
го цикла (КЖЦ — долгосрочные го-
сконтракты, по которым исполни-
тель должен обеспечить не только 
строительство, но и эксплуатацию 
объекта). Сейчас КЖЦ реализуются 
преимущественно в дорожной сфе-
ре, в целом в РФ их не больше двух 
десятков, хотя власти с 2010-х годов 
говорят о большом потенциале их 
применения в строительстве соци-
альных и инфраструктурных объ-
ектов. Минтранс предлагает исполь-
зовать эту модель для достижения к 
2024 году национальных целей раз-
вития — проект ведомства нацелен 
на введение регламентов процеду-
ры заключения КЖЦ и формирова-
ния их начальной цены. В частно-
сти, они допускают возможность 
учета в таких контрактах, кроме про-
ектирования, строительства, ввода 
в эксплуатацию и самой эксплуата-
ции объектов, еще и цены их буду-
щей реконструкции. Отметим, что 
среди нацпроектов самым дорогим 
для бюджета является именно ин-
фраструктурный проект — расходы 
федерального бюджета на него соста-
вят 6,3 трлн руб.

Проект постановления явно раз-
рабатывался под автодорожную сфе-
ру — в частности, проект правил 
требует традиционного для нее тех-
нологического и ценового аудита 
(ТЦА), включение в контракты экс-
плуатационной фазы также предус-
мотрено только для проектов дорож-
ного строительства. Напомним, ТЦА 
применяется для борьбы с завыше-
ниями сметной стоимости строек за 

бюджетный счет: так, для строек до-
роже 1,5 млрд руб. с 2018 года тре-
буется обоснование инвестиций — 
оно проводится до выделения бюд-
жетных средств и подготовки про-
ектной документации, а его итоги 
уже проверяются в рамках ТЦА. В хо-
де аудита оценивается, в частности, 
обоснованность расходов, сроков и 
места размещения объекта.

Как отмечают эксперты, разра-
ботка Минтранса не решает глав-
ных проблем применения контрак-
тов жизненного цикла при госзакуп-
ках, в первую очередь требуемой ФЗ-
44 жесткой фиксации цены, притом 
что в течение жизненного цикла мо-
гут возникать обстоятельства, веду-
щие к дополнительным затратам. 
Проблемной зоной остается и необ-
ходимость приемки и оплаты оче-
редного этапа работ в течение 30 
дней вместо фиксированных плате-
жей заказчика на этапе эксплуата-
ции объекта. Риском для подрядчи-
ка является и возможность расторже-
ния контракта заказчиком в односто-
роннем порядке, что лишает испол-
нителя гарантий компенсации поне-
сенных расходов и потерь.

«Это продолжение истории с по-
пытками встроить сложный инве-
стиционный механизм КЖЦ в кон-
сервативный и неприменимый для 
таких проектов закон о госзакупках. 
К сожалению, к существенному ро-
сту интереса к КЖЦ данные прав-
ки не приведут»,— отмечает испол-
нительный директор Национально-
го центра ГЧП Максим Ткаченко. По 
его словам, на контракты на проек-
тирование, реконструкцию и ввод 
в эксплуатацию федеральных и ре-
гиональных дорог документ повли-
яет позитивно. В прочих же отра-
слях «квалифицированные инвес-
торы все также будут склоняться к 
концессионным соглашениям даже 
для создания бесплатных объектов 
инфраструктуры, невзирая на пока 
не устраненные риски „башкирско-
го дела“», резюмирует эксперт. На-
помним, в ходе «башкирского дела» 
ФАС пыталась признать госзакуп-
кой концессию, предусматривав-
шую полную оплату бюджетом рас-
ходов на строительство дороги Стер-
литамак—Магнитогорск, что вызва-
ло так и не завершившиеся споры 
службы и Минэкономики о природе 
таких соглашений.

Дарья Николаева,  
Евгения Крючкова

Жизненный цикл 
укладывают 
в контракт
Минтранс регламентировал оплату 
эксплуатации дорог из бюджетов
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Цифровая трансформация 
не только заставляет компании 
переосмысливать свои бизнес-
модели, но и способствует из-
менению природы конкуренто-
способности в масштабах всей 
экономики, отмечается в докла-
де Организации экономическо-
го сотрудничества и развития 
(ОЭСР). Однако ожидаемому ро-
сту производительности мешает 
разрыв между лидерами и аут-
сайдерами. Кроме того, вслед 
за волной стартапов, пытающих-
ся монетизировать новую техно-
логию, следуют замедляющие 
бизнес-динамику процессы мо-
нополизации.

Авторы исследования «Биты и 
болты: цифровая трансформация 
и производство» попытались сопо-
ставить макроэкономические тен-
денции в странах ОЭСР с процессом 

цифровизации промышленности и 
перехода к «Индустрии 4.0». Так, на-
блюдаемое замедление роста боль-
шинства экономик выражается, в 
том числе, в сокращении показате-
лей выхода новых участников на ры-
нок и перераспределения рабочей 
силы, в увеличении разрыва между 
наиболее и наименее продуктивны-
ми компаниями и в росте доли не-
скольких крупнейших игроков в ка-
ждой отрасли. В то же время об изме-
нении производственной и бизнес-
динамики свидетельствуют увели-
чение наценки ведущими компани-
ями и падение доли труда в доходе. 
Фиксируется также увеличение чи-
сла сделок слияний и поглощений, 
значительная часть которых прихо-
дится на IT-стартапы.

Цифровизация позволяет ком-
паниям автоматизировать значи-
тельную часть производства, повы-

сить качество продукции при мень-
ших издержках, а также выстраи-
вать более сложные цепочки поста-
вок, поддерживать более тесные от-
ношения с клиентами и адаптиро-
вать свою продукцию под запросы 
рынка в режиме реального време-
ни. При этом, в отличие от сектора 
услуг, различные отрасли промыш-
ленности демонстрируют большую 
гомогенность в уровне внедрения 
цифровых технологий. Низкую ин-
тенсивность продемонстрировала 
лишь одна отрасль из 13 (производ-
ство продуктов питания, напитков 
и табака), три — показали высокую 
скорость цифровизации (производ-
ство компьютеров и электроники, 
машиностроение, транспортное 
оборудование). В докладе отмечено, 
что уровень цифровизации процес-
сов может значительно отличать-
ся даже в рамках одной индустрии. 

Интенсивность инвестиций в ИКТ-
оборудование и софт примерно оди-
накова во всех отраслях, за исклю-
чением транспортной: там наблю-
дается беспрецедентный уровень 
автоматизации, использования 
электроники и привлечения ИКТ-
специалистов. А в пищевом секто-
ре, сильно отстающем от остальных 
отраслей по уровню цифровизации, 
ее значительная часть приходится 
на онлайн-продажи.

Интересно, что процесс проник-
новения цифровых технологий в 
промышленность сопровождается 
замедлением производительности. 
По мнению исследователей, это ча-
стично может объясняться тем, что 
хотя цифровизация ассоциируется с 
повышением производительности, 
интенсивность этого процесса и раз-
мер выигрыша сильно различаются: 
их большая часть концентрируется у 

высокопроизводительных фирм, где 
технологии дополняются хорошим 
менеджментом и высокими цифро-
выми навыками сотрудников.

Авторы исследования полагают, 
что всплеск технологических инно-
ваций приводит к появлению мно-
жества новых участников, но по ме-
ре достижения технологической зре-
лости рынок делится между наибо-
лее успешными игроками, получа-
ющими весь выигрыш, и барьеры 
для входа растут. Такие эффекты мо-
гут наблюдаться и по мере внедре-
ния новых «сквозных» технологий 
— таких как искусственный интел-
лект и машинное обучение, полага-
ют в ОЭСР. Этот механизм может объ-
яснять и в среднем более высокую, 
чем в сфере услуг, динамику про-
мышленности — цифровизация там 
началась позже.

Надежда Краснушкина

Цифровизация разошлась с производительностью
Технологичная промышленность развивается неравномерно

УДОВЛЕТВОРЕННОСТЬ РАЗЛИЧНЫМИ СТОРОНАМИ ЖИЗНИ (МАРТ 2019 ГОДА, 
% ОТ ДАВШИХ ЗНАЧИМЫЙ ОТВЕТ)   ИСТОЧНИК: РАНХИГС.
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Возможность оплаты образования

Возможность помощи от окружения
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Как стало известно „Ъ“, Мосго-
ризбирком (МГИК) разработал 
проект столичного закона о ди-
станционном электронном го-
лосовании на выборах в Мосгор-
думу (МГД) и собирает отзывы 
на него. Он предполагает, что 
на выборах 8 сентября москви-
чи смогут голосовать с компью-
тера, либо «с иного электронного 
устройства». МГИК также «может 
установить дополнительные спо-
собы подтверждения личности 
избирателя». Проект федераль-
ного закона, который позволит 
провести в Москве эксперимент 
по дистанционному голосова-
нию, пока профильным комите-
том Госдумы к первому чтению 
не рекомендован.

МГИК разработал проект зако-
на «О проведении эксперимента по 
организации и осуществлению ди-
станционного электронного голо-

сования на выборах депутатов Мос-
гордумы седьмого созыва» (есть у 
„Ъ“). 2 апреля он был представлен 
ограниченному кругу экспертов. 
В обсуждении участвовали члены 
столичного избиркома, мэрии, Гос-
думы, МГД, эксперты «Лаборатории 
Касперского», движения «Голос». 
Сейчас МГИК принимает отзывы и 
замечания на предложенный про-
ект. Глава комиссии МГД по госстро-
ительству и местному самоуправле-
нию Александр Семенников сказал 
„Ъ“, что сроки для предоставления 
отзывов МГИК не обозначил. 

В предложенном проекте описа-
ны полномочия городской комис-
сии. Она определяет одномандат-
ные избирательные округа, в кото-
рых будет проведен эксперимент, 
устанавливает требования к про-
граммно-аппаратному комплек-
су дистанционного голосования, к 
специальному программному обес-

печению в подсистеме «Личный ка-
бинет» (используется для подачи за-
явления о включении в список из-
бирателей и голосования). В про-
екте отмечается, что заявление о 
включении в список избирателей 
может быть подано не ранее чем за 
45 дней и не позднее чем за три дня 
до голосования, а отозвать заявле-
ние можно в такие же сроки. МГИК 
также «может устанавливать допол-
нительные способы подтвержде-
ния личности избирателя». Описан 
в проекте и порядок осуществле-
ния дистанционного голосования: 
доступ к программному обеспече-
нию осуществляется либо с персо-
нального компьютера, либо «с ино-
го электронного устройства», име-
ющего доступ в интернет. Кроме то-
го, голос избирателя принимается 
после ввода избирателем кода под-
тверждения, направляемого в СМС-
сообщении.

Описывается также порядок 
установления итогов голосования. 
В случае поступления «обоснован-
ных жалоб» УИК вправе принять ре-
шение о проведении «непосредст-
венного подсчета голосов». Если по 
итогам такого подсчета «выявится 
разница более чем в 1%» между дан-
ными ручного подсчета голосов и 
данными, полученными с исполь-
зованием комплекса электронного 
голосования, по результатам ручно-
го подсчета составляется протокол 
об итогах голосования. Если раз-
ница не выявится, подписывается 
протокол об итогах дистанционно-
го голосования, полученный с по-
мощью комплекса электронного 
голосования. 

Как ранее сообщал „Ъ“ глава 
МГИКа Валентин Горбунов, этот за-
конопроект должен быть внесен в 
Мосгордуму после принятия фе-
дерального закона «О проведении 
эксперимента по организации и 
осуществлению дистанционного 

электронного голосования на выбо-
рах депутатов Мосгордумы седьмо-
го созыва». Он был внесен в Госду-
му 26 февраля, но до сих пор не был 
рассмотрен профильным комите-
том — по контролю и регламенту. 

Вчера на заседании комитета Гос-
думы к одобрению палатой в пер-
вом чтении был рекомендован про-
ект закона «О создании в городе фе-
дерального значения Москве циф-
ровых участков для голосования на 
выборах в субъектах РФ». На так на-
зываемых цифровых участках смо-
гут проголосовать россияне, ока-
завшиеся в столице в день голосо-
вания, если в их родном регионе бу-
дут проходить выборы губернатора 
(см. „Ъ“ от 28 февраля). В Москве к 
8 сентября будет открыто 30 таких 
участков, напомнил зампред Цент-
ризбиркома Николай Булаев. «Вы, 
например, из Липецка, где будут 
выборы губернатора Липецкой об-
ласти, приходите в Москве на уча-
сток, получаете карты со штрихко-

дом после предъявления паспор-
та»,— пояснил процедуру господин 
Булаев. Карту избиратель подносит 
к сканеру комплекса электронно-
го голосования и после этого может 
выбрать кандидата. Воспользовать-
ся новым способом выбора сможет 
тот, кто подал заявление через Еди-
ный портал государственных и му-
ниципальных услуг. К думским вы-
борам 2021 года появится порядка 
5 тыс. «цифровых участков». «Они 
будут в каждом областном цент-
ре»,— пообещал господин Булаев.

«Когда цифровые участки созда-
дут по всей стране, то ни у какой 
партии не хватит ни людей, ни де-
нег, чтобы организовать скоорди-
нированную работу наблюдателей, 
а без эффективного наблюдения 
лишь будет нарастать недоверие об-
щества к выборам в целом»,— зая-
вил „Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Сергей 
Обухов.

Лиза Миллер,  
Виктор Хамраев

В избиркоме Таганрога Ростов-
ской области, где в сентябре 
предстоят выборы в гордуму, 
стремительно сменилось руко-
водство. 4 апреля его возглавил 
дважды судимый за мошенниче-
ство бизнесмен Андрей Панков. 
А через четыре дня он ушел в от-
ставку, обвинив в ней журнали-
стов, описавших криминальные 
детали его биографии. Пред-
ставители оппозиции называ-
ют Таганрог «самой проблемной 
для власти точкой» и полагают, 
что господина Панкова выдвига-
ли как человека, «готового пой-
ти во все тяжкие». Сам отстав-
ной глава избиркома говорит, 
что готов был проводить выбо-
ры честно.

Гендиректор рыболовецкой ком-
пании «Жемчужина Приазовья» Ан-
дрей Панков возглавил террито-
риальную избирательную комис-
сию (ТИК) Таганрога 4 апреля. В из-
бирком его делегировало реготде-

ление «Гражданской платформы». 
Сразу после назначения местные 
блогеры и журналисты выяснили, 
что господин Панков был дважды 
судим за мошенничество (ст. 159 УК 
РФ). В январе 2016 года его призна-
ли виновным в том, что, будучи ди-
ректором БТИ соседнего с Таганро-
гом Неклиновского района Ростов-
ской области, бизнесмен помог зна-
комому похитить земельный уча-
сток площадью 10 тыс. кв. м стои-
мостью больше 7,3 млн руб., а затем 
оформить на себя с помощью сфаль-
сифицированных документов. Не-
клиновский райсуд приговорил 
господина Панкова к трем годам 
условно. В октябре 2016 года госпо-
дин Панков, когда первый услов-
ный срок еще не истек, получил два 
года условно за фиктивное трудоу-
стройство в БТИ техника-админи-
стратора. Также бизнесмен был за-
мешан в уголовном деле о хищении 
сельхозземель в пригороде Таганро-
га стоимостью больше 830 млн руб. 

Господин Панков изначально фигу-
рировал в нем как обвиняемый, но 
позже пошел на сотрудничество со 
следствием и стал свидетелем. Все 
эти детали были опубликованы в 
местных СМИ сразу после назначе-
ния в ТИК, но еще утром 8 апреля 

господин Панков заверил „Ъ“, что 
все судимости погашены и не свя-
заны с его нынешней деятельнос-
тью. «Вы знаете, как в России уго-
ловные дела делаются. Если они 
попали в суд, то без приговора уже 
не выйдешь. А все эти блогеры, ко-
торые плохо пишут про меня, они 
не знают обстоятельств и у меня 
ничего не спросили»,— настаивал 
он, обещая провести выборы «чест-

но, прозрачно и законно». Однако 
уже к вечеру настроение господина 
Панкова резко изменилось: «Меня 
довели средства массовой инфор-
мации. Вы посмотрите, что пишут! 
Они не понимают, что если суди-
мость погашена, я имею право за-

нимать любые должности». Он со-
общил, что написал заявление об 
отставке на имя главы облизбирко-
ма Андрея Бурова.

ТИК Таганрога будет организо-
вывать намеченные на сентябрь 
выборы в гордуму. Муниципалитет 
известен как один из самых про-
тестных в регионе. По итогам прош-
логодних выборов в облдуму явка в 
Таганроге составила 20%, хотя в об-

ласти она превысила 45%. КПРФ по-
лучила в городе 30% голосов, а ЛДПР 
— 16,5%. Избранный в 2014 году ны-
нешний созыв гордумы при этом 
целиком состоит из единороссов и 
самовыдвиженцев. Собеседник „Ъ“ 
в мэрии Таганрога огорчен: «У Пан-
кова есть опыт выборов. В 2017 году 
он возглавил неклиновский ТИК. 
Явка на этих участках была всегда 
высокой». Он уточнил, что бывший 
глава ТИК Таганрога Михаил Дмит-
риев «не был замечен в фальсифи-
кациях» в силу «личной порядочно-
сти» и «слабых управленческих на-
выков».

Глава отделения «Гражданской 
платформы» Анастасия Трофимова 
не смогла вспомнить, почему пар-
тия выдвинула Андрея Панкова. 
Курирующая Ростовскую область 
член Центризбиркома Евгения Ор-
лова сказала, что с ней его назначе-
ние не согласовывали. 

Представители оппозиции уве-
рены, что господин Панков «был 

нужен власти» как человек, «гото-
вый идти во все тяжкие». «Это не-
достаток кадровой работы област-
ного правительства. Без него назна-
чение бы не состоялось, а там мо-
гли бы хоть „объективку“ посмо-
треть»,— полагает депутат Госду-
мы, лидер ростовских справорос-
сов Михаил Емельянов. Он назвал 
Таганрог «самой проблемной для 
власти точкой» на сентябрьских вы-
борах: «Там сильна оппозиция и не 
умеют фальсифицировать. Видимо, 
искали человека, который научит». 
С ним солидарен депутат Госдумы, 
глава обкома КПРФ Николай Коло-
мейцев: «В Таганроге „рисовали“ на 
думских выборах 2016 года. Но мы 
перекрыли все каналы для этого. Го-
род стоит в разрухе, даже сломавшу-
юся канализацию сделать не могут. 
Люди не видят причин поддержи-
вать власть».

Всеволод Инютин;  
Сергей Иванов,  
Ростов-на-Дону

Главу избиркома Таганрога подвели судимости
Андрей Панков проработал на посту четыре дня

Это и правда казалось очень странным.
Но на этом странности Кирилла Дмитри-

ева не закончились.
— Очень можно сильно наращивать ин-

тересы российских компаний в Турции и 
турецких в России! — продолжил он, рас-
сказал про инвестиционную привлека-
тельность компании «Яндекс», а на прось-
бу конкретизировать свои замечания доба-
вил: — Конечно, будем наращивать техно-
логическое присутствие в Турции и в дру-
гих арабских странах!

Так вкратце и так емко в одной фразе 
давно, по-моему, не доставалось ни Тур-
ции, ни другим арабским странам. За что 
господин Дмитриев назвал Турцию араб-
ской страной, так ведь, наверное, и не по-
нять разумному человеку.

Несмотря на то что Владимир Путин ска-
зал, что предстоит обсудить огромный па-
кет предложений и вопросов, этот процесс 
не занял много времени, переговоры в рас-
ширенном составе оказались и вовсе, мож-
но сказать, условными, а вскоре уже на-
чался круглый стол с участием бизнесме-
нов Турции и России, тоже не предвещав-
ший долгой развязки. И господин Эрдоган 
уже говорил, что Турция готова предлагать 
облегченные варианты для въезда и вые-
зда российских бизнесменов и что «мы рас-
сматриваем российские фирмы в Турции 
как свои».

Это означало, впрочем, что до сих пор 
визовые проблемы для российских и ту-
рецких бизнесменов так и не решены, хо-
тя речь об этом идет всякий раз на каждой 
встрече не первый месяц и даже год: ситуа-
ция обострилась сразу после того, как Тур-
ция сбила российский бомбардировщик, 
и выглядит до сих пор тупиковой (притом 
что все остальные проблемы, связанные 
с этим, в том числе и моральные, по всем 
признакам давно исчерпаны).

Между тем встреча с бизнесменами про-
должалась больше полутора часов против 

запланированных 40 минут (в театр прези-
денты не успели бы уже час назад).

Было интересно понять, отчего так. По 
сведениям „Ъ“, в закрытом режиме с рос-
сийской стороны выступили министр эко-
номического развития Максим Орешкин, 
глава «Фосагро» Андрей Гурьев, генераль-
ный директор УК «Металлоинвест» Андрей 
Варичев и глава «Росатома» Алексей Лиха-
чев. И все шло мирно. С турецкой стороны 
было запланировано столько же доклад-
чиков. Но точка бифуркации случилась на 
четвертом турецком бизнесмене. Он вдруг 
в лоб спросил Владимира Путина, почему 
Россия не дает Турции достойные скидки 

на газ. И Владимир Путин начал подробно 
отвечать и, возможно, потому, что усмотрел 
во всем этом желание застать его врасплох, 
отвечал жестко, и даже еще жестче, и ответ 
был все менее утешительным для турок: 
что есть рынок, на котором существуют ме-
ждународные стандарты, и что никак не 
выйдет делать скидки всем, потому что все 
без исключения настаивают на скидках… 
В общем, так на его месте отвечал бы лю-
бой региональный продавец газа, причем 
даже на внутреннем рынке, с идеей сфор-
мировать по крайней мере переговорную 
площадку.

Но этот ответ не удовлетворил прежде 
всего, похоже, самого Реджепа Тайипа Эр-
догана. После ответа президента России ту-
рецкий коллега, видимо, решил в воспи-
тательных целях дать возможность выска-
заться всем турецким бизнесменам, а их 
было около 20. То есть это была такая фор-

ма наказания за неуступчивость в деле пре-
доставления скидок. И один за другим ту-
рецкие бизнесмены рассказывали о том, 
как они стремятся на российский рынок, 
что делают для этого каждый раз невоз-
можное, жаловались на труднейшие усло-
вия бизнеса в России, и, судя по всему, с ка-
ждым новым выступлением должно было 
стать все очевиднее: скидки на газ нужны 
как воздух, ибо хоть как-то компенсируют 
тяжелые моральные и материальные поте-
ри турецкого бизнеса, связанные с инвес-
тированием в Россию.

На пресс-конференции президенты 
должны были появиться, наверное, измо-
жденными, то есть так, как выглядели, соб-
ственно говоря, сами бизнесмены после 
этой встречи. Но с Владимиром Путиным и 
Реджепом Тайипом Эрдоганом было не так. 
У них такого рода мероприятия, похоже, 
вошли не в кровь даже, а в обмен веществ.

Надо сказать, что тема скидок на газ воз-
никла и почти сразу на пресс-конферен-
ции. И Реджеп Тайип Эрдоган, как говорит-
ся, первым начал. Он заговорил о дисба-
лансе в торговле между двумя странами и 
о том, что это происходит прежде всего из-
за газовых закупок в России и цен на них.

— Торговый оборот развивается в поль-
зу России,— так и заявил он.— Это происхо-
дит из-за импорта природного газа. Со вре-
менем этот баланс может измениться…

Намек был прозрачнее самого газа.
— Но так не должно быть! — счел нуж-

ным поправиться турецкий президент, 
впрочем, уже было понятно: он имеет в ви-
ду, что так ведь может быть.

Переговоры в формате пресс-конферен-
ции таким образом продолжались.

— Надо посмотреть,— говорил Реджеп 
Тайип Эрдоган,— каким путем могут раз-
виваться отношения между нашими стра-
нами… 81 провинция Турции потребляет 
газ! И это в основном природный газ! 50% 
его мы покупаем у России!

Господин Путин, кажется, не собирался сна-
чала комментировать, но быстро передумал.

Он резко раскритиковал идею дисба-
ланса и предложил рассматривать пробле- 
му шире. И главное, Владимир Путин гово-
рил о стабильности российских поставок  
в отличие от других, и это была, судя по  
всему, еще одна торговая позиция в пере-
говорах.

По крайней мере ясно, что если скидка 
на газ в результате всего этого многотрудно-
го и малоисчерпаемого процесса и будет, то 
ее почти не будет. Тем более что Владимира 
Путина по всем признакам раззадорила и 
встреча с бизнесменами, которую Реджеп 
Тайип Эрдоган постарался, в каком-то смы-
сле беспардонно, превратить в инструмент 
этих переговоров.

Было бы странно, если бы Реджеп Тайип 
Эрдоган и Владимир Путин на этих перего-
ворах не высказались по поводу проблемы 
Идлиба. Они и высказались, и ничего ново-
го по этому поводу не сказали.

— Идлиб,— говорил господин Эрдо-
ган,— это артерия сирийского государст-
ва. Если что-то заставит людей уйти отту-
да, то единственным направлением будет  
Турция…

— Решение всех проблем станет возмож-
но, когда будет сформирован конституци-
онный комитет в Сирии,— продолжил го-
сподин Путин.— Список членов комитета 
находится на согласовании у спецпредста-
вителя ООН по Сирии.

Это была все-таки новость. Значит, спи-
сок наконец согласован по крайней мере 
властями Сирии и оппозицией. Дальней-
шую ответственность господин Путин деле-
гировал ООН.

Кроме того, российский президент рас-
сказал, что да, проблема виз не решена, но 
достигнута договоренность, что безвизо-
вым обмен будет для обладателей дипло-
матических паспортов, а их, по словам Вла-
димира Путина, у турецкой стороны в три 
раза больше, чем у российской.

И уж на этот упрек Реджеп Тайип Эрдо-
ган ничего не смог ответить.

Андрей Колесников

Босфорс-мажор

Голосуй сетью
Как предложено организовать электронные выборы в столице

с1

Членам российской делегации  
и бизнесменам не сиделось  
на месте перед встречей  
с Владимиром Путиным  
и Реджепом Тайипом Эрдоганом 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по де-
лам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечест-
венниками Леонид Калашников:
— Уважаемый Сергей Николаевич! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения! Знаю Вас как исклю-
чительно компетентного руководителя, высочайшего 
профессионала, достигшего выдающихся результатов 
на службе Отечеству. Ваш самоотверженный труд слу-

жит примером верности долгу. Сегодня на посту пред-
седателя исполнительного комитета — исполнительно-
го секретаря СНГ Вы вносите огромный вклад в разви-
тие процессов интеграции, укрепление дружественных 
связей между нашими братскими народами. Желаю Вам 
здоровья, долголетия, дальнейших успехов, счастья и се-
мейного благополучия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
исполнительному секретарю СНГ  
Сергею Лебедеву

Глава отделения «Гражданской 
платформы» Анастасия Трофимова  
не смогла вспомнить, почему партия 
выдвинула Андрея Панкова
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Центр общественных процедур 
(ЦОП) «Бизнес против корруп-
ции», сопредседателями которо-
го являются бизнес-омбудсмен 
Борис Титов и адвокат Анатолий 
Кучерена, сообщил о результа-
тах экспертизы обстоятельств 
уголовного преследования осно-
вателя фонда Baring Vostok Май-
кла Калви. По мнению экспер-
тов, основания для содержания 
бизнесмена и его коллег под аре-
стом не имеется, да и обоснован-
ность возбуждения самого дела 
выглядит сомнительной.

Итоги экспертизы, проведенной 
ЦОП, подвел его сопредседатель ад-
вокат Анатолий Кучерена. Основани-
ем для вмешательства центра стали 
обращения двух фигурантов уголов-
ного дела о хищении средств банка 
«Восточный» — главы фонда Baring 
Vostok Майкла Калви и гендиректо-
ра «Первого коллекторского агентст-
ва» Максима Владимирова. Напом-
ним, господина Калви и нескольких 
его предполагаемых сообщников 

обвиняют в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). По версии следствия, в 2015 го-
ду банк «Восточный» выдал «Перво-
му коллекторскому агентству» круп-
ный кредит, после чего господин 
Калви убедил акционеров кредит-
ного учреждения проголосовать о 
заключении с заемщиком договора 
об отступных, в соответствии с кото-
рым вместо денег «Восточному» бы-
ли переданы 59,9% акций компании 
International Financial Technology 
Group. Они были оценены в 3 млрд 
руб., следствие же считает, что реаль-
ная стоимость этих ценных бумаг со-
ставляла 600 тыс. руб. В деле фигури-
рует ущерб в размере 2,5 млрд руб. 
Фигуранты дела вины не признают, 
утверждая, что их уголовное пресле-
дование стало результатом конфлик-
та между акционерами банка.

Анатолий Кучерена сообщил, что 
он пообщался с представителями 
всех сторон конфликта. По словам ад-
воката, примирить собеседников не 
удалось, однако на компромиссы те 

идти готовы. В частности, по словам 
господина Кучерены, заявитель по 
делу банкир Шерзот Юсупов не воз-
ражает против изменения меры пре-
сечения фигурантам дела на не свя-
занную с содержанием под стражей.

«В результате правовой оцен-
ки доступных материалов дела и 
встреч с представителями потерпев-
шей стороны мы пришли к выводу, 
что дело носит гражданско-право-
вой характер. А также при его рас-
следовании нарушено положение, 
исключающее заключение под 
стражу обвиняемых в совершении 
преступлений в области предпри-
нимательской деятельности»,— 
сообщил господин Кучерена. При 
этом адвокат оговорился, что пони-
мает и позицию господина Юсупо-
ва, написавшего заявление в ФСБ, 
поскольку тот усомнился в подлин-
ности документов, на основании 
которых была заключена одобрен-
ная и заявителем сделка на 2,5 мл-
рд руб. Обращение банкира в спец-
службу, по мнению господина Ку-

черены, объяснялось тем, что тот не 
хотел, чтобы «впоследствии к нему 
возникли претензии».

Другой сопредседатель ЦОП биз-
нес-омбудсмен Борис Титов и адво-
кат Лариса Мове поставили под сом-
нение и обоснованность возбужде-
ния самого уголовного дела. Впро-
чем, как пояснили на заседании цен-

тра адвокаты некоторых фигурантов 
дела, они законность возбуждения 
уголовного дела о крупном мошен-
ничестве не обжаловали. 

В итоге ЦОП решил взять рассле-
дование этого дела под свой контр-
оль. «Дело совершенно очевидно но-
сит гражданско-правовой характер, 
и спор, который привел к началу это-

го расследования, не может являть-
ся предметом уголовного обвине-
ния»,— резюмировал Борис Титов. 
Между тем во вторник Басманный суд 
столицы начнет рассматривать хода-
тайства Следственного комитета Рос-
сии о продлении сроков содержания 
в СИЗО фигурантов расследования.

Владислав Трифонов

Красногорский горсуд Москов-
ской области обратил в доход го-
сударства незадекларированные 
активы на 10,5 млрд руб., принад-
лежавшие бывшему главе Сер-
пуховского района Александру 
Шестуну, а также его родствен-
никам и доверенным лицам. В об-
щей сложности суд удовлетворил 
исковые требования Генпрокура-
туры к 15 физическим и 20 юриди-
ческим лицам. Причем массовое 
изъятие собственности у послед-
них — прецедент в российском су-
допроизводстве, как и сама сум-
ма конфискованных активов.

Оглашение решения по иску Ген-
прокуратуры заняло у судьи Светла-
ны Потаповой более часа. При этом 
большую часть времени, примерно 
45 минут, она перечисляла имуще-
ство, которое подлежит обращению 
в доход государства. Сам Александр 
Шестун участвовал в заседании по-
средством видеоконференции. В от-
личие от предыдущего процесса, где 
он весьма резко комментировал ре-
шения судьи и та прервала связь с СИ-
ЗО, в этот раз экс-чиновник был более 
сдержан. Впрочем, госпожа Потапова 
все равно оборвала его выступление, 
посчитав, что Александр Шестун гово-
рит слишком долго и не по существу.

В итоге, как следует из оглашенно-
го решения, в период с 2003 года, ког-
да Александр Шестун возглавил Сер-
пуховской район, и вплоть до ареста 
в 2018 году им было незаконно «при-
обретено не менее 771 объекта недви-
жимости общей кадастровой стоимо-
стью 2,56 млрд руб., из которых 654 
являются земельными участками в 
Серпуховском районе Московской 
области совокупной площадью свы-
ше 13,8 млн кв. м, а также более 43 до-
рогостоящих автомобилей, мотоци-
клов, катеров, снегоходов и иной тех-
ники престижных марок Mercedes, 
Audi, Lexus, Toyota, Land Rover» и 
проч. на сумму более 49,9 млн руб. Ры-
ночная же стоимость всего имущест-
ва превысила 10,5 млрд руб.

Суд согласился с доводами участво-
вавшего в процессе старшего прокуро-
ра управления по надзору за расследо-
ванием особо важных дел Генпрокура-
туры Степана Тюкавкина о том, что го-
сподин Шестун «с целью ухода от необ-
ходимости декларирования и сокры-
тия своего реального имущественно-
го положения» регистрировал недви-
жимость и транспортные средства на 
родственников и доверенных лиц. 
Большая часть недвижимости — 315 
объектов кадастровой стоимостью по-
чти 300 млн руб. была записана на дав-
него делового партнера и друга госпо-
дина Шестуна местного депутата Бо-
риса Криводубского, который скрыл-
ся от следствия за границей и находит-
ся в международном розыске, и его су-
пругу. Еще сотней объектов владели 
мать Александра Шестуна, его тесть и 
теща, друзья детства, риэлторы и даже 
грузчики магазина «Браво», принадле-
жавшего его приятелям.

Согласился суд и с приведенными 
господином Тюкавкиным сведения-
ми о том, что часть соответчиков по 
иску призналась, что «фактическим 
владельцем зарегистрированных на 
них земельных участков, сооружений 
и автомобилей является Шестун А. В., 
названное имущество приобрета-
лось за счет его средств, сами они рас-
ходов, связанных с заключением сде-
лок купли-продажи, не несли». Прав-
да, сами фигуранты или их предста-
вители очно ни в одном судебном за-
седании не участвовали.

Отметим, что вчера впервые в 
истории российского судопроизвод-
ства произошло массовое изъятие 
собственности сразу у 20 юридиче-
ских лиц. В частности, суд решил, что 
с целью незаконного вывода земель 
из муниципальной собственности в 
частную господин Шестун использо-
вал зарегистрированные своим дело-
вым партнером Криводубским фир-
мы «Агрорезерв», «Браво», «Карна-
вал», «Сфера» и другие. При этом, как 
следует из решения суда, «для услож-
нения факта выявления коррупци-
онных схем выведения земельных 
участков из собственности муници-
пального района они многократно 
передавались по мнимым сделкам от 
одних подконтрольных Шестуну лиц 
другим, принимались решения об их 
объединении и дроблении».

В общей сложности в собственно-
сти подконтрольных Александру Ше-
стуну организаций значилось «не ме-
нее 149 объектов недвижимости об-
щей кадастровой стоимостью свы-
ше 1,28 млрд руб. и более 13 единиц 
самоходной техники на сумму свы-
ше 7,3 млн руб.». Например, как уста-
новил суд, именно господин Шестун 
является фактическим владельцем 
парк-отеля «Дракино», расположен-
ного в одноименной деревне Серпу-
ховского района и зарегистрирован-
ного на ООО «Кругосвет», а также ба-
зы отдыха «Медвежья берлога», нахо-
дящейся в деревне Прилуки Серпу-
ховского района и принадлежащей 
ООО «Винтер». Из оглашенных в суде 
материалов следовало, что кадастро-
вая стоимость этих двух объектов со-
ставляет около 280 млн руб., но после 
начала прокурорской проверки были 
предприняты попытки продать их по 
рыночной цене почти за 1,7 млрд руб.

Защита Александра Шестуна и 
многочисленные соответчики по 
этому делу намерены обжаловать вы-
несенное решение в Мособлсуде. В 
частности, представители ООО «Кру-
госвет» считают, что «доводы истца о 
том, что Шестун является фактиче-
ским владельцем их имущества, нео-
боснованны и ничем не подтвержде-
ны». Опротестовать решение Красно-
горского суда собирается и Юлия Ше-
стун, супруга бывшего главы района, 
находящегося под арестом по обви-
нению в мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК), взяточничестве (ч. 6 ст. 290 УК), 
легализации денежных средств, по-
лученных в результате совершения 
преступления (ч. 4 ст. 174.1), и неза-
конной предпринимательской де-
ятельности (ст. 289 УК РФ). По окон-
чании судебного заседания она зая-
вила журналистам, что ее семью бук-
вально выгнали на улицу, забрав все 
не только у нее, но и у их родителей.

Известный правозащитник Лев 
Пономарев в разговоре с „Ъ“ реше-
ние суда в отношении Александра 
Шестуна назвал «незаконным», на-
помнив, что именно экс-глава Серпу-
ховского района был инициатором 
борьбы с подпольными казино, не-
гласными покровителями которых 
якобы считались сотрудники проку-
ратуры. При этом следует отметить, 
что дело в отношении экс-надзорщи-
ков фактически развалилось.

Удовлетворенный же Красногор-
ским судом иск о взыскании иму-
щества с нарушителей антикорруп-
ционного законодательства стал 
рекордным в истории современ-
ной России. По размерам конфис-
кованных активов ему уступили да-
же два взыскания на общую сумму 
более 9 млрд руб., принятые в от-
ношении экс-сотрудника МВД пол-
ковника Дмитрия Захарченко и его 
многочисленных любовниц и род-
ственников.

Олег Рубникович

Александр Шестун обеднел 
на 10 миллиардов
По иску Генпрокуратуры конфискованы активы  
экс-главы Серпуховского района и его доверенных лиц

„Ъ“ стали известны подробно-
сти уголовного дела Антона Са-
мойлова — гендиректора АО «Ва-
гонная ремонтная компания-2» 
(ВРК-2), обвиняемого в полу-
чении коммерческого подкупа. 
Вместе с руководителем компа-
нии, являющейся крупнейшим 
подрядчиком РЖД, по делу про-
ходят два посредника — прези-
дент Федерации горнолыжного 
спорта и сноуборда Московской 
области Роман Камянский, а так-
же главный инженер ВРК-2 Сер-
гей Нилов. По версии следствия, 
они вымогали у руководства ке-
меровского ООО «ППЖТ СЛК» 
за заключение трех контрактов 
откат на сумму чуть более полу-
тора миллионов рублей.

Уголовное дело в отношении Ан-
тона Самойлова и Сергея Нилова, ра-
ботающих в ВРК-2, выручка которой 
в прошлом году превысила 15 млрд 
руб., а чистая прибыль — полмилли-
арда, Московское межрегиональное 
следственное управление на тран-
спорте (ММСУТ) возбудило 2 апреля 
этого года по ч. 8 ст. 204 УК РФ (ком-
мерческий подкуп в особо крупном 
размере).

По версии следствия, 5 декабря 
2017 года между ВРК-2 и кемеров-
ским ООО «ППЖТ СЛК» (грузовая 
железнодорожная компания) был 
заключен контракт на 15 млн руб. 
на проведение ремонтных работ на 
маневровых путях необщего поль-
зования вагонного ремонтного де-
по города Орска Оренбургской об-
ласти, а также на путях, прилегаю-
щих к железнодорожной станции. 
Спустя некоторое время ВРК-2 за-
ключила еще два аналогичных до-
говора на ту же сумму с ППЖТ СЛК 

в поселке городского типа в составе 
Республики Хакасия — Аскиз.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, господин Самойлов, пре-
следуя личные корыстные интере-
сы, 24 сентября 2018 года встретил-
ся в Москве с заместителем директо-
ра по транспорту ППЖТ СЛК Антоном 
Сапрыкиным якобы для оказания то-
му помощи в расчетах и заключении 
новых договоров, но при этом потре-
бовал вознаграждение за уже заклю-
ченные соглашения в размере 15% от 
их суммы. Затем господин Самойлов, 
как считает следствие, привлек в ка-
честве посредника в переговорах сво-
его главного инженера Сергея Нило-
ва. Для начала тот должен был устано-
вить с господином Сапрыкиным до-
верительные отношения за 2,5% от 
суммы отката — 56 тыс. руб. 

30 января 2019 года главный инже-
нер Нилов встретился с господином 
Сапрыкиным в ресторане «Де Марко» 
на проспекте Мира в Москве и попро-
сил передать ему 1,65 млн руб. День-
ги, по версии следствия, предназна-
чались господину Самойлову за кон-
тракты на ремонтные работы.

2 апреля 2019 года на встречу с го-
сподином Сапрыкиным на улицу Зем-
ляной Вал приехал президент Феде-
рации горнолыжного спорта и сноу-
борда Московской области Роман Ка-
мянский, которому гендиректор ВРК-
2 Антон Самойлов за посредничество 
в получении отката якобы пообещал 
100 тыс. руб. При передаче вознагра-
ждения спортивного функционера за-
держали сотрудники ФСБ. Тот сразу со-
гласился сотрудничать с силовиками, 
которые предложили ему позвонить 
главному инженеру Нилову и пере-
дать ему тот же пакет с деньгами, что 
и было сделано в Малом Харитоньев-

ском переулке, где живет последний. 
Получив звонок от господина Камян-
ского, господин Нилов вышел на ули-
цу и сел в Mercedes CLK, где его и задер-
жали при получении все того же отка-
та. Очевидно, главный инженер ВРК-
2 также решил сотрудничать с право-
охранителями. Во всяком случае, вече-
ром того же дня деньги под контролем 
чекистов попали к господину Самой-
лову, которого также задержали.

В итоге господа Самойлов, Камян-
ский, Нилов и Сапрыкин были до-
ставлены в ММСУТ, где после допроса 
гендиректору ВРК-2 было предъявле-
но обвинение в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 8 ст. 204 
УК РФ, его подельникам Камянскому 
и Нилову — по ч. 3 ст. 204.1 УК РФ (по-
средничество в коммерческом под-
купе), а предпринимателя Сапрыки-
на обвинили по ч. 4 ст. 204 УК РФ (да-
ча подкупа), однако арестовывать его, 
как заявителя, не стали, ограничив-
шись подпиской о невыезде и надле-
жащем поведении. Возможно, в даль-
нейшем его уголовное преследова-
ние и вовсе будет прекращено.

Мещанский райсуд, в который 
обратились представители ММСУТ, 
заключил гендиректора ВРК-2 под 
стражу, а признавших свою вину го-
спод Камянского и Нилова взял под 
домашние аресты.

Представители защиты господи-
на Самойлова комментировать об-
стоятельства уголовного дела не ста-
ли, заявив только, что доказательств 
его вины у следствия нет, а поэто-
му решение о его аресте будет обжа-
ловано. В свою очередь следствие и 
ФСБ проверяет фигурантов уголов-
ного дела на получение других ком-
мерческих откатов.

Юрий Сенаторов

Подрядчику РЖД откатили на арест
Мелкий подкуп потянул на крупное дело

К четырем годам условно при-
говорил вчера Черемушкинский 
райсуд Москвы бывшего офи-
цера МВД Михаила Будынина. 
Впрочем, от отбытия наказания 
его освободили в связи с исте-
чением срока давности. Подсу-
димый являлся последним фи-
гурантом громкого уголовного 
дела о мошенничестве при закуп-
ках в середине 2000-х годов ав-
томобилей Mercedes для МВД и 
ФСО. За восемь лет, прошедшие 
с начала расследования, в неког-
да резонансном деле, где фигу-
рировали высокопоставленные 
силовики, а суммы откатов ис-
числялись как минимум €1 млн, 
остался лишь один эпизод на 
€78 тыс. и пенсионер-посредник.

Вину пенсионера и инвалида 
второй группы Михаила Будыни-
на в мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) суд счел полностью доказанной. 
Правда, вместо запрошенных во вре-
мя прений прокурором пяти реаль-
ных лет лишения свободы ограни-
чился четырьмя условными. Да и те 
подсудимому отбывать не придется, 
поскольку суд освободил его от уго-
ловной ответственности в связи с 
истечением срока давности.

Впрочем, сам господин Будынин 
с таким решением не согласен и на-
мерен его обжаловать. Отметим, что 
прекратить это дело именно в связи с 
истечением срока давности экс-офи-
церу МВД ведущие это дело следова-
тели Следственного комитета Рос-

сии (СКР) предлагали еще на стадии 
расследования. Однако Михаил Бу-
дынин отказался, поскольку, как он 
сам заявлял „Ъ“, никакого мошенни-
чества не совершал. А вот другие фи-
гуранты этого дела — менеджер по 
ключевым клиентам ЗАО «Мерседес-
Бенц Рус» Екатерина Приемская и от-
вечавшие в МВД и ФСО за закупку 
иномарок Виктор Батурин и Михаил 
Костылев на прекращение уголовно-
го преследования по нереабилитиру-
ющим основаниям согласились.

По версии следствия, которая 
оглашалась в суде, организатором 
«незаконного завладения денежны-
ми средствами DaimlerChrysler AG 
являлась госпожа Приемская, дейст-
вовавшая в преступном сговоре с го-
сподами Костылевым и Батуриным». 
С 1998 по 2008 год их ведомства при 
закупках заключали комиссионные 
договоры на подставных лиц, кото-
рым платили откаты.

Как уже рассказывал „Ъ“, рассле-
дование этого дела началось после 
того, как в 2010 году российская Ген-
прокуратура получила от Комиссии 
по ценным бумагам США и амери-
канского Минюста документы о кор-
рупции среди силовиков МВД и ФСО. 
Ведь именно они, согласно данным 
властей США, имели доступ к переве-
денным Daimler на счета офшорных 
фирм в латвийских Multibank и Ogres 
kommercbanka более €1 млн. Впро-
чем, состава преступления по ст. 290 
УК РФ (взятка) СКР в присланных ма-
териалах не усмотрел, обвинив фигу-

рантов в мошенничестве. По версии 
следствия, DaimlerChrysler AG ока-
зался обманутым, якобы давая день-
ги не тем, кто был уполномочен при-
нимать решения по контрактам, а ни 
на что не влиявшим посредникам.

В материалах дела говорится, что 
в 2005 году Виктор Батурин предло-
жил вышедшему в отставку по состо-
янию здоровья еще в 1997 году Ми-
хаилу Будынину стать посредником 
при закупках для ведомства легко-
вых автомобилей Mercedes. Как уста-
новил суд, за эти услуги в 2007 году 
господин Будынин получил от не-
мецкого концерна €78 тыс. Из при-
говора следует, что договор Михаила 
Будынина с DaimlerChrysler AG был 
фиктивным и никаких услуг концер-
ну он не оказывал.

Отметим, что сам пенсионер факта 
получения денег никогда не отрицал, 
утверждая, что это была социальная 
помощь за оказание концерну лишь 
консультационных услуг, которые он 
вполне мог оказать, обладая соответ-
ствующими знаниями. Сами же ко-
миссионные соглашения, по словам 
экс-офицера МВД, были подготовле-
ны на основе типового документа, 
разработанного юридической и дру-
гими службами DaimlerChrysler та-
ким образом, что «не требовали дей-
ствий» со стороны посредников. След-
ствие же считает, что того же Михаила 
Будынина использовали в сделках ис-
ключительно для манипуляций с ко-
нечной стоимостью иномарок.

Олег Рубникович

«Мерседесы» закончили  
пробег по судам
Прекращено преследование пенсионера МВД  
за мошенничество в отношении DaimlerChrysler

Бизнес-омбудсмен не нашел оснований для ареста Майкла Калви
Эксперты ЦОП усомнились в обоснованности уголовного преследования главы Baring Vostok

Александр Шестун вместе 
со своими родственниками 
и доверенными лицами 
лишился активов  
на 10 млрд руб.
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В Санкт-Петербурге вчера на-
чался судебный процесс по де-
лу о «террористическом сооб-
ществе анархистского толка 
„Сеть“». Участие в нем вме-
няется заявившему о пытках 
24-летнему программисту Вик-
тору Филинкову и 27-летнему 
промышленному альпинисту 
Юлию Бояршинову, которым 
грозит от пяти до десяти лет ли-
шения свободы. Присутство-
вавшая на заседании сенатор 
Людмила Нарусова обратила 
внимание, что «умению кидать 
гранаты», которое обвинение 
считает доказательством вины 
подсудимых, официально об-
учает патриотическое движе-
ние «Юнармия». «Сам факт это-
го дела не имеет отношения 
к правовому государству»,— 
 заметила она.

Дело Виктора Филинкова 
и Юлия Бояршинова рассматрива-
ет в Санкт-Петербурге Московский 
окружной военный суд (МОВС). 
МОВС в январе этого года пригово-
рил к 3,5 года лишения свободы за-
ключившего сделку со следствием 
Игоря Шишкина, после чего ФСБ 
внесла «террористическое сообще-
ство „Сеть“» в федеральный список 
запрещенных в РФ организаций. 
Зал суда не вместил всех слушате-
лей, среди которых были сенатор 
Людмила Нарусова и экс-депутат 
Госдумы, правозащитник Юлий 
Рыбаков. Подсудимых под кон-
воем провели в зал под аплодис-
менты присутствовавших. Напом-
ним, в ходе расследования Виктор 
Филинков (как и трое других обви-
няемых в Пензе фигурантов) пу-
блично заявил о применении пы-
ток электротоком, Юлий Боярши-
нов — о пыточных условиях в СИ-
ЗО, оба пожаловались в ЕСПЧ. 

Виталий Черкасов просил суд 
разрешить его подзащитному Вик-
тору Филинкову как «ранее несу-
димому, не имевшему конфлик-
тов с законом» находиться во вре-
мя заседания не в «клетке», а рядом 
с защитником. Наличие в зале со-
трудников ОМОНа, полиции и су-
дебных приставов, а также ссылки 
на международные нормы, пра-
ктику ЕСПЧ и поручение премье-
ра Дмитрия Медведева «прорабо-
тать вопрос об установлении за-
прета на использование в залах су-
дебных заседаний защитных ка-
бин» суд не убедили, оба подсуди-
мых остались в «клетке». 

Согласно обвинительному за-
ключению, террористическое со-
общество «анархистского толка» 
было создано не позднее мая 2015 
года Дмитрием Пчелинцевым (за-
держан в Пензе) и неустановлен-
ным лицом. Они вовлекли в него 
семерых фигурантов дела «Сети», 
которое расследуется УФСБ Пен-
зенской области, «сплотив, рас-

пределив роли между ними и раз-
работав способы совершения пре-
ступлений» с целью свержения 
власти. Для этого, по версии об-
винения, планировалось «создать 
боевые группы и вовлечь лиц, 
разделяющих анархистскую иде-
ологию», к которым петербург-
ское УФСБ причислило подсуди-
мых. Виктор Филинков обвиняет-
ся в том, что он «принял на себя 
роль „связиста“», Юлий Боярши-
нов — «сапера». 

После оглашения обвинения 
прокурором судья Роман Муранов 
спросил подсудимых, понятно ли 
оно им. «Нет»,— ответил Виктор 
Филинков. По версии обвинения, 
он обязался «знакомиться с руко-
водящими документами сообщест-
ва, использовать псевдоним, про-
граммные средства шифрования 
данных, методы конспирации, 
приобрести и совершенствовать 
навыки ведения боевых дейст-
вий». Кроме того, обвиняемый дол-
жен был «подбирать и снабжать 
членов средствами связи», обучать 
товарищей шифрованию, «вербо-
вать иных лиц, обсуждать и пла-
нировать преступления на собра-
ниях, участвовать в занятиях по от-
работке тактики и методики разве-
дывательно-диверсионных и бое-
вых действий, приемов владения 

оружием и взрывными устрой-
ствами, приобретения комплек-
са знаний, необходимых в экстре-
мальных ситуациях и боевой об-
становке». При наступлении «вре-
мени перехода к активным дейст-
виям по выполнению объектив-
ной стороны преступлений» Вик-
тор Филинков якобы обязался «мо-
билизоваться и быть готовым к до-
стижению целей террористиче-
ского сообщества». «Я не понимаю, 
откуда взяты эти буквы и как обви-
нение может быть фантазией, а не 
следовать из материалов дела»,— 
заявил подсудимый. Юлий Бояр-
шинов, выслушав аналогичные 
обвинения, заявил, что признает 
вину и готов дать показания до ис-
следования доказательств.

После заседания сенатор Люд-
мила Нарусова заявила, что про-
звучавшие в тексте обвинения 
факты занятия подсудимых бо-
евой подготовкой «не соответст-
вуют никаким нормам»: «Воен-
ной подготовкой официально за-
нимается „Юнармия“ (молодеж-
ное военно-патриотическое дви-
жение.— „Ъ“), которой руководит 
министр обороны Сергей Шойгу. 
Там учат метать гранаты и такти-
ке ведения боя. Спросите у Шой-
гу, зачем вся „Юнармия“ занимает-
ся умением вести бой?» «Мой кол-
лега сенатор недавно сказал, что 
ребенок должен уметь кидать гра-
нату»,— продолжила она, проци-
тировав недавнее обращение се-
натора Виктора Бондарева, кото-
рый предложил вернуть в школы 
начальную военную подготовку 
и возмутился, что «дети не знают, 
как кидать гранаты» и «боятся ав-

томата». Госпожа Нарусова, по ее 
словам, готовит законодательную 
инициативу о включении в Уго-
ловный кодекс статьи о пытках 
и намерена разобраться в деле «Се-
ти». «Сам факт этого дела не имеет 
отношения к правовому государст-
ву»,— заявила она.

Отметим, что подсудимые в сво-
их показаниях настаивали, что ов-
ладевали вменяемыми в вину на-
выками в целях самообороны на 
фоне убийств антифашистов в раз-
ных регионах страны. Виктор Фи-
линков, в частности, напомнил об 
убийствах антифашистов Тимура 
Карачавы, Станислава Маркело-
ва и Анастасии Бабуровой. Он со-
общил, что во время учебы в Ом-
ском университете он и его друзья 
подвергались нападениям со сто-
роны «праворадикалов, нацистов 
и фашистов», в том числе прово-
каторов, по его словам связанных 
с правоохранительными органа-
ми. В этих стычках, утверждает 
подсудимый, нападавшие на них 
люди были вооружены «колюще-
режущим и травматическим ору-
жием». Интересно также, что уже 
после завершения следствия руко-
водство школы, где учился Виктор 
Филинков, официально предста-
вило идеальную характеристику, 
в которой говорится, что подсуди-
мый всегда относился с уважени-
ем к закону, был доброжелатель-
ным, добросовестным и ответст-
венным, при этом был отличным 
учеником и призером астрономи-
ческой олимпиады на Байконуре.

„Ъ“ будет следить за ходом про-
цесса.

Анна Пушкарская

Подсудимым раздали роли
В Петербурге начался процесс по делу «Сети»

Начальник управления опеки и по-
печительства министерства образова-
ния Московской области по Пушкин-
скому муниципальному району, где вы-
дали отказ госпоже Петуховской, Еле-
на Давыдова заявила „Ъ“, что «родите-
ли всегда могут обратиться в управле-
ние за разъяснениями», а за коммента-
риями следует обращаться в министер-
ство образования Московской области. 
Там на запрос „Ъ“ пока не ответили. Не 
ответили также в пресс-службе уполно-
моченного по правам ребенка Анны Куз-
нецовой и в министерстве образования 
Московской области. В департаменте 
труда и социальной защиты населения 
Москвы (отвечает за формирование ре-
естра в столице) пообещали ответить на 
запрос „Ъ“, но оперативно сделать этого 
не смогли. В Министерстве просвеще-
ния РФ „Ъ“ заявили, что обеспечение де-
тей-сирот жильем — это обязанность ре-
гионов, а «правила формирования спи-
ска утверждены постановлением пра-
вительства РФ». Там также отметили, что 
территориальные уполномоченные ор-
ганы (опеки и попечительства) должны 
«осуществлять контроль за своевремен-
ностью подачи заявления на постановку 
в очередь». Подавать заявление о вклю-
чении ребенка, оставшегося без попече-
ния родителей, в список — прямая обя-
занность его законного представителя, 
напомнили в министерстве, а «терри-
ториальные уполномоченные органы 
должны осуществлять контроль за своев-
ременностью подачи такого заявления».

В пресс-службе вице-премьера РФ Та-
тьяны Голиковой „Ъ“ рассказали, что но-
вый порядок был подписан премьер-ми-
нистром Дмитрием Медведевым 4 апре-
ля — спустя три месяца после того, как 
закончилось действие старого. В ком-
ментариях к постановлению правитель-
ства РФ «О формировании списка детей-
сирот…» (имеются в распоряжении „Ъ“) 
также уточняется, что список сирот, име-

ющих право на получение жилья, теперь 
будет формироваться на федеральном 
уровне. Уточняется, что это позволит «со-
здать равные условия для граждан дан-
ной категории на территории всей стра-
ны» (сейчас свой список ведет каждый 
регион). Регионы обяжут вносить ин-
формацию о детях, претендующих на 
жилье, в единую систему, а также будут 
впервые установлены правила включе-
ния в список по новому месту жительст-
ва в случае переезда гражданина, имею-
щего право на получение жилья, в дру-
гой субъект РФ.

По данным Минобрнауки РФ, в 2017 
году в федеральном банке данных чи-
слилось 54,5 тыс. детей-сирот. В 2018 го-
ду в банке данных числилось 47 тыс. де-
тей. Право на получение отдельной квар-
тиры имеет любой ребенок, который 
к 18 годам лишился родителей и не име-
ет собственного жилья либо не прожива-
ет в нем на праве социального найма. По 
достижении 14 лет ребенок может быть 
включен в реестр детей-сирот, которым 
положена квартира. Для этого необходи-
мо заявление от опекуна или админист-
рации учреждения, в котором пребыва-
ет ребенок.

В конце марта Счетная палата РФ 
предложила предоставлять жилищные 
сертификаты на покупку жилья или 
улучшение имеющихся жилищных ус-
ловий вместо квартир детям-сиротам, 
которые больше десяти лет стоят в оче-
реди на положенное им законом бес-
платное жилье. Предполагается, что по-
лучатели смогут использовать сертифи-
каты по своему усмотрению на улучше-
ние жилищных условий или погашение 
ипотеки. Первый заместитель председа-
теля комитета Госдумы по труду, соцпо-
литике и делам ветеранов Михаил Тара-
сенко, комментируя предложение, зая-
вил, что предоставление квартир детям-
сиротам является более надежным и га-
рантированным средством, чем выдача 
жилищных сертификатов.

Ксения Миронова

Опекунов  
вернули в очередь

Следствие полагает, 
что в терро ристическом 
сообществе Виктор  
Филинков (слева)  
взял на себя функции  
«связиста», Юлий  
Бояршинов (справа) — 
«сапера» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Бывший начальник Главного авто-
бронетанкового управления (ГАБ-
ТУ) Минобороны генерал-лейтенант 
Александр Шевченко стал замести-
телем гендиректора ПАО КамАЗ. 
На новой должности экс-военный, 
почти десять лет отвечавший за за-
каз и поставку бронетехники в вой-
ска, а также оторвавший на глазах 
у Владимира Путина ручку от автомо-
биля УАЗ «Патриот», будет отвечать 
за стратегическое планирование. 
Его функции в Минобороны дове-
рили другому танкисту — генерал- 
майору Сергею Бибику.

Первая информация о скором уходе 
Александра Шевченко с поста началь-
ника ГАБТУ появилась в середине мар-
та: тогда несколько источников, близ-
ких к военному ведомству, сообщили 
„Ъ“, что генерал рассматривает вариан-
ты со сменой работы, но конкретного ме-
ста не называли. Вчера несколько источ-
ников „Ъ“ в оборонно-промышленном 
комплексе уточнили, что генерал Шев-
ченко перешел на работу в ПАО КамАЗ. 
Это подтвердили и в пресс-службе ком-
пании, уточнив, что он стал заместите-
лем гендиректора Сергея Когогина по 
стратегическому планированию. Это 
новая должность, уточнили в КамАЗе, 
отказавшись комментировать круг во-
просов, курируемых в компании экс-на-
чальником ГАБТУ.

По меркам военного ведомства го-
сподин Шевченко считался долгожите-
лем: он руководил ГАБТУ с 2009 года, от-
вечая за разработку технических требо-
ваний к образцам бронетанковой тех-
ники, ее заказ и поставку в войска. Он, 
как и начальник Генштаба ВС РФ Вале-
рий Герасимов, танкист: еще в 1989 го-
ду окончил Киевское высшее танковое 
инженерное училище, затем четыре 
года служил в Западной группе войск. 
В 1996 году окончил инженерный фа-
культет Военной академии бронетан-
ковых войск. После окончания учебы 
был назначен начальником бронетан-
ковой службы мотострелковой брига-
ды, заместителем командира по воо-
ружению и начальником технической 
части мотострелкового полка, затем 
заместителем командира по вооруже-
нию и начальником технической части 
мотострелковой дивизии. В 2004 году 
окончил Военную академию Геншта-
ба. До июля 2009 года занимал долж-
ности начальника вооружения — за-
местителя командующего армией Мо-
сковского военного округа по воору-
жению, начальника управления экс-
плуатации, ремонта и утилизации воо-
ружения и военной техники Главного 
управления вооружения Минобороны. 
В дальнейшем вся его служба была свя-
зана с ГАБТУ. Там он курировал модер-
низацию бронетанкового парка (маши-
ны Т-90М, Т-80БВМ и Т-72Б3) и разработ-

ку новых типов военной техники (плат-
форма Т-14 «Армата»). Широкой публи-
ке Александр Шевченко запомнился 
в мае 2016 года: тогда Владимир Путин 
должен был ознакомиться в Сочи с но-
вой военной техникой. Во время де-
монстрации автомобиля УАЗ «Патриот» 
производства Ульяновского автозавода 
президент попытался открыть пасса-
жирскую дверь одной из машин, но ее 
заклинило. Генерал Шевченко решил 
помочь президенту и оторвал ручку ав-
томобиля, после чего забросил ее в ма-
шину. Этот маневр президент оценил, 
назвав начальника ГАБТУ «молодцом».

О причинах увольнения Александра 
Шевченко официально не сообщалось: 
замминистра обороны по тылу Дмит-
рий Булгаков лишь представил лично-
му составу ГАБТУ 5 апреля его сменщи-
ка — генерал-майора Сергея Бибика, 
также танкиста. Вручая ему штандарт, го-
сподин Булгаков отметил, что генерал 
Бибик зарекомендовал себя «как опыт-
ный руководитель и умелый организа-
тор, прошедший все основные техниче-
ские должности — от начальника отде-
ления хранения до начальника органи-
зационно-технического управления ГАБ-
ТУ». Он, как следует из профиля на сайте 
Минобороны, проходил службу в Севе-
ро-Кавказском, Сибирском и Западном 
военных округах.

По предположению нескольких 
источников „Ъ“, на новой должности 
Александр Шевченко может занять-
ся «неофициальным кураторством ря-
да военных проектов КамАЗа»: к та-
ким, например, относится разработ-
ка модульных шасси, созданных в рам-
ках ОКР «Платформа-О» (в том числе для 
подвижных стратегических ракетных 
комплексов «Тополь-М» и «Ярс», исполь-
зующих шасси Минского завода колес-
ных тягачей). В КамАЗе, впрочем, гово-
рят, что концерн не занимается воен-
ными разработками после вывода из 
структуры концерна АО «Ремдизель» 
и производит только автомобили двой-
ного назначения. Решение о реоргани-
зации дочернего ЗАО «Ремдизель» (зани-
мается капитальным ремонтом автомо-
билей, узлов и агрегатов) путем выделе-
ния из него нового акционерного обще-
ства КамАЗ принял в 2012 году. Предпо-
лагалось, что автоконцерн получит 96% 
в новой «дочке» — аналогичная струк-
тура владения была и в ЗАО «Ремди-
зель». По данным «СПАРК-Интерфакс», 
АО «Ремдизель» с 2015 года на 100% при-
надлежит ООО «Специализированная 
сервисная компания», которое контр-
олируется Людмилой Трейстман через 
ООО «Синерджи». Госпожа Трейстман, 
в свою очередь, была ведущей програм-
мы «Вести КамАЗа».

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов,  
Ольга Никитина

КамАЗ пополнился 
танкистом
Экс-начальник управления  
Минобороны РФ ушел на «гражданку»

Владимир Путин внес в Госду-
му законопроект о ратифика-
ции второго дополнительного 
протокола к Европейской кон-
венции о взаимной правовой 
помощи по уголовным делам. 
При этом Россия оставляет за 
собой право не принимать ста-
тьи 16, 17 и 19 протокола, ко-
торые касаются проведения 
следственных действий ино-
странными следователями 
и условий проведения неглас-
ных расследований. Эксперт 
по международному праву, до-
цент Высшей школы экономи-
ки Глеб Богуш отметил, что РФ 
до сих пор отказывается рати-
фицировать Европейскую кон-
венции о киберпреступности 
именно из-за наличия в ней по-
ложений о трансграничном 
доступе к информационным 
ресурсам государства. В Гос-
думе назвали проект «большим 
шагом вперед».

Законопроектом, внесенном 
вчера в Госдуму, предусматрива-
ется ратификация второго допол-
нительного протокола к Европей-
ской конвенции о взаимной пра-
вовой помощи по уголовным де-
лам (подписан главой Минюста 
Александром Коноваловым 1 де-
кабря 2017 года в Страсбурге). 
РФ является участником конвен-
ции и дополнительного протоко-
ла к ней, которые были подписа-
ны в 1996 году и ратифицирова-
ны. Второй протокол, как говорит-
ся в пояснительной записке, рас-
ширяет круг обстоятельств, даю-

щих основания для направления 
запроса о правовой помощи, а так-
же упрощения и ускорения проце-
дуры оказания взаимной право-
вой помощи по уголовным делам, 
придания этой процедуре боль-
шей гибкости. Правительство под-
держало документ, говорится в от-
зыве руководителя аппарата Бело-
го дома и вице-премьера Констан-
тина Чуйченко.

При этом РФ оставляет за собой 
право не принимать статьи 16, 17 
и 19 протокола. К примеру, п. 19 
касается условий проведения не-
гласных расследований престу-
плений в отношении должност-
ных лиц, действующих под при-
крытием. Решение о такой прось-
бе, согласно второму протоколу, 
принимается компетентными ор-
ганами в каждом отдельном слу-
чае с учетом национального зако-
нодательства запрашиваемой сто-
роны. Сами же негласные рассле-
дования также проводятся соглас-
но законодательству и по процеду-
рам той стороны, на которой они 
ведутся. В пояснительной запи-
ске причиной отказа ратифици-
ровать эти пункты названо отсут-
ствие в законодательстве РФ пра-
ва на осуществление оператив-
но-разыскной деятельности в Рос-
сии должностными лицами ино-
странного государства и наблюде-
ния за лицом, которое предполо-
жительно участвовало в соверше-
нии преступления. Кроме того, 
РФ использует право применять 
положения статей 18 и 20 прото-
кола, каса ющиеся контролиру-

емой передачи обвиняемого на 
территорию другой стороны, ор-
ганизации и деятельности групп 
совместного расследования — но 
при наличии договоренности, 
что юрисдикция стороны прове-
дения операции не будет распро-
страняться на действия должност-
ных лиц другой стороны.

Кроме того, законопроектом 
названы госорганы, уполномо-
ченные на направление и получе-
ние запросов о правовой помощи 
и информации, а также их компе-
тенция — Генпрокуратура, Верхов-
ный суд, МВД. Минюст. В проекте 
определены условия, согласно ко-
торым РФ готова принимать и ис-
полнять запросы, конкретизиро-
ван порядок проведения слуша-
ний посредством видеоконферен-
ции или телефонной конферен-
ции, уточняются условия исполь-
зования информации, доброволь-
но предоставленной другой сторо-
ной, а также условия для заключе-
ния соглашения о временной пе-
редаче лица, содержащегося под 
стражей. Кроме того, проектом 
уточняется, что персональные дан-
ные, переданные другой стороне, 
не могут использоваться без пред-
варительного согласия РФ.

Глава думского комитета по 
законодательству Павел Краше-
нинников сказал „Ъ“, что рати-
фикация Второго дополнительно-
го протокола к Европейской кон-
венции о взаимной правовой по-
мощи по уголовным делам — «это 
большой шаг вперед», потому что 
«этот важный документ помога-

ет в расследовании преступле-
ний и налаживает контакты меж-
ду правоохранительными органа-
ми разных стран». Господин Кра-
шенинников отметил, что РФ ра-
тифицировала Конвенцию СНГ 
о правовой помощи и правовых 
отношениях по гражданским, 
семейным и уголовным делам, 
а также у РФ подписаны похожие 
двусторонние договоры со всеми 
странами мира. Говоря о статьях 
протокола, которые РФ отказыва-
ется ратифицировать, Павел Кра-
шенинников отметил, что «нужно 
посмотреть, как другие страны ра-
тифицировали документ».

Судя по оговоркам, власти РФ 
оставляют за собой право отказы-
вать иностранным следователям 
в осуществлении следственных 
действий на территории РФ — на-
пример, в случае несовместимости 
с требованиями национальной 
безопасности или в отношении 
лиц, пользующихся иммунитетом, 
говорят источники „Ъ“. С чем кон-
кретно связано внесение проек-
та в Госдуму именно сейчас, неиз-
вестно. Однако, как напомнил „Ъ“ 
эксперт по международному пра-
ву, доцент Высшей школы эконо-
мики Глеб Богуш, РФ до сих пор от-
казывается ратифицировать Евро-
пейскую конвенции о киберпре-
ступности именно из-за наличия 
в ней положений о трансгранич-
ном доступе к информационным 
ресурсам государства.

Софья Самохина,  
Анна Пушкарская,  
Иван Сафронов

Иностранных следователей  
в России не ждут
Президент предложил ратифицировать протокол  
о взаимной помощи по уголовным делам с оговорками
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Осторожно, доверие закрывается
Израиль решает судьбу Биньямина Нетаньяху

Сегодня в Израиле пройдут досрочные пар-
ламентские выборы. По итогам голосова-
ния в стране появятся не только  новые Кнес-
сет и правительство, но, возможно, и новый 
премьер-министр. Главный вопрос, кото-
рый волнует израильтян, останется ли Бинья-
мин Нетаньяху главой правительства. Фак-
тически выборы превратились в референдум 
по доверию премьеру, против которого выд-
винуты обвинения в коррупции и злоупотре-
блении доверием. До сих пор конкурентов 
у него не было, но эта избирательная кам-
пания заставила его изрядно понервничать. 
Пришлось даже задействовать внешнепо-
литический ресурс в лице президентов США 
и РФ Дональда Трампа и Владимира Путина. 

69‑летний Биньямин Нетаньяху непрерывно за‑
нимает пост премьер‑министра с 2009 года, а его 
первый премьерский срок пришелся на 1996–1999 
годы. И вот сейчас кресло под «вечным» премьером, 
похоже, пошатнулось. 

Из 47 первоначально зарегистрированных в ЦИ‑
Ке партий и блоков к финишу избирательной кам‑
пании пришли 39. Предполагается, что избиратель‑
ный барьер в 3,25% пройдут около трети из них. 
Основная борьба развернулась между возглавляе‑
мой Биньямином Нетаньяху правой партией «Ли‑
куд» и новым блоком «Кахоль‑лаван» («бело‑голу‑
бой», по цвету израильского флага). Блок возглави‑
ли кадровый военный, бывший начальник геншта‑
ба 59‑летний Бени Ганц и бывший журналист, зани‑
мавший в 2013–2014 годах пост министра финансов 
55‑летний Яир Лапид. Помимо генерала Ганца в со‑
став блока вошли еще два бывших начальника ген‑
штаба, один из которых — Моше Яалон — также за‑
нимал пост министра обороны. Согласно догово‑
ренностям, в случае победы на выборах Бени Ганц 
и Яир Лапид намерены занимать пост премьер‑ми‑
нистра по принципу ротации — каждый по два года.

Впрочем, до победы им пока далеко. На про‑
тяжении всей избирательной кампании «Ликуд» 
и «Кахоль‑лаван» шли, согласно опросам, практи‑
чески вровень, а иногда новый блок даже опере‑
жал партию премьера. Последние опросы пока‑
зывают, что «Ликуд» может набрать 26–28 голосов, 
а «Кахоль‑лаван» — 28–30. 

Право сформировать правительство получит 
глава той партии, у которой больше всего депутат‑
ских мандатов в 120‑местном Кнессете. Успех обес‑
печен только в том случае если победитель выбо‑
ров сможет заручиться поддержкой парламентско‑
го большинства (60+1 мандат). С коалицией у Бени 
Ганца пока плохо. Согласно последним опросам, 
вокруг него могут объединиться 52–54 депутата, 
тогда как Биньямин Нетаньяху сможет набрать ко‑
алицию, превышающую число 60. 

Большинство израильских аналитиков отме‑
чает, что присоединиться к блоку Ганца и Лапида 
непросто, так как их политическая программа до‑
вольно размыта. В блок вошли бывшие члены пра‑
вых партий и политики с левыми взглядами, сто‑
ронники светского уклада и те, кто готов вступить 
в союз с ультраортодоксами. Всех их объединяет 
категорическое неприятие Биньямина Нетаньяху 
и желание его сместить. Риторика «бело‑голубых» 
сводится к мысли: «Израиль не может себе позво‑
лить продолжения пребывания Нетаньяху на по‑
сту премьер‑министра». Политические оппонен‑
ты Биньямина Нетаньяху опасаются, что в случае 
победы на выборах он проведет так называемый 
французский закон, который не позволяет уголов‑
ное преследование действующего премьер‑мини‑
стра. «Ликуд» уже предпринимал попытки на этом 
направлении, хотя Биньямин Нетаньяху всячески 
отвергает такую возможность.

«Ганцу очень трудно, у него нет опыта публичных 
выступлений и сложно противостоять Нетаньяху 
с его опытом, актерскими и ораторскими способно‑
стями. Премьер отлично умеет отбивать все напад‑
ки. У Ганца это пока не получается»,— рассказала 
„Ъ“ политический обозреватель и ведущая «9 кана‑
ла» и ГТРК «Кан» Анна Райва‑Барская. По ее словам, 
«Ликуду» пока удается удерживать свои позиции, 
несмотря на тяжелые времена лично для Биньями‑
на Нетаньяху. «Предвыборная кампания проходила 
на фоне расследования в отношении Нетаньяху не‑
скольких уголовных дел. Если дело передадут в суд, 
он не сможет занимать должность премьер‑минис‑
тра. Его ставки слишком высоки. Он понимает, что 

эта кампания — не борьба за каденцию, а за его по‑
литическую судьбу»,— сказала журналист.

Жесткая борьба шла за каждый голос. На сайте 
«Ликуда» нет предвыборной программы — только 
список достижений Биньямина Нетаньяху и раз‑
дел под названием «Угроза слева», где собран ком‑
промат против лидеров «Кахоль‑лаван». Премь‑
ер‑министр сделал все, чтобы представить своего 
бывшего начальника генштаба, которому он за за‑
слуги даже продлевал срок службы, слабым и не‑
опытным политиком, неспособным управлять го‑
сударством. За время избирательной кампании по‑
явилась информация о взломе телефона Бени Ган‑
ца (якобы иранцами), его неудачах в качестве руко‑
водителя частной кампании, а также обвинения 
в коррупционных сделках. Последнее явно в про‑
тивовес обвинениям против самого Биньямина Не‑
таньяху. «Я превратил Израиль в державу мирово‑
го уровня»,— подчеркивал во всех интервью глава 
правительства, причем речь идет не только об эко‑
номике, но и о внешней политике.

Существенной поддержкой для Биньямина Не‑
таньяху стали инициативы президента США До‑
нальда Трампа. Год назад он признал Иерусалим 
столицей Израиля и перенес туда посольство. Ме‑
нее чем за месяц до выборов Трамп признал суве‑
ренитет Израиля над оккупированными Голан‑
скими высотами. Наконец, уже за день до выбо‑

ров президент США внес иранский Корпус стра‑
жей исламской революции в список террористи‑
ческих организаций. За что израильский премьер 
тут же его поблагодарил. 

Москва также сыграла на стороне Биньямина Не‑
таньяху, когда помогла вернуть в Израиль тело изра‑
ильского сержанта, погибшего 37 лет назад в Лива‑
не. Все это время тело находилось в Сирии. Госпо‑
дин Нетаньяху лично приехал в Москву за пять дней 
до выборов, чтобы поблагодарить президента Рос‑
сии Владимира Путина и принять участие в цере‑
монии передачи вещей погибшего солдата. Изра‑
ильские СМИ со ссылкой на высокопоставленные 
источники в правительстве страны утверждают, что 
организовать церемонию предложил Владимир Пу‑
тин. По данным российских источников „Ъ“, Бинья‑
мин Нетаньяху сам настоял на своем приезде. 

Впрочем, с Россией хорошие отношения не толь‑
ко у Биньямина Нетаньяху, но и у его соперников. 
Бени Ганц и его союзник Моше Яалон стояли у исто‑
ков договора с российскими военными по коор‑
динации в Сирии, когда Россия начала свою воен‑
ную кампанию в этой стране. Они называют Москву 
важным стратегическим партнером. Так что, похо‑
же, кто бы ни победил на выборах, в отношениях 
России и Израиля вряд ли что изменится.

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова

Премьер Израиля Биньямин Нетаньяху (справа), назначивший когда-то Бени Ганца (слева) 
начальником генштаба, теперь оказался с ним по разные стороны политических баррикад 

Женщины рассмотрели свое место в парламенте
Сексизм и харассмент в среде законодателей обсудили в Катаре

Одной из ключевых тем продол-
жающейся в Катаре 140-й ассам-
блеи Межпарламентского союза 
(МПС) — старейшей политиче-
ской международной организа-
ции, объединяющей 178 стран,— 
стало соблюдение прав женщин, 
в том числе женщин-парламен-
тариев. Почему им живется слож-
нее, чем мужчинам-законодате-
лям и как предлагается облегчить 
их участь, выяснял в столице Ка-
тара Дохе корреспондент „Ъ“ 
 Павел Тарасенко.

В рамках ассамблеи МПС сразу не‑
сколько встреч, круглых столов и дру‑
гих мероприятий посвящены про‑
блемам женщин. Так, в среду «сек‑
сизм, харассмент и насилие в отно‑
шении женщин—членов парламен‑
тов» будет обсуждаться на совмест‑
ном заседании Бюро женщин‑пар‑
ламентариев и руководящего соста‑
ва Форума молодых парламентариев.

Ключевым же мероприятием 
по теме стал состоявшийся в выход‑
ные Форум женщин‑парламентари‑
ев, мужчин на котором, кстати, было 
несильно меньше, чем женщин. Тон 
выступлениям задала председатель 
женского форума Зейна Хилал, не раз 
поблагодарившая «мудрое руководст‑

во страны», а особенно — эмира Ката‑
ра Тамима бен Хамада Аль Тани, ко‑
торый («да поможет ему Аллах») «вся‑
чески защищает интересы региона, 
способствует развитию образования 
и прав женщин». «Согласно нашему 
законодательству, мужчины и жен‑
щины равны. Женщины могут про‑
двигаться по службе. А женщины‑
предприниматели в Катаре на рав‑
ных конкурируют с мужчинами»,— 
убеждала она зал. Выступавший сле‑
дом председатель ассамблеи МПС Ах‑
мад бен Абдалла бен Заид аль‑Мах‑
муд выразил надежду, что за дни ра‑
боты форума его участники (и, конеч‑
но, участницы) смогут больше узнать 
о возрождении Катара, которое «ста‑
ло возможным благодаря Богу и эми‑
ру» (эту формулировку он повторил 
потом не раз). «Как сказал пророк, 
женщина — это сестра мужчины. 
И на этом я хотел бы закончить»,— за‑
явил он. И на этом закончил.

Но уже в следующем выступле‑
нии — председателя МПС Габриэ‑
лы Куэвас Баррон — зазвучали тре‑
вожные нотки: «Наш долг — изме‑
нить ситуацию в отношении жен‑
щин, с которой мы сталкиваемся 
по всему миру. Нужно, чтобы равен‑
ство стало реальностью». Для этого, 

как следовало из выступления, надо 
поменять ментальность противопо‑
ложного пола: «Недавно я обсужда‑
ла этот вопрос с мужчиной. Он ска‑
зал, что не одобряет предоставление 
женщинам новых прав. Но я ему ска‑
зала, что не прошу предоставить нам 
какие‑то права, которых нет у муж‑
чин». «Если мы хотим достичь ра‑
венства, то нынешними темпами 
для этого потребуется 50 лет. Это не‑
приемлемо»,— взывала мексиканка 
к совести участников заседания.

В кулуарах форума можно было оз‑
накомиться с докладом, из которого 
следовало: в 2018 году в парламентах 
государств планеты было 24,3% жен‑
щин (рост за год на 0,9%). Рекордсме‑
ны — страны Западного полуша‑
рия (более 30%), но бесспорный ли‑
дер в личном зачете — Руанда (61,3% 
мандатов у женщин). Россия находит‑
ся ближе к концу списка — на 131‑м 
месте (15,8%). Участники обсуждения 
на форуме с тревогой отмечали: в Ка‑
тар приехало меньше женщин, чем 
на прошлую ассамблею в Женеву, 
а 18 делегаций вообще представлены 
исключительно мужчинами.

Впрочем, из выступлений боль‑
шинства участников заседания сле‑
довало, что в их‑то странах серьез‑

ных проблем у женщин как раз нет. 
Так, представительница Туркменис‑
тана со ссылкой на «историческую 
речь президента Гурбангулы Берды‑
мухамедова на Генассамблее ООН» 
рассказывала о поддержке в стра‑
не материнства и гендерного равен‑
ства. Делегат от Армении поведала 
о достижениях «бархатной револю‑
ции» — например, об увеличении 
числа женщин в парламенте. Ее кол‑
лега из Италии рассказала о новом за‑
конодательстве, которое позволяет 
бороться с распространением в ин‑
тернете порнографических матери‑
алов, выкладываемых в качестве ме‑
сти бывшим женам и любовницам.

Особое же внимание на фору‑
ме уделили проблеме насилия над 
женщинами, занятыми в полити‑
ке. «Мы привыкли думать, что пар‑
ламент — это безопасное место»,— 
заявила Габриэла Куэвас Баррон, по‑
сле чего пересказала итоги обнаро‑
дованного в конце прошлого года 
опроса 123 женщин (среди них — 
81 депутат) в парламентах 45 стран 
Совета Европы из 47. Выяснилось, 
что 85,2% женщин‑депутатов и сена‑
торов во время своего пребывания 
в должности сталкивались с психо‑
логическим насилием, 46,9% полу‑

чали угрозы физической расправы, 
58,2% сталкивались с сексистскими 
атаками в интернете, 67,9% страда‑
ли от гендерных стереотипов. При 
этом 24,7% были жертвами сексуаль‑
ного насилия. И только 23,5% из тех 
женщин—членов парламента, кто 
подвергся харассменту, сообщили 
об этих инцидентах в соответствую‑
щие органы (среди рядовых сотруд‑
ниц высших законодательных орга‑
нов этот показатель еще ниже — 6%).

«Эти цифры можно трактовать по‑
разному — в зависимости от того, как 
то или иное действие воспринимает 
каждая отдельная личность,— заяви‑
ла „Ъ“ член Совета федерации РФ Еле‑
на Афанасьева.— Я в своей жизни 
действительно встречалась с прояв‑
лением мужского морального дав‑
ления — как в отношении меня как 
женщины, так и в отношении ме‑
ня просто как человека, излагающе‑
го свою точку зрения. Но мой харак‑
тер с детства формировался в борь‑
бе: я была пионеркой, успела побы‑
вать комсомолкой, была то старостой 
класса, то председателем пионер‑
ской дружины, то секретарем ком‑
сомольской ячейки. Так что я всегда 
умела давать отпор». По словам собе‑
седницы „Ъ“, чтобы женщину‑парла‑

ментария услышали, ей надо «в де‑
сять раз больше знать и произнести 
фраз, чтобы доказать свою правоту». 
При этом госпожа Афанасьева отме‑
тила, что «подобное психологическое 
давление» на нее иногда оказывалось 
и со стороны женщин, но «политик 
должен умеет противостоять этому — 
ради истины и правды».

В кулуарах женского форума рас‑
пространялся доклад спецдоклад‑
чика ООН по проблеме насилия над 
женщинами Дубравки Шимонович, 
в котором, в частности, перечисля‑
лись страны, принимающие меры 
по борьбе с этой проблемой. Расска‑
зывалось о Боливии, Буркина‑Фасо, 
Гватемале, Кении, Мексике, Пакис‑
тане, Танзании. Россия в этот список 
не вошла. «Когда вернетесь в свои 
парламенты, постарайтесь устано‑
вить четкие правила, согласно кото‑
рым ни один мужчина не будет себя 
вести неподобающе по отношению 
к женщинам. Всем женщинам, кото‑
рые работают в парламенте»,— зая‑
вила на открывающем форум засе‑
дании мексиканка Габриэла Куэвас 
Баррон. Большая часть российской 
делегации, включая депутата Леони‑
да Слуцкого, к тому моменту в Доху 
еще не прилетела.
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мировая политика
США окрыляют 
Тайвань
Вашингтон продает Тайбэю  
боевые самолеты на фоне  
торговых переговоров с КНР

Тайвань готовится закупить 
 крупнейшую с 1992 года партию 
американских самолетов F-16, 
подтвердил министр обороны 
 частично признанного государ-
ства. Баланс сил между  Тайбэем 
и Пекином эта сделка не изме-
нит, но в совокупности с други-
ми шагами Вашингтона призва-
на оказать на Пекин давление 
на финальной стадии перегово-
ров по окончании торговой вой-
ны.  Помимо этого представитель-
ство США на Тайване переезжает 
в новое здание, а конгрессмены 
выдвинули законодательную ини-
циативу, цель которой увеличить 
помощь острову. Все это может 
оказаться частью долгосрочной 
политики, а может —  тактическим 
ходом, призванным сделать 
 Пекин более сговорчивым.

В выходные Минобороны Тайва‑
ня опровергло слухи о том, что сдел‑
ка о закупке 66 самолетов F‑16 у США 
якобы находится под угрозой из‑за 
прогресса в торговых переговорах 
между Пекином и Вашингтоном. 
На своем официальном сайте ведом‑
ство сообщило, что направило в США 
документы для заключения контрак‑
та и они без задержек проходят соот‑

ветствующие инстанции. О том, что 
после долгих колебаний админис‑
трация Дональда Трампа все же со‑
гласилась на сделку, в начале апреля 
со ссылкой на источники в Белом до‑
ме написало агентство Bloomberg.

Напомним, власти Китая счита‑
ют Тайвань своей отколовшейся про‑
винцией и отказывают ему в государ‑
ственности, а также требуют этого 
от всех стран, желающих установить 
дипотношения с Пекином. В этом го‑
ду исполняется 40 лет, как США ото‑
звали свое признание Тайваня суве‑
ренным государством, согласившись 
на условия КНР, но при этом приняв 
отдельный «Закон об отношениях 
с Тайванем». Согласно ему, Вашинг‑
тон оставляет за собой право прода‑
вать властям де‑факто независимо‑
го острова вооружение, «необходи‑
мое ему для самообороны». Каждая 
такая продажа вызывает гневную ре‑
акцию Пекина, и потому десятилети‑
ями продажи оружия были достаточ‑
но скромными. Ситуация измени‑
лась с приходом к власти в США До‑
нальда Трампа, на доктринальном 
уровне признавшего Пекин главным 
противником Вашингтона.

Закупка 66 самолетов за $13 мл‑
рд, если она осуществится, будет 
крупнейшей сделкой США и Тайва‑
ня с 1992 года, когда администра‑
ция Джорджа Буша‑старшего реши‑
ла «наказать» материк за подавле‑
ние протестов на площади Тяньань‑
мэнь в 1989 году и продала острову 
120 F‑16. С тех пор крупных поставок 
самолетов туда не осуществлялось, 
хотя Вашингтон периодически про‑
давал Тайваню запчасти, чтобы уже 
имеющиеся F‑16 оставались в рабо‑
чем состоянии.

«Продажа машин — сильный шок 
для Пекина, но скорее политическо‑
го, нежели военного свойства»,— за‑
метил в беседе с гонконгским изда‑
нием SCMP исследователь Школы 
международных исследований Син‑
гапура У Шансу. Действительно, КНР 
располагает более чем 3,1 тыс. бое‑
вых самолетов. При этом на конвейер 
уже поступил новейший самолет пя‑
того поколения J‑20, сопоставимый 
по характеристикам с американски‑
ми F‑22 и F‑35 и серьезно превосходя‑
щий F‑15, который с 1960‑х годов сто‑
ит на вооружении у союзников США.

В свете этого сделка с Тайванем 
выглядит скорее как инструмент 
давления США на Китай в период 
продолжающихся между ними тор‑
говых переговоров, задача которых 
положить конец начатой Дональдом 
Трампом в прошлом году торговой 
войне. Президент США, напомним, 
требует, в частности, чтобы КНР уве‑
личила закупки американских това‑
ров, перестала воровать американ‑
скую интеллектуальную собствен‑
ность, прекратила субсидирование 
промышленности. Последний ра‑
унд переговоров завершился 6 апре‑
ля и, как заявил Белый дом, продол‑
жится на этой неделе по видеосвязи.

В последнее время демонстратив‑
ная поддержка Вашингтоном Тайва‑
ня заметно активизировалась. 6 мая 
в Тайбэе должно открыться новое 
большое здание Американского ин‑
ститута на Тайване, де‑факто амери‑
канского посольства, число сотрудни‑
ков которого достигнет 500 человек. 
Формально это негосударственная 
некоммерческая организация, в ком‑
петенцию которой входят социаль‑
ные, культурные и торговые вопро‑
сы, но по факту на здании установлен 
американский флаг, а внутри с 2005 
года помимо прочих сотрудников 
присутствуют американские воен‑
ные (об этом стало известно на прош‑
лой неделе из выступления главы ин‑
ститута Брента Кристенсена).

Большинство стран, включая Рос‑
сию, также имеют негосударствен‑
ные представительства на Тайване, 
но они, как правило, малы по раз‑
меру и тщательно избегают любо‑
го сходства с посольствами, чтобы 
не злить Пекин.

В конце марта шесть американских 
конгрессменов и сенаторов во гла‑
ве с Тедом Крузом и Томом Коттоном 
внесли в Конгресс законопроект, ко‑
торый должен углубить сотрудниче‑
ство Вашингтона с властями Тайваня 
во всех областях. «Документ призван 
укрепить наши экономические, куль‑
турные и военные связи, а также ясно 
дать понять Пекину, что его агрессив‑
ное поведение не останется безнака‑
занным»,— заявил господин Коттон, 
представляя проект. Судьба предложе‑
ния, а также сделки по продаже само‑
летов, скорее всего, решится в ближай‑
шее время в зависимости от результа‑
тов переговоров по торговой войне.

Михаил Коростиков

Продажа Тайваню американских 
 самолетов F‑16 — сильный шок  
для Пекина, но скорее политического, 
нежели  военного свойства
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С интервалом в две недели два отно-
сительно крупных потенциальных 
заказчика — словенская Adria и мек-
сиканский InterJet — отказались 
от покупки самолетов SuperJet 100 
у АО «Гражданские самолеты Сухо-
го». Причины в обоих случаях схо-
жи, и формально напрямую не свя-
заны с качеством российского само-
лета. И словенский, и мексиканский 
лоукостер испытывают серьезные 
финансовые трудности и, по словам 
источников „Ъ“ в авиапроме, близки 
к банкротству.

Это не совпадение, а прямое 
следствие выбора рыночной ниши, 
на которую претендует SSJ 100. Срав-
нительно новый самолет (10 лет 
на рынке для семейства авиатехни-
ки не слишком большой срок) от не-
привычного производителя может 
конкурировать с уже зарекомендо-
вавшими себя машинами, в первую 
очередь, за счет выгодной стоимости.

Такая во многом вынужденная 
ценовая модель предопределяет ин-
терес со стороны, в первую очередь, 
региональных лоукостеров с невы-
сокой финансовой устойчивостью. 

Любое неблагоприятное измене-
ние может привести к остановке 
их работы. Поэтому сделки по про-
даже SSJ 100 за рубеж имеют высо-
кий риск: если авиакомпания-по-
купатель потом остановит полеты, 
это приведет к появлению на рынке 
крупной — в масштабах производ-
ства ГСС — партии подержанных са-
молетов, что будет давить на стои-
мость новых партий SSJ 100.

В результате ГСС приходится 
либо вовсе отказываться от сделок 
(как в случае со словенской Adria), 
либо идти на субсидирование ра-
боты иностранного покупателя. Так 
произошло с мексиканской InterJet, 
которой ГСС вынуждена предоста-
вить льготные условия по сервисно-
му обслуживанию самолетов с рас-
срочкой платежей. 

Такая помощь клиентам приво-
дит к нехватке выручки и увеличива-
ет дыры в финансовой отчетности са-
мой ГСС, на которую давят и другие 
факторы. Так, по итогам прошлого 
года у производителя чуть ли не впя-
теро вырос убыток из-за того, что ком-
пания создавала резерв комплектую-
щих, в том числе новых двигателей 
SaM146, которые эксплуатанты назы-
вают болевой точкой самолета (еще 
одна причина, по которой он инте-
ресен в первую очередь аутсайде-
рам). Но эти траты необходимы — 
без повышения качества сервиса SSJ 
не сможет бороться за рынок.

Отказ от уступок InterJet, крупней-
шему и сейчас единственному зару-
бежному эксплуатанту SSJ 100, мо-
жет привести к тому, что авиакомпа-
ния остановится. Имидж самолета 
это отнюдь не улучшит: потенциаль-
ные покупатели будут связывать не-
удачи терпящих бедствие лоукосте-
ров с низкой экономической эффек-
тивностью SSJ. И самолету останет-
ся только российский рынок с еди-
ничными заказами небольших авиа-
компаний и крупным эксплуатантом 
в лице «Аэрофлота». Об окупаемости 
проекта в таких условиях говорить 
точно не придется.

По данным „Ъ“, австралийский инвест-
фонд Macquarie  намерен до конца года 
продать 6,3% в энергокомпании «Энел 
Россия», подконтрольной итальянской 
Enel. На рынке это решение связыва-
ют с общим намерением фонда уйти 
из России. Аналитики оценивают сто-
имость актива в 3 млрд руб. Несмотря 
на то что рыночная стоимость паке-
та с 2012 года упала в два раза, акции 
«Энел Россия» имеют одну из наибо-
лее высоких доходностей в российской 
энергетике, поэтому могут быть ин-
тересны большому кругу инвесторов, 
считают аналитики.

Австралийский холдинг Macquarie хо-
чет выйти из консорциума PFR Partners Fund 
I Limited, который владеет 19,03% в «Энел Рос-
сия» (56,43% у итальянской Enel), сообщили 
„Ъ“ источники на энергорынке. В консорци-
ум помимо Macquarie входят РФПИ и ближне-
восточный инвестфонд AGC Equity Partners 
(у сторон по 33,3%). Последний, как говорит 
один из собеседников „Ъ“, также может рас-
сматривать возможность выхода из актива. 
Еще 8,23% в «Энел Россия», согласно «СПАРК-
Интерфакс», принадлежат Prosperity Capital 
Management Александра Браниса.

Источники „Ъ“ на рынке не знают, кто мо-
жет выступить покупателем — будет это один 
из действующих акционеров или пакет бу-
дет продан в рынок. Реализовать долю Mac-
quarie намерена до конца года, говорит один 
из них. В одном из фондов-акционеров „Ъ“ 
подтвердили информацию о возможности 
выхода Macquarie, уточнив, что компания 
получит юридическое право выйти из капи-
тала Enel через месяц. Другой собеседник „Ъ“ 
утверждает, что причиной выхода является 
окончание срока мандата на инвестирова-
ние в РФ, а акции «Энел Россия», по сути, по-
следний актив инвестфонда в стране. РФПИ 
вряд ли будет выходить из «Энел Россия», по-
скольку для фонда важен статус этого актива 
как одной из первых инвестиций в РФ, гово-
рит один из собеседников „Ъ“.

В РФПИ, «Энел Россия», Macquarie и Pro-
sperity Capital Management отказались от ком-
ментариев, в AGC Equity Partners „Ъ“ не отве-
тили.

Консорциум инвестфондов в составе 
РФПИ, AGC Equity Partners и Macquarie Re-
naissance и Rusenergo Fund (управлялся Xe-
non Capital Partners) выкупил у «Интер РАО» 
26,43% акций «Энел Россия» в 2012 году. Сто-

имость сделки составила $625 млн, тогда ак-
ции компании стоили более 2 руб. за штуку, 
сейчас бумага «Энел Россия» на Московской 
бирже стоит около 1 руб. Сама Enel купила 
блокпакет ОГК-5 у РАО «ЕЭС России» в 2007 

году по 5,18 руб. за бумагу. В 2016 году ВТБ по-
лучил долю Rusenergo Fund (7,69%) в «Энел 
Россия» в залог непогашенных кредитов, тог-
да же доля консорциума PFR Partners Fund 
I Limited снизилась до 19,03%. ВТБ на данный 
момент продал весь свой пакет. 

«Энел Россия» владеет в РФ четырьмя ГРЭС 
мощностью 9,6 ГВт на юге России и на Урале, 
а также строит два ветропарка. Сейчас ком-
пания продает Рефтинскую ГРЭС на Урале 
Сибирской генерирующей компании (вхо-
дит в СУЭК Андрея Мельниченко). Согласно 
стратегическому плану, «Энел Россия» ухуд-
шила финансовые ожидания на три года из-
за снижения спроса на электроэнергию, пе-
реизбытка мощности в российской энерго-
системе и сдерживания тарифов. Кроме того, 
в 2021 году закончится десятилетний срок 
возврата инвестиций в новые энергобло-
ки, сооруженные по обязательным инвест-
контрактам (сейчас компания получает по-
вышенные платежи за их работу), но на этот 
же период придется ввод новых ВЭС, которые 
смогут компенсировать снижающиеся пла-
тежи. Чистая прибыль компании в 2018 году 
по МСФО снизилась на 9,9%, до 7,7 млрд руб., 
EBITDA — на 2,9%, до 17,2 млрд руб. В 2019 
году компания ожидает снижения прибыли 
до 6,7 млрд руб., EBITDA — до 15 млрд руб.

По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Ка-
питала», пакет Macquarie в «Энел Россия» сто-
ит около 3 млрд руб. Сейчас компания, по его 
мнению, проходит сложную трансформа-
цию — избавляется от угольных активов, 
делает ставку на развитие ВИЭ, ищет источ-
ники финансирования для своего участия 
в программе модернизации старых ТЭС: 
«В этих условиях менеджмент заявлял о воз-
можности пересмотра своей дивидендной 
политики, что создает риски в среднесроч-
ной перспективе». Но сейчас бумаги «Энел 
Россия» имеют дивидендную доходность 
в 13,9% — это один из самых высоких показа-
телей в секторе. Поэтому, говорит аналитик, 
на длинном горизонте компания может по-
казать существенный рост прибыли при «аб-
солютно чистом от угольных активов портфе-
ле», «что может быть интересно целому пла-
сту инвесторов».

Татьяна Дятел

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21761,65 (−45,85)
РТС 1240,16 (+14,32)
FTSE 100 7451,89 (+5,02)

DAX 30* 11963,4 (−46,35)
DJIA* 26307,84 (−117,15)
NASDAQ Composite* 7929,948 (−8,744)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.04.19
Австралийский доллар 46,4245
Английский фунт 85,3664
Белорусский рубль** 30,5759
Датская крона* 98,3266

Доллар США 65,3498
Евро 73,3617
Индийская рупия*** 93,7923
Казахский тенге*** 17,1666

Канадский доллар 48,8268
Китайский юань* 97,2438
Норвежская крона* 76,1688
СДР 90,6461

Сингапурский доллар 48,1895
Новая турецкая лира 11,5002
Украинская гривна* 24,5413
Шведская крона* 70,3852

Швейцарский франк 65,3890
Японская иена*** 58,6228
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Если мексиканская 
InterJet, единственный 
зарубежный эксплуа-
тант SSJ 100, остано-
вит полеты, продать 
эти  самолеты в рынок 
будет  вдвойне тяжело

удручают специального 
корреспондента отдела бизнеса

Германа 
Костринского

Катастрофы выводят на фондовый рынок
Страховые риски предложено превратить в облигации

Российская национальная перестра-
ховочная компания (РНПК) обрати-
лась на Московскую биржу с инициа-
тивой создания нового долгового ин-
струмента — «катастрофических» об-
лигаций. Рынок таких облигаций (cat 
bonds), привязанных к рискам реа-
лизации событий, которые приносят 
значительный ущерб, очень развит 
на Западе, в особенности в США. Од-
нако эксперты полагают, что россий-
ский рынок для такого инструмен-
та еще не созрел: у институциональ-
ных клиентов нет опыта оценки ри-
сков таких бумаг, а предлагаемая пре-
мия по доходности не очень привле-
кательна.

Как стало известно „Ъ“, РНПК предложи-
ла Московской бирже оценить возможность 
структурирования так называемых облига-

ций катастроф, которые не гарантируют 
возвратность инвестированного капитала. 
Этот вопрос обсуждался с потенциальными 
инвесторами в рамках собрания биржево-

го комитета по рынку коллективных инве-
стиций в конце марта. «Речь идет о набира-
ющей во всем мире практике размещения 
cat bonds,— поясняет президент РНПК Ни-

колай Галушин.— То есть предпринята по-
пытка поиска альтернативного рынка раз-
мещения рисков, связанных с природными 
катастрофическими событиями, со смеще-
нием от рынков перестрахования на фондо-
вые рынки».

По словам управляющего директора де-
партамента развития бизнеса Московской 
биржи Кирилла Пестова, юридическая экс-
пертиза пока не проводилась, но, предпо-
ложительно, такие бумаги можно было 
бы структурировать как новый вид бон-
дов — структурных облигаций (появились 
в октябре 2018 года). «В данном случае усло-
вия возврата либо невозврата капитала ин-
вестору напрямую связаны со страховым 
риском и размером полученного страхово-
го убытка»,— говорит он.
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Huawei подержался за долю
Структура спроса на бывшие в употреблении смартфоны изменилась

Китайский производитель смартфо-
нов Huawei за год в три раза нарастил 
долю на российском рынке подержан-
ных смартфонов, следует из данных 
сервиса объявлений Avito. С долей 6,3% 
он занял четвертое место по уровню 
спроса после Apple, Samsung и Xiaomi. 
Результаты вторичного рынка следуют 
за рынком новых смартфонов, где ки-
тайский бренд уже опередил конкурен-
тов по объему поставок.

По итогам первого квартала 2019 года доля 
Huawei в общей структуре спроса на подер-
жанные смартфоны в России выросла до 6,3% 
с 2% за аналогичный период прошлого года, 
следует из данных, предоставленных „Ъ“ Av-
ito. Бренд занял четвертую строчку после Ap-
ple, Samsung и Xiaomi, обогнав за год Nokia 
и Sony. Avito оценивает спрос на конкрет-
ный товар или услугу по числу запрошенных 
контактов с продавцами на сайте.

Всего по итогам 2019 года в России будет 
продано 6,5–6,7 млн подержанных смарт-

фонов, тогда как в 2018 году их число со-
ставило 6 млн, оценивает компания Smart-
Price. По ее данным, средняя цена смартфо-
на на вторичном рынке составила в прош-
лом году 11,9 тыс. руб. В топ-5 продаж в шту-
ках вошли iPhone 5S, iPhone 6, Samsung Gal-
axy S7, iPhone 6S и Samsung Galaxy S7 Edge. 
На долю Samsung пришлось 53% продаж 
на вторичном рынке, Apple — 45%, осталь-
ные 2% заняли другие бренды. На Avito 
в 2018 году было продано 1,81 млн подержан-
ных смартфонов при средней цене 11,95 тыс. 
руб., уточняют в компании.

В первом квартале 2019 года спрос на по-
держанные смартфоны увеличился на 19,2%, 
оценивают в Avito. Рост рынка подержанных 
смартфонов связан как с увеличением про-
даж новых аппаратов, так и с тем, что услу-
га trade-in превращается в массовый инстру-
мент, считают в SmartPrice. «Если раньше ста-
рые аппараты просто лежали дома, то сегод-
ня их все чаще используют для обмена на сов-
ременные модели. Кроме того, накапливает-

ся число клиентов, которые сознательно вы-
бирают покупку восстановленного аппара-
та»,— отметил представитель компании.

На вторичный рынок гаджеты попадают 
примерно после полутора лет службы, тог-
да как полный срок амортизации смартфо-
на составляет три года, отмечает аналитик 
«Открытие брокер» Тимур Нигматуллин. «Та-
ким образом, тенденции вторичного рын-
ка 2018 года отражают тренды на рынке но-
вых гаджетов 2017 года, когда на фоне сни-
жения процентных ставок и укрепления ру-
бля продажи в количественном выражении 
выросли на 6%, а в денежном — на 36% в дол-
ларах и на 17% в рублях»,— рассуждает он. 
Рост доли Huawei — также отражение трен-
да на первичном рынке, где производитель 
сначала догнал, а к 2018 году и обошел по по-
ставкам Apple и Samsung, считает аналитик.

Рост спроса на подержанные Huawei в пер-
вом квартале также объясняется тем, что не-
которые пользователи после анонса новых 
моделей начинают «сбрасывать» старые, 

а другие — пытаются поймать такие предло-
жения, добавляет руководитель Content Re-
view Сергей Половников. «Поскольку у мар-
ки продажи растут, ее популярность тоже, 
в интересе к подержанным моделям нет ни-
чего удивительного»,— резюмирует он.

Как сообщал „Ъ“ 2 апреля, китайский бренд 
Honor, принадлежащий Huawei, стал лидером 
по количеству проданных смартфонов в Рос-
сии, заняв более 27% рынка по итогам перво-
го квартала 2019 года. Доля продаж Huawei 
в штучном выражении составила 9,2%, увели-
чившись с 6,1% за аналогичный период прош-
лого года. В денежном выражении доля брен-
да составила 7,9%, тогда как в первом квартале 
2018 года этот показатель составлял 4,3%. Все-
го, по оценке «М.Видео—Эльдорадо», прода-
жи смартфонов в России с января по март 2019 
года выросли на 8% в количественном выра-
жении и на 18% в деньгах, до 6,8 млн штук 
и 112,8 млрд руб. соответственно.

Юлия Тишина, 
Дмитрий Шестоперов

П Р А В И Л А  И Г Р Ы П О Ч Е М У  C A T  B O N D S  Н Е  Р А Б О Т А Ю Т  В  Р О С С И И

В практике ряда западных юрисдикций страхо-
вые суммы, в том числе и полученные в резуль-
тате погашения «катастрофических» облигаций, 
направляются напрямую на восстановление раз-
рушенной катастрофой инфраструктуры. В России 
же действует закон «О защите населения и тер-
риторий от чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера». В соответствии с ним 
гражданам, пострадавшим от катастроф, гаран-
тируется защита жизни, здоровья и личного иму-
щества со стороны государства, отмечает партнер 
компании НАФКО Павел Иккерт. «В нашей стране 
государство исполняет те функции, которые в дру-

гих странах исполняют страховые компании»,— 
констатирует он. По мнению юриста международ-
ной юридической фирмы «Ильяшев и партнеры» 
Дмитрия Константинова, с гражданско-правовой 
точки зрения никаких препятствий к тому, чтобы 
возмещать средства на ликвидацию последствий 
природных катастроф с помощью продажи таких 
облигаций, нет. Однако если в бюджете не опре-
делен механизм распределения таких средств, 
то гособразования их получить не смогут. «Чтобы 
„катастрофические“ облигации реально зарабо-
тали, бюджетное законодательство придется ме-
нять»,— резюмирует он. Мария Сарычева

Enel недосчитается акционеров
Инвестфонд Macquarie может выйти из «Энел Россия»

СТОИМОСТЬ АКЦИЙ «ЭНЕЛ РОССИЯ» (РУБ. ЗА БУМАГУ)   ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В 2018 году активизировалось 
кредитование малого и среднего 
бизнеса (МСБ), следует из данных 
агентства «Эксперт РА». Объем 
выдач оказался максимальным 
с 2015 года, а ссудный портфель 
впервые с 2014 года также пока
зал положительную динамику. 
Но качество кредитного портфе
ля улучшается лишь у крупных 
банков, в то время как у неболь
ших игроков просрочка в прош
лом году продолжала расти. 
По мнению экспертов, крупней
шие банки, имея более дешевое 
фондирование, «собирают слив
ки» на рынке МСБ, поэтому ситу
ация с просрочкой у небольших 
игроков продолжит ухудшаться.

„Ъ“ ознакомился с обзором креди-
тования малого и среднего бизнеса 
агентства «Эксперт РА» по итогам 2018 
года. Согласно ему, объем выдач кре-
дитов МСБ за прошлый год увеличил-
ся на 11%, став максимальным с 2015 
года, и составил 6,8 трлн руб. Стиму-
лом стало существенное снижение 
процентных ставок по кредитам МСБ 
в 2018 году: средневзвешенные став-
ки по кредитам сроком до года и по 
долгосрочным кредитам уменьши-
лись соответственно на 1,9 п. п., до 
11,04%, и на 1,8 п. п., до 10,23%. В ре-
зультате ссудный портфель впервые с 
2014 года показал рост на 1,1%, достиг-
нув 4,2 трлн руб.

При этом на начало 2019 года в 
сегменте кредитования МСБ отмеча-
ется рекордный уровень концентра-
ции: за последние три года доля топ-
30 банков по активам в общем объ-

еме выданных МСБ кредитов увели-
чилась почти на 30 п. п. и составила 
74%. В 2018 году объем выдач креди-
тов МСБ крупными банками вырос 
по сравнению с 2017 годом на чет-
верть и достиг 5 трлн руб., в резуль-
тате их совокупный портфель на на-
чало 2019 года составил 3 трлн руб. 
Прочие банки выдали за прошлый 
год 1,8 трлн руб. Таким образом их 
портфель снизился за год на 13% и со-
ставил 1,2 трлн руб.

В целом качество кредитного пор-
тфеля МСБ с начала 2017 года улучши-
лось: доля просрочки по итогам 2018 
года составила 12,4% против 14,2%. 
Однако произошло это за счет улуч-
шения качества ссуд крупных бан-
ков, где доля просрочки снизилась 
на 5 п. п. и составила всего 8% портфе-
ля. Доля просрочки в кредитах бан-
ков вне топ-30 за два года, напротив, 
выросла на 6 п. п., до 22%. Таким обра-
зом, разрыв между долями просроч-
ки в кредитных портфелях банков из 
топ-30 по активам и прочих с начала 
2017 года увеличился на 11 п. п. и со-
ставил 14 п. п. на начало 2019 года.

Участники рынка объясняют та-
кую динамику разными возможно-
стями выбора клиентов у крупных 
банков и небольших. По словам ру-
ководителя департамента кредито-
вания среднего бизнеса Альфа-банка 
Елены Потемкиной, качественные 
клиенты предпочитают работать с 
крупными банками, поскольку они, 
имея доступ к различным источни-
кам фондирования, готовы предло-
жить более привлекательные ставки 
по кредитам. «Крупные банки, имея 
опыт прохождения нескольких кри-
зисов, накопили уже большой объ-
ем данных, позволяющий им более 
точно оценивать кредитное качество 
заемщиков, формируя у себя тем са-
мым более качественные кредитные 
портфели»,— говорит она. «Высокое 
качество кредитного портфеля круп-
ных банков связано с тем, что его 
поддержание требует значительных 
инвестиций со стороны банка»,— 
добавляет руководитель направле-
ния по развитию кредитования кли-
ентов малого и микробизнеса Рай-
ффайзенбанка Татьяна Токар. Впро-

чем, по словам предправления СДМ-
банка (79-е место по активам) Макси-
ма Солнцева, далеко не всегда каче-
ственные клиенты уходят к крупным 
банкам. «Если с некрупным банком 
у заемщика нормальный контакт, он 
никуда не перейдет,— считает он.— 
Безусловно, при этом надежному за-
емщику банк готов предложить бо-
лее низкие ставки».

Эксперты полагают, что ухудше-
ние качества кредитов МСБ неболь-
ших банков продолжится. «Крупные 
банки, имея стоимость фондирова-
ния существенно меньше, предла-
гают ниже ставки по кредитам и мо-
гут выбирать самых качественных 
заемщиков,— говорит главный эко-
номист „ПФ Капитал“ Евгений На-
доршин.— При этом, вероятно, часть 
платежеспособных клиентов, нако-
пив положительную кредитную исто-
рию в небольших кредитных органи-
зациях, уходят в крупные банки за бо-
лее низкой ставкой».

Впрочем, по мнению ведущего 
аналитика по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Екатерины Михли-
ной, на 2019 год параметры програм-
мы льготного финансирования МСБ 
были пересмотрены отчасти и в поль-
зу небольших банков. «Существенно 
увеличен список уполномоченных 
банков, а также расширен перечень 
приоритетных отраслей,— говорит 
она.— Можно ожидать, что концен-
трация сегмента кредитования МСБ 
на банках из топ-30 по активам в 2019 
году станет уменьшаться».

Светлана Самусева,  
Вадим Арапов

Малый бизнес  
предпочитает большие банки
Кредитование выросло и сконцентрировалось

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Ограничению рисков использова-
ния необеспеченных потребительских 
кредитов в качестве первоначального 
взноса по ипотеке будет способство-
вать показатель долговой нагрузки фи-
зического лица, который станет обяза-
тельным для расчета кредитными орга-
низациями с 1 октября 2019 года»,— 
пояснили в ЦБ.

Для потребителей подобный спо-
соб формирования первоначального 
взноса по ипотечному кредиту являет-
ся очень простым и удобным, считает 
гендиректор БКИ «Эквифакс» Олег Ла-
гуткин. «Нет необходимости долгое 
время откладывать денежные средст-
ва, заботиться об их сохранности и за-
щите от инфляции,— поясняет он.— 
Получил потребительский кредит — и 
сразу же использовал его как всю или 
часть суммы для первоначального 
взноса по ипотечному кредиту».

Но с точки зрения банков использо-
вание потребительских кредитов для 
формирования первоначального взно-
са по ипотеке — дополнительный фак-
тор риска. «Банки разными способами 
стараются выявить факты использова-
ния потребительских кредитов для 
формирования первоначального взно-
са по ипотеке,— добавляет господин 

Лагуткин.— Очевидно, что у них это по-
лучается, так как доля выдач подобной 
ипотеки незначительна». Существует 
статистика, которая убедительно пока-
зывает, что чем выше размер первона-
чального взноса, тем меньше вероят-
ность наступления у клиента просроч-
ки, соглашается директор дирекции 
ипотечного кредитования банка ТКБ 
Вадим Пахаленко. При этом, по его сло-

вам, существует проблема, связанная с 
тем, что некоторые заемщики пытают-
ся, например, взять ипотеку и потреби-
тельский кредит в один день, чтобы ин-
формация не попала в БКИ. 

Проблема беспокоит ЦБ потому, что 
благосостояние населения не улучша-
ется, но при этом растет доля тех, кто 
берет кредиты, то есть увеличивается 
соотношение кредитной задолженно-
сти к общему ВВП, считает зампред 
правления Фора-банка Дмитрий Ор-
лов. «Естественно, ЦБ обеспокоен этим 
фактом, никому не нужны социальные 
потрясения, которые могут возник-
нуть в случае, если долговая нагрузка 
будет слишком высокой,— считает 
он.— Поэтому ЦБ достаточно бдитель-
но следит за тем, чтобы банки не злоу-
потребляли с кредитованием». В случае 
с потребкредитами на первоначаль-
ный взнос, ситуация, по его мнению, 
не такая уж критическая, но все-таки и 
«за ней надо следить». С другой сторо-
ны,  добавляет руководитель аналити-
ческого центра компании «Русипоте-
ка» Сергей Гордейко, возможны случаи 
получения потребительского кредита 
уже после ипотечного для замещения 
денег, занятых у родственников.

Виталий Солдатских,  
Светлана Самусева,  
Вадим Арапов

ЦБ ставит взнос ребром 

Небольшой пенсионный фонд 
«Согласие» в 2018 году резко 
 увеличил расходы на привле
чение и выбился в лидеры 
по перешедшим в него новым 
клиентам. Деньги на аквизици
онные расходы дал фонду его 
мажоритарный акционер, кон
церн «Россиум» Романа Авдеева. 
Таким образом, концерн может 
нарастить свою долю в объеди
ненном НПФ «Нефтегарант» 
в случае присоединения к нему 
и НПФ «Согласия», считают 
 эксперты.

Небольшой НПФ «Согласие», при-
надлежащий концерну «Россиум» Ро-
мана Авдеева, в прошлом году потра-
тил на привлечение новых клиентов 
по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС) 1,4 млрд руб., 
свидетельствует отчетность фонда 
по ОСБУ. Траты на привлечение бы-
ли обеспечены допэмиссией на 
1,4 млрд руб., оплаченной мажори-
тарным акционером. В результате ак-
тивных действий этот НПФ стал од-
ним из лидеров по привлечению за-
страхованных лиц в переходной 
кампании 2018 года, свидетельству-
ют неофициальные данные ПФР (см. 
„Ъ“ от 6 марта). Заявления на перевод 
в «Согласие» написали более 430 тыс. 
человек, а удовлетворено из них бы-
ло почти 360 тыс. заявлений.

• Клиентами «Согласия» по ОПС 
на начало этого года являлись  
всего 12,9 тыс. человек, еще 
20,9 тыс. формировали в нем 
 пенсию по не государственному 
 пенсионному обеспечению (НПО). 
Обязатель ства фонда по ОПС со
ставляли 1,1 млрд руб., по НПО — 
0,64 млрд руб. Доходность по прош
лому году, распределенная между 
 застрахованными лицами НПФ, 
 составила 4,5%. Концерн «Россиум», 
помимо участия в капитале 
« Согласия», владеет 57,4% в объ

единенном  фонде «Нефтегарант» 
(см. «ЪOnline» от 15 января).
По тратам на привлечение застра-

хованных лиц в 2018 году НПФ «Со-
гласие» лишь незначительно про-
играл гораздо более крупному «ВТБ 
Пенсионному фонду». Аквизици-
онные расходы этого фонда соста-
вили 1,5 млрд руб., а число привле-
ченных клиентов по ОПС превыси-
ло 550 тыс. человек. «Размер аквизи-
ционных расходов за прошлый год 
примерно соответствует показате-
лю 2017 года и связан с активной ра-
ботой фонда по привлечению кли-
ентов, в том числе через посредни-
ков»,— заявили в «ВТБ Пенсионный 
фонде». Остальные крупные фон-
ды потратили на привлечение кли-
ентов гораздо меньше (см. „Ъ“ от 
6 апреля 2018 года).

Несколько источников „Ъ“, близ-
ких к НПФ «Согласие» и его контр-
агентам, в прошлом году рассказы-
вали, что фонд использует для при-
влечения прежнюю сеть НПФ «Со-
гласие ОПС» (присоединенного в 
конце прошлого года к НПФ «Неф-
тегарант»). Также в прошлом году 
«Согласие» для работы с брокерами 
использовал ту же схему, какую ра-
нее практиковал «Согласие ОПС» — 
фонд настаивал, чтобы все крупные 
пенсионные брокеры работали че-
рез одну компанию-агента и заклю-

чали с ней субагентские договоры 
(см. „Ъ“ от 12 ноября 2018 года).

Ранее источники, близкие к пен-
сионному дивизиону «Россиума», ут-
верждали, что к «Нефтегаранту» пла-
нируется присоединить и фонд «Со-
гласие». По словам нескольких собе-
седников „Ъ“, а также исходя из дан-
ных нескольких фондов по привле-
ченным ими «молчунам», средний 
счет пришедшего в НПФ «Согласие» 
нового клиента значительно выше 
рыночного, а значит, объем привле-
ченных накоплений может превы-
сить 30 млрд руб. «Если „Согласие“ 
присоединиться к „Нефтегаран-
ту“, то скорее всего, увеличение до-
ли „Россиума“ в капитале будет за-
висеть от активов присоединяемо-
го НПФ»,— говорит директор рей-
тингов финансовых институтов НРА 
Юрий Ногин. Таким образом, траты 
концерна господина Авдеева на при-
влечение клиентов в прошлом году 
могут быть обусловлены желанием 
нарастить свою долю в крупном пен-
сионном активе, считает эксперт. По 
расчетам „Ъ“, если бы присоедине-
ние произошло в этом году, то доля 
концерна в едином НПФ могла бы 
превысить 70%.

В «Россиуме», «Нефтегаранте» 
и «Согласии» не ответили на за-
прос „Ъ“.

Илья Усов

На пенсионном рынке  
стало больше «Согласия»
НПФ потратил на привлечение новых клиентов  
1,4 млрд рублей
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Российские НПФ, потратившие больше всех средств на привлечение клиентов
Название фонда Затраты  

на привлечение клиентов  
в 2018 году (млрд руб.)

Количество  
привлеченных клиентов  

(тыс. чел.)

Обязательства по ОПС  
на 01.01.19  
(млрд руб.)

Количество 
застрахованных лиц  

на 01.01.19 (тыс. чел.)
«ВТБ Пенсионные накопления» 1,47 563,4 187,2 2120,6

«Согласие» 1,37 358,4 1,1 12,9

НПФ Сбербанка 1,12 26,9 562,8 8855,2

«Газфонд Пенсионные накопления» 0,70 280,7 486,9 6325,7

«Будущее» 0,50 3,2 255,6 4502,7

По данным ПФР и отчетности фондов.

СКОЛЬКО ПОТРАТИЛИ КРУПНЕЙШИЕ НПФ НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ КЛИЕНТОВ 
ПО ОПС (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ ФОНДОВ.
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Когда первоначальный взнос 

на самом деле является 
потребительским 

кредитом,  
мы видим, что объемы 

увеличиваются, мы видим 
одновременно взрывной рост 

ипотеки и необеспеченных 
потребительских ссуд

— Василий Поздышев,
зампред ЦБ, 7 июля 2018 года

Ц И Т А Т Ас1

• По данным международной 
 консалтинговой компании Aon 
Securities, в 2018 году стихийные 
 бедствия привели к экономическому 
ущербу в размере $225 млрд, из них 
страховщики покрыли $90 млрд.
Планируется выпускать облига-

ции полностью в российской юрис-
дикции на основе портфеля россий-
ских страховых рисков. «Данный ин-
струмент будет максимально защи-
щен от всех рисков, кроме риска 
очень крупных страховых выплат в 
пользу российских компаний, превы-
шающих приоритет РНПК (2,5–5 мл-
рд руб.)»,— поясняет заместитель 
предправления РНПК Александр Ще-
глов. Проект планируется реализо-
вать не ранее чем через два-три года. 
При этом структура такого долгового 
инструмента может быть различной: 
перестраховщик может передавать на 
рынок риск со своего баланса как пол-
ностью, так и частично, что зависит от 
его собственных целей. Как отмечают 
эксперты, за рубежом основными по-
купателями «катастрофических» об-
лигаций выступают хедж-фонды. Как 
поясняет господин Пестов, эти долго-
вые бумаги «дают хорошую диверси-
фикацию портфеля за счет слабой 
корреляции с классическими облига-
циями». Ведь основной фактор ценоо-
бразования для них — это «вероят-
ность наступления страхового случая, 
а не изменение процентных ставок 
на рынке», отмечает эксперт.

Однако в российских условиях у 
«катастрофических» бондов пока не-
большие шансы стать популярными, 
считают участники рынка. По инфор-
мации „Ъ“, предложенная РНПК 
структура инструмента предполагает 
премию в размере 1–2 процентных 

пунктов к доходности госдолга и кор-
поративных облигаций первого эше-
лона. «Такой спред устроил бы, напри-
мер, американских инвесторов, по-
скольку доходность их гособлигаций 
значительно ниже»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“, знакомый с кон-
цепцией РНПК. Исполняющий обя-
занности директора департамента 
развития продуктов и сервисов «Аль-
фа-Капитала» Данила Панин отмеча-
ет, что на размер премии по таким 
бондам влияет множество параме-
тров, таких как ликвидность, качест-
во эмитента, налогообложение купо-
нов, а также вероятность реализации 
сценария. «Разумный уровень пре-
мии для таких бумаг составляет 5–6 
процентных пунктов к доходности 
ОФЗ»,— говорит он. 

Кроме того, инвесторы столкнутся 
с необходимостью профессиональ-
ной оценки рисков на портфель пере-
страховщика. «С учетом регулятив-
ных требований ЦБ и их постоянного 
ужесточения эти облигации нашим 
институциональным инвесторам 
предлагать практически бесполез-
но,— констатирует независимый фи-
нансовый аналитик Александр Голов-
цов.— Тем более что риск реально не-
предсказуемый и с трудом поддаю-
щийся диверсификации». На теку-
щий момент действующая архитекту-
ра риск-менеджмента и требования 
по стресс-тесту у большинства инсти-
туциональных инвесторов не позво-
ляют даже говорить о подобных обли-
гациях, подтверждает заместитель 
гендиректора УК ТФГ Равиль Юсипов. 
«Данный класс облигаций больше 
подходит для квалифицированных 
спекулянтов с высокой толерантно-
стью к риску»,— считает он.

Мария Сарычева,  
Татьяна Гришина

Катастрофы выводят 
на фондовый рынок
с7
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, «Сов-
комфлот» и верфь «Звезда» 
 заключили контракт на строи-
тельство пилотного газовоза 
Arc7 для вывоза сжиженного 
 газа с проекта «Арктик СПГ» 
 НОВАТЭКа. Судно должно быть 
сдано в 2022 году и обязано 
пройти ледовые испытания 
не позднее апреля 2023 года. 
 НОВАТЭК зафрахтует газовоз 
на 25 лет. Эксперты полагают, 
что в условиях тесной коопера-
ции «Звезды» с корейцами, 
а также наличия у НОВАТЭКа 
15 газовозов Arc7 проекта «Ямал 
СПГ» риски для компании из-за 
потенциального срыва сроков 
сдачи танкера минимальны. 

«Совкомфлот» и «Звезда» (управля-
ется консорциумом «Роснефти», 
«Роснефтегаза» и Газпромбанка) 5 
апреля подписали контракт на стро-
ительство первого газовоза для про-
екта «Арктик СПГ» НОВАТЭКа, рас-
сказали „Ъ“ несколько источников в 
отрасли. По словам одного из них, 
торжественная церемония заключе-
ния контракта состоится 9 апреля на 
Арктическом форуме в Санкт-Петер-
бурге. Параллельно «Совкомфлот» и 
НОВАТЭК подписали договор тайм-
чартера на это судно.

В «Совкомфлоте» воздержались от 
комментариев. В НОВАТЭКе „Ъ“ зая-
вили, что договор фрахтования пи-
лотного газовоза со стороны НОВАТ-
ЭКа был подписан и отправлен в 
«Совкомфлот» 27 декабря. По инфор-
мации НОВАТЭКа, «5 апреля между 
„Совкомфлотом“ и верфью „Звезда“ 
заключен договор на строительство 
данного пилотного судна, на основа-
нии условий которого „Совкомфлот“ 
внес поправки в договор фрахтова-
ния и подписал его со своей сторо-
ны». В компании отметили, что дого-
вор фрахтования заключен на 25 лет 

с условием сдачи судна до конца 
2022 года и прохождения ледовых 
испытаний не позднее апреля 2023 
года. Таким образом, сдача судна 
синхронизирована с вводом первой 
линии «Арктик СПГ».

О том, что стороны должны заклю-
чить контракт на пилотный газовоз, 
„Ъ“ сообщал 11 января. Остальные 14 
газовозов Arc7 по аналогии с «Ямал 
СПГ» должны строиться по тендерно-
му контракту, но собеседники „Ъ“ го-
ворят, что точное количество необхо-
димых газовозов для «Арктик СПГ» 
пока обсуждается. С учетом получен-
ных НОВАТЭКом разрешений на ис-
пользование судов под иностранным 
флагом, запуска хабов на Камчатке и 
в Мурманске, компания может сокра-
тить плечо использования дорогосто-
ящих газовозов Arc7 и оптимизиро-
вать их число с учетом уже построен-
ных 15 газовозов для «Ямал СПГ».

Газовозы для «Ямал СПГ» строи-
лись в Южной Корее, тогда как в Рос-

сии до сих пор не было построено ни 
одного подобного судна. Их создание 
на «Звезде» будет субсидировать бюд-
жет — не более 20% от цены газовоза, 
если брать точкой отсчета стоимость 
постройки в Южной Корее. Как пи-
сал „Ъ“ 8 апреля, Минпромторг в под-
готовленном проекте постановления 
правительства предлагает стоимость 
строительства газовоза Arc7 на «Зве-
зде» в $375,6 млн при цене работ в 
Южной Корее в $324,4–330 млн.

Кроме того, по данным „Ъ“, 5 апре-
ля «Совкомфлот» перезаключил кон-
тракт на строительство на «Звезде» 
трех танкеров-продуктовозов на СПГ, 
о заключении которого сообщалось в 
конце 2018 года. Их стоимость, по 
словам собеседников, «очень близка» 
к корейской. Деньги на строительст-
во танкеров дал ВЭБ — в начале апре-
ля первый зампред ВЭБа Николай Це-
хомский говорил, что сумма сделки 
оценивается в 10,6 млрд руб.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев отмечает, 
что у НОВАТЭКа к моменту ввода «Ар-
ктик СПГ 2» будут в эксплуатации 15 
газовозов Arc7, построенных для 
«Ямал СПГ», а также возможность 
фрахта дополнительных 11 газово-
зов более низких ледовых классов, 
что дает компании некую «подушку 
безопасности». Скорее всего, первые 
газовозы на «Звезде» будут строиться 
в непосредственной и очень глубо-
кой кооперации с корейцами, в свя-
зи с чем есть надежда, что они будут 
сданы вовремя и в срок, отмечает 
эксперт. Первый газовоз для «Ямал 
СПГ» «Кристоф де Маржери» был 
сдан почти за год до старта проекта, 
но «это было абсолютно новое судно, 
которое должно было пройти все ис-
пытания», с газовозами для «Арктик 
СПГ» такая мера уже необязательна, 
заключает господин Григорьев.

Анастасия Веденеева

«Звезда» выходит на лед
Верфь заключила контракт  
на арктический СПГ-танкер с «Совкомфлотом» Уставшие ждать снижения 

 внутренних цен на пшеницу 
 экспортеры активизировали 
 закупки зерна для выполнения 
текущих контрактов. Это при-
вело к всплеску цен в портах 
на  50–200 руб., до 12,9–13,5 тыс. 
руб. за тонну. Ситуация уже да-
вит на маржу трейдеров, кото-
рые работают в условиях ста-
бильных мировых цен и относи-
тельно устойчивого курса рубля.

На прошлой неделе закупочные 
цены на пшеницу в российских пор-
тах выросли впервые за две недели, 
говорится в мониторинге «Совэко-
на». По данным аналитиков, пшени-
ца с содержанием 12,5% протеина в 
глубоководных портах подорожала в 
среднем на 50 руб., до 12,9–13 тыс. 
руб. за тонну. Гендиректор «Прозер-
но» Владимир Петриченко говорит, 
что закупочные цены выросли при-
мерно на 100 руб., до 13,5 тыс. руб. за 
тонну без НДС. По данным руководи-
теля аналитического центра «Русаг-
ротранса» Игоря Павенского, сред-
ние цены в глубоководных портах за 
минувшую неделю увеличились 
примерно на 200 руб., до 12,9–
13,4 тыс. руб. за тонну.

Как поясняют в «Совэконе», рост 
закупочных цен связан с активным 
спросом со стороны трейдеров на 
фоне ограниченного предложения 
зерна на внутреннем рынке. Некото-
рые экспортеры активизировали за-
купки пшеницы и на удаленных от 
портов элеваторах, при этом готовы 
обсуждать и цены выше декларируе-
мых, сообщают аналитики. Госпо-
дин Петриченко указывает, что заку-
пить пшеницу очень сложно и по 
13,1 тыс. руб. за тонну без НДС: мно-
гие сельхозпроизводители готовы 
продавать только дороже.

Рост закупочных цен в портах в 
основном связан с необходимостью 
закрытия текущих контрактов на фо-
не отсутствия дальнейшего сниже-
ния цен на внутреннем рынке, счита-

ет Игорь Павенский. По словам ди-
ректора «Совэкона» Андрея Сизова, 
экспорт зерна продолжается доволь-
но активными темпами, резкого за-
медления пока нет, что можно было 
бы ожидать, исходя из относительно 
небольших запасов в целом и низко-
го уровня остатков зерна на юге. По 
оперативным таможенным данным, 
с начала сезона на 4 апреля 2019 года 
было экспортировано 37,2 млн тонн 
зерна, что на 6% ниже уровня прош-
лого сезона. Поставки пшеницы оста-
лись на прошлогоднем уровне 
31,3 млн тонн. Международный совет 
по зерну оценивает объем переходя-
щих запасов зерна в России на 1 ию-
ля 2019 года в 11,7 млн тонн, включая 
10,1 млн тонн пшеницы.

На фоне стабильных мировых цен 
на российскую пшеницу и относи-
тельно устойчивого рубля рост заку-
почных цен негативно влияет на мар-
жу экспортеров, отмечает Андрей Си-
зов. Но пока их поддерживает сниже-
ние ставок на перевалку из-за паде-
ния грузооборота, добавляет он. По 
данным «Совэкона», на прошлой не-
деле средние экспортные цены на 
российскую пшеницу остались на 
уровне $226 за тонну. Как следует из 
материалов «Глогос проекта», ставки 
на перевозку пшеницы из порта Но-
вороссийск в страны западного сре-

диземноморья за последние две неде-
ли марта снизились примерно с $30 
до $18 за тонну. В «Совэконе» говорят, 
что сегодня маржа экспортеров близ-
ка к средним значениям в несколько 
долларов на тонну. Но крупный трей-
дер утверждает, что показатель ниже. 
Фактически многим экспортерам 
приходится соглашаться на цены 
сельхозпроизводителя, только чтобы 
закрыть обязательства перед покупа-
телями, признает собеседник „Ъ“.

По словам Андрея Сизова, впереди 
поступление зерна нового урожая, ко-
торый пока выглядит весьма непло-
хо, а июльские контракты на поставку 
торгуются на $30–35 за тонну ниже те-
кущих уровней, поэтому цены рос-
сийской пшеницы будут двигаться к 
этим значениям. Президент Россий-
ского зернового союза Аркадий Зло-
чевский ранее не исключал, что в 
этом году Россия может побить ре-
корд по сбору зерна в 135,5 млн тонн. 
Но пока большинство прогнозов на-
ходятся на уровнях 119–127 млн тонн. 
По мнению Владимира Петриченко, 
сельхозпроизводители могут начать 
снижать закупочные цены уже в апре-
ле перед началом посевных работ. Но 
заметного удешевления зерна экспор-
терам не стоит ждать раньше мая, пре-
дупреждает он.

Анатолий Костырев

Цены на пшеницу растут в портах
Экспортеры покупают дорогое зерно для выполнения контрактов

Руководители компаний просят 
премьера разрешить им повторное 
использование б/у труб. В нефтеком-
паниях, Росприроднадзоре, а также 
крупных производителях труб ТМК, 
ОМК и ЧТПЗ не дали комментариев.

Источники „Ъ“, знакомые с ситуа-
цией, говорят, что нефтекомпании 
раньше зарабатывали на продаже б/у 
труб в виде металлолома, а теперь 
вынуждены, наоборот, платить за их 
утилизацию.

Требования по ограничению обо-
рота использованных труб лоббиро-
вал Фонд развития трубной промыш-
ленности (ФРТП, создан трубными 
ОМК, ТМК и ЧТПЗ), подавая эту меру 
как средство борьбы с контрафакт-
ной продукцией (речь идет о восста-
новленных б/у трубах, цена которых 
существенно ниже, чем на новые). 
«Одним из аспектов проблемы кон-
трафакта является деятельность так 
называемых реставраторов б/у труб, 
которые незаконно поставляют их на 
рынок, зачастую по коррупционным 
схемам, выдавая за новые трубы и 
предоставляя поддельные сертифи-
каты известных трубных заводов»,— 
сказал „Ъ“ глава ФРТП Игорь Малы-
шев. Но, подчеркнул он, трубная от-
расль не являлась инициатором от-
несения б/у труб к отходам, это сде-
лал Росприроднадзор. По его оценке, 
объем теневого рынка б/у труб в РФ 
— более 30 млрд руб. в год.

Впрочем, в конце 2017 года 
Игорь Малышев заявлял, что отне-
сение стальных б/у труб к отходам 
«существенно усложнит деятель-
ность организаций, специализиру-
ющихся на так называемом восста-
новлении б/у труб, увеличит адми-
нистративные издержки, связан-

ные с необходимостью получения 
лицензии и соблюдения законода-
тельства об обращении с отхода-
ми». При этом в сентябре 2018 года 
по итогам совещания у вице-премь-
ера Дмитрия Козака (протокол есть 
у „Ъ“) было поручено на основе 
именно данных ФРТП организовать 
проверки законодательства в обла-
сти обращения с отходами. Главы 
нефтекомпаний в своем письме 
указывают, что эти «массовые про-
верки» Росприроднадзора и Генпро-
куратуры завершились предписа-
ниями признать весь объем труб 
при демонтаже отходами.

Собеседники „Ъ“, близкие к неф-
текомпаниям, сетуют также на то, 
что новые требования ограничили 
доступ небольших компаний к рын-
ку переработки лома в пользу круп-
ных игроков. Генеральный дирек-
тор «ТрансЛомПереработки» (струк-
тура «Транслома» по демонтажу и 
утилизации трубопроводов) Марат 
Галиев заявил „Ъ“, что компания — 
крупнейший игрок на рынке обра-
щения с отработанными трубами. 
Сам «Транслом» источники „Ъ“ свя-
зывали с бизнес-интересами семьи 
Аркадия Ротенберга, его представи-
тель это отрицал. Признание труб 
отходами дает возможность регули-

ровать этот рынок, говорит госпо-
дин Галиев. «Руководители нефтега-
зовых компаний, имеющие на ба-
лансе отработанные б/у трубы, зача-
стую не были в курсе того, что они 
имеют дело с отходами 4-го класса 
опасности»,— считает Марат Галиев. 
По его словам, некоторые компа-
нии «всерую» продавали на рынок 
до 70–80% своих отработанных труб, 
«трубы реставрировались в кустар-
ных условиях и возвращались на 
рынок под видом новых», причем 
продавались по цене «ниже, чем у 
официальных производителей». 
«По сути, никакого честного рынка 
в этой области не было», сейчас речь 
идет о его создании, добавил он.

Крупные трубопроводные про-
екты заканчиваются, рынок труб 
большого диаметра претерпит ра-
дикальное сокращение, что побу-
ждает игроков олигопольного рын-
ка стальных труб (ТМК, ОМК и ЧТ-
ПЗ) наращивать производство 
стальных линейных труб диаме-
тром до 508 мм и труб нефтяного 
сортамента (OCTG), отмечает Сергей 
Клубков из Vygon Consulting. Отсю-
да их естественное желание сокра-
тить оборот «вторичных» труб и на-
растить выпуск новой продукции, 
говорит эксперт: «Для нефтегазовых 
компаний это серьезные дополни-
тельные затраты, которые для труб-
ников являются возможностью хоть 
как-то удержаться на плаву». Ранее 
нефтегазовые компании часть труб 
после ремонта использовали по-
вторно. Если теперь им придется 
полностью заменить эти трубы но-
выми, это может привести к ежегод-
ным дополнительным затратам в 
размере 180–190 млрд руб., подсчи-
тал эксперт.

Дмитрий Козлов

Нефтяников толкают  
на отходный путь На татарстанский «Аммоний», 

находящийся в предбанкрот-
ном состоянии, появился нео-
жиданный претендент — ЛУ-
КОЙЛ. По данным „Ъ“, нефте-
компания готова предложить 
около $1 млрд, как и другой пре-
тендент, «Еврохим». Для ЛУКОЙ-
Ла «Аммоний» может стать пер-
вым активом по выпуску мину-
добрений, хотя ранее он рассма-
тривал строительство собствен-
ных мощностей. Как будет про-
ходить сделка — через банкрот-
ство или оздоровление «Аммо-
ния», определится к лету.

Как стало известно „Ъ“, на находя-
щийся на грани банкротства АО «Ам-
моний» (Татарстан) осталось два пре-
тендента — крупнейший в России 
производитель удобрений «Евро-
хим» Андрея Мельниченко и ЛУ-
КОЙЛ. Сейчас у нефтекомпании нет 
мощностей по выпуску удобрений, 
но год назад там говорили о планах 
построить газохимический ком-
плекс на площадке «Ставролена» в Бу-
денновске, где перерабатывается газ 
Северного Каспия, мощностью 2 млн 
тонн карбамида и аммиака в год.

Исходно, говорят источники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией, на актив было 
около десяти претендентов, но на сле-
дующий этап переговоров вышли 
только два, которые предложили за 
завод примерно по $1 млрд. Также 
предприятием интересовался, напри-
мер, «Уралхим», но компания не захо-
тела платить реальные деньги за убы-
точный актив. Сейчас, говорят источ-
ники „Ъ“, долг «Аммония» перед ос-
новным кредитором ВЭБом составля-
ет около 100 млрд руб. В ВЭБе и компа-
ниях отказались от комментариев.

«Аммоний» создан в 2016 году на 
базе активов Новоменделеевского 
химического завода. Основными ак-
ционерами являются ООО «Татаммо-
ний» (52,9%), ВЭБ (22,8%) и Инвести-
ционно-венчурный фонд Татарстана 
(24,3%). Стоимость проекта в 2015 го-
ду составляла около $2 млрд, боль-
шую часть которых ВЭБ привлек у 
японских банков.

Но из-за резкого роста курса долла-
ра завод не смог обслуживать креди-
ты, накапливая долги. В 2017 году «Ам-
моний» выплатил $170 млн основного 
долга и процентов, в 2018 году должен 
был погасить около $155 млн, а в 2019 
году — около $600 млн. Финансовые 

результаты за прошлый год не раскры-
вались. В 2017 году выручка компании 
была на уровне 16 млрд руб., непокры-
тый убыток на конец года — около 
38 млрд руб. Объем производства в 
2018 году ожидается на уровне 
545 тыс. тонн аммиака, 211 тыс. тонн 
метанола, 728 тыс. тонн карбамида и 
311 тыс. тонн аммиачной селитры.

Источники „Ъ“ отмечают, что акци-
онеры завода давно пытаются найти 
инвестора, рассматривая и полную 
продажу. В конце прошлого года стало 
известно, что активом интересуется 
один из ведущих химических хол-
дингов Азии, сингапурская Indorama 
Corporation. Она договорилась с Рос-
сийским фондом прямых инвести-
ций и представляющей Татарстан 
«Ядран-Ойл» о возможности совмест-
ных инвестиций в «Аммоний». В мар-
те акционеры завода привлекли к по-
искам инвестора Газпромбанк.

Сейчас сделка может пройти по 
двум сценариям. По словам одного 
из собеседников „Ъ“, в мае ВЭБ пла-
нирует начать процедуру банкротст-
ва, получив контроль над «Аммони-
ем», а затем продать завод одному из 
потенциальных инвесторов. Банк в 
последнее время придерживается 
стратегии по выходу из всех про-
блемных активов и заинтересован в 
монетизации своей доли. Но другой 
источник „Ъ“ говорит, что банкротст-

ва удастся избежать: «Будут проведе-
ны процедуры в рамках юридиче-
ского оздоровления предприятия, 
которые завершатся к июлю».

Один из собеседников „Ъ“ на рын-
ке отмечает, что предприятие, не-
смотря на долги, «хорошее, просто 
попало в трудную финансовую ситу-
ацию». Так, говорит другой источ-
ник, цех аммиака в Менделеевске — 
лучший из построенных за послед-
ние семь лет в РФ. В то же время у АО 
«Аммоний» нет собственного парка 
вагонов, что систематически вызы-
вает перебои в отгрузке продукции.

Андрей Лобазов из «Атона» добав-
ляет, что ситуация на рынке аммиа-
ка остается достаточно непростой: 
цены на FOB Черное море упали до 
$270 за тонну (в четвертом квартале 
прошлого года достигали $350). А 
конкуренция в секторе может повы-
ситься, так как в России в этом году 
вводится в эксплуатацию крупный 
завод «Еврохима» в Кингисеппе 
мощностью 1 млн тонн аммиака в 
год. По мнению господина Лобазова, 
интерес нефтекомпании, у которой 
нет активов в удобрениях, «выгля-
дит достаточно странно, несмотря на 
то что основной компонент произ-
водства аммиака — природный газ, 
а развитие газохимии в целом вхо-
дит в стратегию ЛУКОЙЛа».

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ присматривается к удобрениям
Нефтекомпания может купить «Аммоний» за $1 млрд
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Я считаю, что у «Звезды» 
есть все возможности 

за полтора года сделать 
эти (судостроительные.— 

„Ъ“) мощности
— Леонид Михельсон,

глава НОВАТЭКа,  
о потенциале «Звезды» как площадки  

для строительства СПГ-танкеров  
в интервью „Ъ“ 25 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

СПРОС НА ТРУБЫ OCTG И ОБЪЕМЫ БУРЕНИЯ В РОССИИ   
ИСТОЧНИКИ: ДАННЫЕ ЦДУ ТЭК, ОЦЕНКА ТМК.
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Медиаменеджер Демьян Кудряв-
цев обсуждает продажу газеты 
«Ведомости» основателю инвест-
компании Arbat Capital Алексею 
Голубовичу. По данным источни-
ков „Ъ“, актив может оценивать-
ся в €15 млн. Примерно столько 
же господин Кудрявцев запла-
тил за «Ведомости» в 2015 году 
с учетом долга и журнального 
бизнеса, который теперь наме-
рен  сохранить.

Демьян Кудрявцев обсуждает про-
дажу «Ведомостей» основателю Arbat 
Capital Алексею Голубовичу, рассказа-
ли „Ъ“ четыре собеседника, включая 
двоих знакомых господина Кудряв-
цева. Один из них говорит, что сторо-
ны ведут консультации уже несколь-
ко месяцев, но еще не договорились о 
цене. Другой слышал, что сделка бы-
ла практически согласована еще ме-
сяц назад. Два собеседника полагают, 
что Arbat Capital может выступать ин-
струментом для привлечения сторон-
них инвестиций или быть посредни-
ком в случае, если реальным покупа-
телем будет выступать другое лицо.

«Я всегда рассматриваю все посту-
пающие ко мне предложения об ин-
вестициях и покупке разных долей в 
моих активах, никогда не скрывал 
этого, в том числе и про „Ведомости“, 
но конкретных переговоров коммен-
тировать не буду. Никаких договорен-
ностей не достигнуто»,— заявил „Ъ“ 
Демьян Кудрявцев. Алексей Голубо-
вич отказался комментировать во-
прос, рассматривает ли он возмож-
ность выступить инвестором «Ведо-
мостей» или принять участие в пои-
ске инвестиций для издания: «Я поку-
паю и продаю бизнесы уже 30 лет и 
ни разу не слышал, чтобы до заверше-
ния сделки кто-то что-то про нее ска-

зал». Он также отметил, что сейчас за-
нимается информационными проек-
тами и фандрайзингом в IT, но не в 
России, где развивал издательский 
бизнес до 1993 года, а сейчас не на-
столько уверен в перспективах газет-
ного рынка.

• В начале 1990-х Алексей Голубович 
 занимался издательством финансо-
вой литературы в основанной им 
компании «Менатеп-Информ», затем 
возглавлял инвестиционное управле-
ние банка «Менатеп», а позднее был 
топ-менеджером нефтяной компа-
нии ЮКОС. В 2007 году господин 
 Голубович основал компанию Arbat 
Capital, которая занимается консал-
тингом в области инвестиций.
«Ведомости» издает компания 

«Бизнес Ньюс Медиа», принадлежа-
щая АО «Аркан Инвестмент» Яны Мо-
зель-Кудрявцевой, жены господина 
Кудрявцева. Медиаменеджер прио-
брел газету в 2015 году по частям: сна-
чала треть у Sanoma, затем оставшие-
ся 66% у Pearson и Dow Jones. На вто-
ром этапе газета была оценена более 
чем в €10 млн с учетом долга, сообща-
ли «Ведомости». Демьян Кудрявцев 
также купил часть российского жур-
нального бизнеса Sanoma, включая 
Men’s Health, Harvard Business 
Review, National Geographic, «Агроин-
вестор», а также газету The Moscow 
Times. В 2017 году Демьяну Кудрявце-
ву аннулировали российское граж-
данство, но он может находиться в 
стране по рабочей визе.

Сейчас «Бизнес Ньюс Медиа» из-
дает «Ведомости» и Harvard Business 
Review, остальные издания из быв-
шего портфеля Sanoma — у компа-
нии «Ясно Паблишинг» госпожи Мо-
зель-Кудрявцевой. По словам собе-
седника „Ъ“ на медиарынке, знако-

мого с Демьяном Кудрявцевым, тот 
приступил к поиску покупателя на 
«Ведомости» еще два года назад. Тог-
да газета была в операционном ми-
нусе; сейчас «Ведомости» вышли на 
прибыль, говорят два близких к га-
зете источника. По словам источни-
ка, знакомого с деталями перегово-
ров, владелец «Ведомостей» ищет 
разные форматы привлечения инве-
стиций в газету, будь то продажа, 
слияние или создание совместных 
предприятий.

Собеседники „Ъ“ затрудняются 
оценить стоимость «Ведомостей», 
объясняя, что прецедентных сделок в 
этой области давно не было. Один из 
источников „Ъ“ говорит, что прода-
вец получит за «Ведомости» столько 
же, сколько заплатил в 2015 году за 
всю газету с учетом ее долга перед ак-
ционерами, который был приобре-
тен с дисконтом, и часть журналов 
Sanoma, то есть €15 млн, при этом со-
хранит журнальный бизнес.

Экс-гендиректор ИД «Коммер-
сантъ» Павел Филенков считает, что 
стоимость «Ведомостей» осталась 
«примерно на уровне прошлой по-
купки»: «Газета стоит не столько как 
бизнес, сколько как ресурс. За те го-
ды, что Демьян Кудрявцев владеет 
„Ведомостями“, печатные СМИ доро-
же не стали». С точки зрения генди-
ректора «Комсомольской правды» 
Владимира Сунгоркина, стоимость 
медиаактивов сейчас «вообще непо-
нятна»: «Если в старину мы что-то по-
нимали при оценке, то сейчас — как 
договорятся. Если речь о „Ведомо-
стях“, то сделка политизирована и не 
совсем рыночная, вряд ли там будут 
работать только такие факторы, как 
выручка и прибыль».

Анна Афанасьева

«Ведомостям» подыскивают  
нового читателя
Продажа газеты обсуждается с владельцем Arbat Capital 
Алексеем Голубовичем

Федеральная служба по техниче-
скому и экспортному контролю 
(ФСТЭК) утвердила новые требо-
вания к софту в области кибер-
безопасности. Его разработчики 
и производители до конца года 
должны провести испытания 
по выявлению  уязвимостей 
и недеклариро ванных возмож-
ностей. По мнению участников 
рынка, это потребует значитель-
ных затрат на прохождение сер-
тификации и приведет к даль-
нейшему сокращению числа 
иностранных поставщиков 
в российском  госсекторе.

ФСТЭК утвердила новые требова-
ния к средствам защиты информа-
ции (СЗИ), сообщила служба. Они 
распространяются в том числе на ан-
тивирусы, межсетевые экраны, софт 
в области борьбы со спамом и защи-
ты веб-трафика, системы защиты от 
утечек информации и защищенные 
операционные системы. Требова-
ния вступят в силу с 1 июня 2019 го-
да. Разработчики и производители 
решений в этой сфере должны будут 
с привлечением испытательных ла-
бораторий ФСТЭК провести оценку 
соответствия своих продуктов но-
вым требованиям и провести испы-
тания по выявлению уязвимостей и 
недекларированных возможностей 
до 1 января 2020 года, иначе дейст-
вие их сертификатов может быть 
приостановлено.

Прежний руководящий доку-
мент в этой области устарел, но с ре-
ализацией нового возможны про-
блемы, считают собеседники „Ъ“ на 
рынке кибербезопасности. «Услуги 
по сертификации ФСТЭК не бес-
платны, а сам процесс довольно 
длительный. В результате уже уста-
новленные в компаниях или госо-
рганах СЗИ в какой-то момент мо-
гут оказаться без действующих сер-
тификатов»,— опасается представи-
тель компании-разработчика.

Потребуются существенные ин-
вестиции в разработку и сопрово-
ждение продуктов, согласен глав-
ный конструктор Astra Linux Юрий 
Соснин: «Реализация новых требова-
ний — достаточно серьезная работа: 
анализ, разработка продукта, его не-
прерывное сопровождение и устра-
нение недостатков». В то же время 
ужесточение требований позволит 
отсеять недобросовестных участни-
ков рынка, считает он.

Если для российских компаний 
процедура соответствия хоть и слож-
на, но выполнима, то для иностран-
ных это может стать серьезной про-
блемой, полагает директор по техно-
логиям компании «Инфосекьюрити» 
Никита Пинчук. «Одно из ключевых 
требований проверки недеклариру-
емых возможностей — передача ис-
ходного кода решений с описанием 
каждой функции и механизма рабо-
ты. Крупные разработчики исход-

ный код решения никогда не предо-
ставят, так как это конфиденциаль-
ная информация, составляющая 
коммерческую тайну»,— поясняет 
он. Поэтому в ближайшее время сто-
ит ожидать уменьшения количества 
иностранных средств защиты в рос-
сийских госорганах и структурах, 
уверен господин Пинчук. Для рос-
сийских компаний это скорее на ру-
ку, так как обеспечит снижение кон-
куренции с международными разра-
ботчиками при работе с госсекто-
ром, считает эксперт.

Предоставление исходных кодов 
недавно стало запрещено законода-
тельствами ряда стран, поэтому ино-
странные производители вряд ли 
смогут пройти сертификацию на вы-
сокие уровни доверия, что обяза-
тельно для тех, кто хочет работать с 
госорганами и госкомпаниями, под-
тверждает эксперт по кибербезопас-
ности Алексей Лукацкий. Сейчас до 
половины всего рынка информаци-
онной безопасности в России прихо-
дится на госорганы и госкорпора-
ции, причем до недавнего времени 
две трети его занимали решения за-
рубежных компаний, отмечает го-
сподин Лукацкий. Но изменения в 
законодательстве, добавляет он, уже 
привели к тому, что число сертифи-
катов на зарубежные СЗИ сократи-
лось и теперь составляет пятую часть 
от общего числа.

Кристина Жукова

Антивирусам обновят сертификат
Требования к софту в сфере кибербезопасности ужесточаются

Конфликты вокруг элитного 
подмосковного жилого ком-
плекса «Росинка», продолжаю-
щиеся несколько лет, близки 
к завершению. Управляющей 
участками комплекса ИК «Про-
стор» удалось в апелляционном 
суде отменить договор залога 
23 га земель «Росинки» с Азиат-
ско-Тихоокеанским банком 
(АТБ). Это может стать послед-
ним громким спором вокруг 
«Росинки», контроль в которой 
после смерти совладельца Олега 
Захарова пытались захватить 
кипрские юристы.

АО «ИК „Простор“» получило 
контроль над участками общей пло-
щадью 23 га в подмосковном посел-
ке Ангелово в 5 км от МКАД по Пят-
ницкому шоссе, где расположен 
элитный жилой комплекс «Росин-
ка». Ранее эти участки были заложе-
ны по договору ипотеки в АТБ. Но в 
конце февраля 2019 года Десятый 
арбитражный апелляционный суд 
подтвердил решение нижестоящей 
инстанции о признании договора 
недействительным, следует из кар-
тотеки дел.

Как сказано в материалах суда, 
«Простору» принадлежит 52,52% в АО 
«Росинка-сервис». Эта компания вла-
деет около 50 га земель, которые за-
нимает «Росинка». В конце 2017 года 
«Росинка-сервис» заложила 23 га из 
этих земель в АТБ, став поручителем 
по кредиту своей дочерней структу-
ры ООО «Агрокомплекс „Ангелово“». 
Но в июне 2018 года «Простор» потре-

бовал в Арбитражном суде Москов-
ской области аннулировать договор, 
так как он не был одобрен общим со-
бранием участников «Росинки-сер-
вис». В сентябре суд требования ист-
ца поддержал. Из документов суда 
следует, что в 2017 году участки оце-
нивались в 1,7 млрд руб. По подсче-
там Knight Frank, сегодня земля мо-
жет стоить 2,02 млрд руб. В «Росинке» 
отказались от комментариев, в АТБ 
на запрос „Ъ“ не ответили, связаться 
с ИК «Простор» не удалось.

• Жилой комплекс «Росинка» был 
 построен в 1990-х годах. Его жильца-
ми стали в основном экспаты: топ-
менеджеры международных корпо-
раций и дипломаты. На террито-
рии поселка расположено около 
350 домов и работает частная 
The International School of Moscow.
В 2006 году «Росинка» оказалась в 

центре корпоративного скандала 
после смерти совладельца комплек-
са, работавшего в КГБ, Олега Захаро-
ва. Незадолго до этого господин За-
харов переоформил свои 85% в свя-
занном с комплексом ЗАО МЖК «Ро-
синка» под контроль кипрской 
Provi dencia Holding Ltd. Юридиче-
ским сопровождением сделки зани-
малась кипрская Andreas Neo-
cleous & Co. После смерти бизнесме-
на его долю в МЖК «Росинка» долж-
ны были получить сыновья Влади-
мир и Александр Захаровы. Но, как 
писал Forbes, адвокаты Andreas 
Neo cleous & Co попытались захва-
тить контроль над комплексом. По 
данным издания, они создали но-

вые органы управления «Росин-
кой», которые получили кредит в 
сумме $21 млн сроком на один год. 
В Andreas Neocleous & Co рассчиты-
вали, что «Росинка» не сможет рас-
считаться с кредитором, тогда кипр-
ская компания выкупила бы задол-
женность у банка.

После многочисленных судеб-
ных разбирательств наследники 
Олега Захарова вернули контроль 
над своей долей в МЖК «Росинка». А 
в 2017 году кипрский суд признал 
юристов Andreas Neocleous винов-
ными во взяточничестве, злоупо-
треблении должностными полно-
мочиями, сговоре с целью соверше-
ния преступления, коррупции и мо-
шенничестве. По данным «СПАРК-
Интерфакс», Providencia Holding 
владеет 85% МЖК «Росинка». Устано-
вить бенефициаров кипрской ком-
пании не удалось.

Руководитель направления «ком-
мерческие споры» компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Василий 
Малинин указывает, что суды доста-
точно часто рассматривают дела по 
признанию сделок недействитель-
ными. По его словам, в данном слу-
чае суд, вероятно, не нашел призна-
ков мошенничества или вывода 
средств. Адвокат Forward Legal Ар-
тем Соколов указывает, что, посколь-
ку договор ипотеки признан недей-
ствительным, АТБ больше не сможет 
обратить взыскание на земельные 
участки «Росинки-сервис».

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

«Росинка» осталась на участках
Договор залога земель жилого комплекса в АТБ аннулирован

Зарубежные рынки привлека-
ют все больше российских ре-
стораторов. Так, крупная рос-
сийская сеть по продаже кофе 
навынос «Правда кофе» начала 
экспансию в СНГ, открыв пер-
вые заведения в Казахстане. 
Но из-за отсутствия узнаваемо-
сти бренда за пределами России 
развитие на новых рынках 
 может осложниться.

Сеть «Правда кофе», специализи-
рующаяся на продаже напитка навы-
нос, вышла на зарубежные рынки. 
Как рассказал „Ъ“ представитель се-
ти, первые два заведения открылись 
в Казахстане, Алма-Ате. «Правда кофе» 
работает в стране по модели франчай-
зинга вместе с одним партнером, ко-
торого не называет. Пока сеть тести-
рует два формата работы: заведение 
по продаже навынос и с полноцен-
ной посадкой. Сумма инвестиций в 
открытие точек — 1,4 млн и 2 млн руб. 
соответственно, говорит представи-
тель «Правда кофе». По его словам, 
сейчас кофейни приносят примерно 
по 9 тыс. и 10 тыс. руб. выручки в 
день. Компания ищет и других парт-
неров в регионе, которые готовы от-
крывать от пяти заведений.

«Правда кофе» основана Филип-
пом Лейтесом. Сегодня управляет 
примерно 70 кофейнями в Москве, 
Санкт-Петербурге и Краснодаре, 
включая работающие по франшизе. 
Стоимость открытия одной точки — 
от 850 тыс. руб., паушальный взнос 
— 350 тыс. руб. Напитки занимают 
основную часть меню, на выпечки и 
снеки приходится около 15% ассор-
тимента. Средний чек в кофейне — 

около 150 руб. По собственным дан-
ным, общая выручка компании в 
2018 году была 755 млн руб.

В 2019–2020 годах стратегия 
«Правда кофе» предполагает разви-
тие в странах СНГ и регионах РФ, го-
ворит представитель сети. В компа-
нии оценивают потенциал ниши в 
странах СНГ в десятки кофеен, гово-
рит он, не вдаваясь в подробности. В 
России «Правда кофе» планирует от-
крытия в Калуге, Твери, Воронеже, 
Липецке, Екатеринбурге, Хабаровс-
ке и Владивостоке.

Последние пять лет рынок Казахс-
тана очень восприимчив к россий-
ским проектам, особенно в сегменте 
общественного питания и сфере 
услуг, отмечает эксперт Franshiza.ru 
Анна Рождественская. По ее словам, 
запросов на франшизы от инвесто-
ров из страны также достаточно мно-

го и их число каждый год растет. В чи-
сле примеров выхода российских 
брендов на рынок Казахстана эксперт 
называет сети Coffee like, «Шоколад-
ницу» Александра Колобова и заведе-
ния по продаже мороженого «33 пин-
гвина» и Gelateria Plombir. В Coffee 
like не ответили на вопросы „Ъ“, свя-
заться с другими сетями не удалось.

Рынок общественного питания в 
странах бывшего СНГ интересен с 
точки зрения меньшей конкурен-
ции и потенциала роста в ближай-
шие годы, добавляет гендиректор се-
ти Cofix Александр Мехришвили. По 
его словам, особенно перспектив-
ным может быть сегмент кофеен, в 
том числе формата to go. Cofix также 
ведет переговоры по выходу на рын-
ки Казахстана и Украины, сказал топ-
менеджер. Из российских сетей ко-
феен международную экспансию на-
чала и «Даблби». Как сказано на сайте 
сети, у нее открыты заведения в Ду-
бае, Барселоне, Праге и Тбилиси. В 
понедельник в «Даблби» не смогли 
предоставить комментарий.

По словам гендиректора «Info-
line-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, одной из основных проблем 
при выходе сети на новые рынки 
может стать отсутствие узнаваемо-
сти бренда. Кроме того, отмечает 
он, из-за национальной специфики 
для каждой страны может потребо-
ваться адаптация продукта, в том 
числе и по ценовой политике. Кро-
ме того, сегмент кофе навынос в 
странах СНГ только начинает разви-
ваться и не так популярен, как в Рос-
сии, предупреждает эксперт.

Никита Щуренков

«Правда кофе» выходит за границу
Российская сеть кофеен начала экспансию в страны СНГ

Наши самые большие 
ошибки связаны с тем,  

что мы продали франшизу 
не тем людям
— Анна Цфасман, 

основатель сети кофеен «Даблби»,  
в интервью The Village,  

март 2019 года

Ц И Т А Т А
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Глава Patek Philippe Тьерри Стерн рассказал „Ъ“  
о современных заботах старинного часового предприятия

Выставка о художницах модер-
на в венском Бельведере меня-
ет привычные представления 
об истории искусства ХХ века. 
Творчеству женщин-художниц 
довоенной эпохи отдает долж-
ное Алексей Мокроусов.

 С абине Фельнер, куратор 
выставки «Город женщин. Худож-
ницы в Вене 1900–1938», решила 
бороться с предрассудками о муж-
ском доминировании в искусстве 
не только качеством, но и количе-
ством, выставив 260 работ шести-
десяти художниц. Отобранные ею  
работы впечатляют, если бы их раз-
местили в одних залах с полотна-
ми и графикой мужчин-художни-
ков, вряд ли кто уверенно сказал, 
где мужское, а где женское, поиск 
нового языка есть всюду. Тем не ме-
нее историки искусства долго ста-

вили на мужские имена, и если им-
перская троица Густав Климт—Ос-
кар Кокошка—Эгон Шиле казалась 
непобедимой, то ситуация с меж-
военным временем давно вызыва-
ла вопросы.

Почему женщин так долго иг-
норировали искусствоведы, мож-
но понять, хотя и трудно извинить. 
В патриархальном царстве феми-
низм отвоевывал права медлен-
но, в художественные учебные за-
ведения той же Вены женщин ста-
ли принимать лишь в зимнем се-
местре 1920/21 года. Для сравне-
ния: избирательное право они по-
лучили в 1918-м, на юридический 
факультет могли поступать с 1919 
года, на философский — с 1897-го. 
При этом коллеги в брюках худож-
ниц ценили — Бронция Коллер-Пи-
нель (1863–1934) участвовала в двух 
выставках Сецессиона и входила 
в близкий круг Климта, собирав-

шийся по пятницам в кафе, да и ее 
влияние на Шиле неоспоримо.

Выставки без сегрегации по по-
ловому признаку обходились, но 
при этом женщин не пускали в про-
фессиональные союзы художников, 
и потому в 1910-м в Вене при под-
держке аристократии и крупной 
буржуазии возникло Объединение 
художниц. А еще в 1901 году появи-
лась группа «Восемь художниц», сре-
ди основательниц — москвичка Те-
реза Федоровна Рис (1874–1956). По-
теряв первенца, она рассталась с му-
жем и решила заняться искусством, 
после исключения из-за сложного 
характера из Училища живописи, 
ваяния и зодчества уехала в 1894-
м в Вену, где быстро прославилась. 
Ее скульптура «Ведьма, готовящая-
ся к Вальпургиевой ночи» (1895; фи-
гуру, лишившуюся с годами правой 
руки, показывают теперь в Бельве-
дере) произвела фурор — в широ-
ких рядах поклонников оказались 

и император Франц Иосиф, и Климт. 
Поначалу Рис отказывались учить со 
стандартно обидным аргументом — 
женщинам не стоит тратить время 
на искусство, все равно они выходят 
замуж; жаль, никто не отвечал, что 
и мужчины часто либо спиваются, 
либо заболевают сифилисом. Возра-
жать скептикам пришлось работой: 
карьера портретистки задалась (сре-
ди удач — бюст Марка Твена), ателье 
Рис снимала во флигеле дворца Лих-
тенштейнов. Однако после аншлюса 
ателье реквизировали, художнице 
с еврейскими корнями удалось уе-
хать в Швейцарию, и дату ее смерти 
в Лугано установили лишь недавно.

Для «Города женщин» отобрали 
и картины живописца и графика 
Хелене фон Тауссиг (1879–1942), од-
ной из двенадцати детей еврейско-
го банкира из Вены Теодора фон Та-
уссига, получившего дворянство за 
финансовые успехи. Ученица швей-

царского классика Куно Амье и Мо-
риса Дени, она долго жила в Пари-
же, дружила с Кесом ван Донгеном, 
после войны переехала в Зальцбург 
и поселилась в Анифе, где позднее 
жил Караян. В 1940-м ее арестовало 
гестапо: не спасло ни то, что фон Та-
уссиг была сестрой милосердия на 
фронте, ни то, что она давно пере-
шла в католичество. Тауссиг оказа-
лась в гетто в польской Избице, счи-
тавшейся пересылочным пунктом 
на пути в Собибор и Майданек. Ме-
стом смерти указано гетто, но исто-
рики считают, что художницу от-
правили в один из лагерей уничто-
жения. Два десятка чудом сохранив-
шихся ее работ были обнаружены 
практически случайно.

С Зальцбургом связана и судьба 
выдающейся представительницы 
кинетизма Эрики Джованны Клин 
(1900–1957) — она преподавала там 
в 20-е в школе Айседоры Дункан, где 
ценили умение видеть человече-
ское тело, движение и свет как еди-
ное целое. После прихода нацистов 
Клин смогла уехать в США, что спа-
сло ей в итоге жизнь; на ставшей со-
бытием выставке есть, в частности, 
многометровая семичастная «Про-
гулка по большому городу» — гимн 
новой эре и одновременно предчув-
ствие антиутопического «Метропо-
лиса» Фрица Ланга.

Показывают и две версии самой 
знаменитой картины выпускни-
цы Баухауса Фридл Дикер-Брандейс 
(1898–1944) «Допрос», датированные 
серединой 1930-х. Депортированная 
вместе с мужем в Терезин, художни-
ца обучала там живописи детей. Пе-
ред отправкой в Освенцим она пере-
дала чемоданы с 4,5 тыс. детских ри-
сунков знакомой — после войны те 
попали в Еврейский музей Праги.

Иные из бельведерских авторов, 
как Тина Блау или Мария-Луиза фон 
Мотесицки, были известны публи-
ке по экспозициям последних лет, 
в том числе посвященным «Венским 
мастерским», где некогда трудились 
многие художницы. Но большинст-
во все-таки вернулось из забвения. 
Наконец-то эпоху Климта и Шиле ли-
шили ореола маскулинности: равно-
правие полов вернуло модерну чест-
ный облик, и обрадоваться этому 
впору не только феминисткам.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Половое возрождение
«Город женщин» в венском Бельведере

Если бы работы художниц разместили 
в одних залах с полотнами и графикой 
мужчин-художников, вряд ли кто 
 уверенно сказал, где мужское, 
а где женское

В Новом Пространстве Театра 
наций показали премьеру не-
мецко-швейцарской группы 
Rimini Protokoll. Копродюсером 
выступил Федор Елютин и его 
компания «Импресарио», бла-
годаря чему Москва стала вто-
рым после Мюнхена городом, 
где представили «Зловещую 
долину». Рассказывает Алла 
 Шендерова.

 «Вернее всего было бы 
назвать его реквизитом. С другой 
стороны — это новый член труп-
пы, именно он будет создавать 
спектакль»,— размышляет Ште-
фан Кэги, лидер знаменитой груп-
пы Rimini Protokoll. Год за годом 
расширяя границы наших пред-
ставлений о том, что такое театр, 
Кэги пару лет назад предложил не-
мецкому писателю Томасу Мелле 
особого рода сотрудничество. Пи-
сатель стал не только соавтором 
текста: с него самого сняли копию. 
И вот теперь робот, очень похожий 
на оригинал (Мелле-человек появ-
ляется на экране), одетый в такую 

же белую рубашку, черный свитер 
и брюки, сидит перед нами в ста-
ромодном, конца 60-х, кресле. На 
столике слева стоит макбук и ста-
кан воды. Робот говорит по-ан-
глийски (русский зритель получа-
ет аудиоперевод), шевелит во вре-
мя речи губами, поводит руками, 
а его взгляду придан тот же траги-
ческий прищур, что и у писателя. 
У Мелле биполярное расстройст-
во, жизнь между приступами ма-
нии и депрессии он описал в кни-
ге «Мир за спиной», которую и со-
бирается читать нам электронный 
двойник. «Я хочу рассказать вам об 
утрате…» — начинает робот, потом 
делает паузу, щурит глаза: «Я боль-

ше не хочу читать этот текст, вы мо-
жете прочитать его сами». Каприз-
ная машина заслоняется руками, 
на которых еле заметны волоски 
(как их вживляли в силиконовую 
кожу, нам покажут на экране). При-

ем обнажен: внешне старомодное 
кресло нашпиговано электрони-
кой, мало того, у артиста нет поло-
вины черепа — из дыры на затыл-
ке торчат проводки и накопите-

ли. «32 серверодвигателя управля-
ют его движениями»,— сообщает 
пресс-релиз. Каждое движение со-
провождается легким жужжанием.

Целый час робот держит внима-
ние публики, что по прежним, че-

ловечьим театральным меркам ста-
ло бы доказательством высокого ак-
терского уровня и хорошей энерге-
тики. Его история, то есть история 
Томаса Мелле, прерывается рассу-

ждениями о жизни Алана Тьюрин-
га — исследователя искусственно-
го интеллекта, разработавшего тест, 
позволяющий отличить машину от 
человека. В 1952-м благодарное че-
ловечество (среди заслуг Тьюрин-

га — разгадка кода «Энигма», позво-
лившая победить нацистскую Гер-
манию) подвергло ученого прину-
дительному лечению от гомосексуа-
лизма, в ходе которого он впал в де-

прессию и покончил с собой, съев 
яблоко, отравленное цианидом. 
Тут робот, наделенный приятным, 
чуть механистичным тембром, по-
ет куплеты на тему «Спящей краса-
вицы» — их, говорят, обожал распе-
вать Тьюринг. Потом на видео поя-
вится Мелле, беседующий с неким 
ученым, под кожу над ухом кото-
рого вживлен специальный чип, 
позволяющий преодолеть глухоту. 
Потом Мелле подробно покажет, 
как делали его двойника, не забыв 
сравнить себя со стареющим пор-
третом Дориана Грея, а потом сам 
«Дориан», сидящий перед нами, до-
кажет, что боты могут сочинять не-
плохие стихи.

Робот также войдет в контакт 
с осветительным прибором, бла-
годаря его за световые эффекты: 
«Спасибо тебе, театральная маши-
на!» (прибор, на жаргоне называю-
щийся «голова», и вправду работает 
здорово). Потом позволит себе пря-
мой контакт, даже конфликт с ауди-
торией: «Вы что за создания? Вы си-
дите тут, наслаждаясь тем, что вы 
лучше меня?» И спросит, так ли уж 
мы уверены, что мы не роботы,— 
вот, например, тест reCAPTCHA — 
мало кто не делал в нем ошибок. Но 
зал не отвечает. Зал не кашляет, не 
шепчется, ничего не роняет и ведет 
себя так осторожно, как ведут себя 
с незнакомцами. После аплодис-
ментов люди идут фотографиро-
ваться с роботом, но тактично и без 
панибратства.

В 1978 году японец Масахиро 
Мори открыл эффект «зловещей 
долины», согласно которому, чем 
больше робот похож на человека, 
тем человек эмоциональнее на не-
го реагирует, но лишь до некое-
го предела: дальше каждый мел-
кий прокол в «человечности» ма-
шины вызывает в нас страх и от-
торжение. Штефан Кэги позаимст-
вовал это название, хотя на самом 
деле монолог робота вызывает что-
то, что точнее назвать «эффектом 
Соляриса». В фильме Тарковского, 
как и в романе Станислава Лема, 
разум планеты Солярис изучает ас-
тронавтов, пытающихся изучать 
эту планету, и материализует их 
сокровенные воспоминания. Фан-
томы приходят ко всем, но лишь 
Крис Кельвин относится к фантому 
по-человечески — и через пару ча-
сов неживая субстанция, получив-
шая форму его погибшей возлю-
бленной, уже умеет любить и пла-
кать от боли.

В пресс-релизе Кэги сообщает, 
что будет изучать зрителей, наблю-
дающих робота,— можем ли мы со-
переживать машине. Но, похоже, 
со зрителями происходит что-то 
другое: на «Зловещую долину» хо-
чется непременно вернуться, что-
бы проверить, насколько очелове-
чится машина за ту пару недель, что 
будет играть перед московской пу-
бликой.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Робот печального образа
«Зловещая долина» в Новом Пространстве Театра наций

Пока робот изображает 
 писателя, зрителям  
показывают, как устроена 
его голова 
ФОТО GABRIELA NEEB

Целый час робот держит внимание публики, что по человечьим 
театральным меркам стало бы доказательством высокого  
актерского уровня и хорошей энергетики
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В седьмом, решающем матче серии ЦСКА—СКА 
определится финалист Кубка Гагарина  
от Западной конференции
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КУБОК ГАГАРИНА

«Авангард» достиг финала в шестом периоде
Омский клуб выиграл серию у «Салавата Юлаева»

Омский «Авангард» стал первым  
финалистом Кубка Гагарина. 
В понедельник он все-таки до-
жал уфимский «Салават Юлаев» 
в шестом матче финальной се-
рии play-off Восточной конфе-
ренции Континентальной хок-
кейной лиги. Причем победу 
сибиряки одержали в третьем 
овертайме со счетом 1:0.

есмотря на то что «Са-
лават Юлаев» затащил «Авангард» 
в шестой матч, эксперты не изме-
нили своего мнения и по-прежне-
му практически единогласно отда-
вали победу в финале Восточной 
конференции омскому клубу. Все 
ведь могло закончиться еще в пятой 
встрече, если бы судьи не придра-
лись к третьему голу команды Бо-
ба Хартли, не позволив ей повести 
с разницей в две шайбы. Да и в до-
полнительное время у нее были хо-
рошие возможности добить сопер-
ника. Но тогда повезло уфимцам, у 
которых в очередной раз блеснуло 
звено Йоонаса Кемппайнена. Тем 
не менее, признавая выдающийся 
вклад в успехи «Салавата» его пер-
вой пятерки, специалисты счита-
ли, что ее просто не хватит физиче-
ски и она не выдержит такого пере-
напряжения сил. Действительно, в 
нынешнем play-off именно юлаев-
цы находятся среди лидеров по ко-
личеству игрового времени, а в пя-
том матче с «Авангардом» Кемппай-
нен с партнерами провели на льду 
плюс-минус 30 минут.

Вместе с тем фактор родных стен 
и энергетику болельщиков никто 
не отменял, а они помогали подо-
печным Николая Цулыгина. Трибу-
ны сразу погнали их вперед, тем бо-
лее что ставка на мощное и резуль-

тативное начало со стороны хозя-
ев выглядела как единственно вер-
ная. Уфимцы так рвались в бой, что 
в какой-то момент у них выскочи-
ли на лед шесть полевых игроков, 
и на ровном месте они заработали 
удаление за нарушение численно-
го состава. Между тем в противосто-

янии с «Авангардом» это чревато по-
следствиями, так как он реализовы-
вал большинство в 14 предыдущих 
встречах Кубка Гагарина-2019. На 
сей раз забить не удалось, зато го-
сти задушили в зародыше старто-
вый натиск соперника. И вообще, 
в первом периоде они были ближе 

к голу, но голкипер «Салавата» Юха 
Метсола отразил все 16 бросков. 
Для сравнения: в створ ворот его 
омского коллеги Игоря Бобкова хо-
зяева попали лишь дважды.

Интересно, что в утренней рас-
катке принял участие лучший бом-
бардир «Авангарда» Тейлор Бек, 

травмировавшийся в третьем матче, 
однако вечером он так и не появился 
на площадке. В принципе его непло-
хо заменил Максим Тальбо, а вернув 
Бека, Хартли пришлось бы в связи с 
превышением лимита на легионе-
ров усадить первого в запас. Кстати, 
Цулыгин внес минимальную прав-

ку в победный состав, включив в не-
го только Максима Майорова.

Тем временем второй период то-
же не принес результата, хотя обе ко-
манды сделали все возможное, что-
бы размочить счет. Они демонстри-
ровали зажигательный, даже огнен-
ный хоккей, впрочем, как и по ходу 
всей серии, но порой что-то неверо-
ятное творили вратари, стоявшие, 
что называется, на голове. При этом 
«Салават» ничуть не уступал функци-
онально, показав, что пороха в его 
пороховницах еще достаточно. Бо-
лее того, в третьей двадцатиминут-
ке хозяева основательно насели на 
омские ворота, правда, едва не про-
пустили в большинстве, когда Илья 
Михеев убежал один на один с Мет-
солой. «Авангард» также стремился 
искать счастья в атаке, а на табло го-
рели все те же нули. Постепенно ста-
ло ясно, что эта игра идет до первой 
и, скорее всего, последней шайбы. 
Но в основное время ее не смогли за-
бросить даже лучшие снайперы play-
off Кемппайнен и Сергей Шумаков, 
которые имели в активе по 10 голов.

В третий раз финалистам Восточ-
ной конференции пришлось выяс-
нять отношения в формате овертай-
ма. «Салават» оказался в критиче-
ской ситуации, когда опять ошиб-
ся на смене и был наказан команд-
ным штрафом, однако благополуч-
но выпутался из нее. В итоге сопер-
ники всухую отыграли 80 минут. Во 
втором овертайме уфимцы все-таки 
подсели физически и еле-еле сдер-
живали атаки «Авангарда». Метсола 
продолжал выдавать шедевры вра-
тарского искусства, а с другой сто-
роны и Бобков совершил два фан-
тастических спасения. Никто не хо-
тел пропускать и в третьем дополни-
тельном периоде. Разрубил же этот 
гордиев узел защитник гостей Алек-
сей Бондарев на 110-й минуте матча, 
и, согласно статистике, цели достиг в 
общей сложности 234-й бросок.

Александр Ильин

Хоккеисты «Авангарда» нанесли по воротам «Салавата Юлаева» 148 бросков и все-таки поразили их на 110-й минуте матча

СКАНДАЛЫ

Леонид Слуцкий ответит  
за «худшего футбольного арбитра в мире»
Королевский футбольный союз Нидерландов (KNVB) начал предваритель-
ное расследование в отношении российского тренера «Витесса» Леонида 
Слуцкого после его слов с критикой в адрес арбитра матча против ПСВ в 
чемпионате Нидерландов. Об этом в понедельник сообщает голландское 
издание Ed.

Матч «Витесса» и ПСВ, который прошел в воскресенье в Арнеме, завер-
шился со счетом 3:3. На 89-й минуте встречи защитник «Витесса» Май-
кель ван дер Верфф получил красную карточку, а в компенсированное 
ко второму тайму время в ворота хозяев был назначен пенальти, кото-
рый реализовал Ирвинг Лосано, сравняв счет в матче. После игры в раз-
говоре с прессой Леонид Слуцкий раскритиковал работу главного арби-
тра Сердара Гёзубюйюка, заявив, что «пенальти не было, а рефери даже 
не посмотрел повтор момента». Слуцкий также добавил, что «Гёзубюйюк 
является худшим футбольным арбитром в мире». Отмечается, что пред-
варительное расследование будет проходить до выяснения всех обстоя-
тельств дела.

В турнирной таблице голландского чемпионата «Витесс» идет на седьмом 
месте, набрав 43 очка, ПСВ идет вторым, в активе команды 71 очко. ТАСС

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Францию призвали к отказу от Игр
Член городского совета Парижа Даниэль Симонне, представляющая левую 
партию «Непокоренная Франция», призвала мэра города Анн Идальго и пре-
зидента Франции Эмманюэля Макрона вынести на референдум вопрос об 
отмене проведения Олимпиады во французской столице.

Госпожа Симонне отметила, что, согласно опросу, проведенному мо-
бильным оператором Orange, в котором приняли участие почти 7 тыс. че-
ловек, 62% респондентов выступают за то, чтобы Париж отказался от пра-
ва провести Игры. Даниэль Симонне отметила, что организация Олимпи-
ады приведет к чрезмерной нагрузке на общественные фонды. В частно-
сти, она подвергла критике план строительства ветки метро, соединяю-
щей аэропорт Шарля де Голля с центром Парижа. По словам госпожи Си-
монне, эти средства можно было бы пустить на более насущные вопросы 
транспортного сообщения, которое в регионе Иль-де-Франс, по ее словам, 
просто ужасное.

Однако в оргкомитете Игр отвергли все претензии политика. Там от-
метили, что результаты опроса, проведенного Orange, не могут считать-
ся релевантными. В оргкомитете считают, что это и опросом общественно-
го мнения считать нельзя, поскольку не были соблюдены правила такого 
рода мероприятий, и нельзя исключать, что одни и те же люди голосовали 
многократно. Кроме того, в оргкомитете напомнили, что, согласно данным 
других опросов, более 90% молодых французов в возрасте от 15 до 25 лет 
поддерживают проведение Олимпиады в Париже, а 62% всех граждан стра-
ны заявили, что так или иначе будут следить за Играми. Александр Петров

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Пришли по-английски
В главном еврокубке начинается четвертьфинальная стадия

Четвертьфинальная стадия Лиги 
чемпионов открывается матча-
ми, в которых в статусе фавори-
тов пар выступят оба участни-
ка «золотой гонки» чемпионата 
Англии. «Ливерпуль» принима-
ет «Порту», а «Манчестер Сити» 
на выезде встречается с «Тот-
тенхемом».

ротивостояние «Порту» и 
«Ливерпуля» — довольно актуаль-
ная вещь и для России. Актуальным 
его сделал вид, который приобрела 
перед этой стадией таблица коэф-
фициентов Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA), опре-
деляющая представительство стран 
в еврокубках. В ней есть принципи-
альная разница между соседними 
строчками: шестая — это три клуба 
в Лиге чемпионов, седьмая — все-
го два. Шестую по-прежнему зани-
мает Россия. Но от ближайшего пре-
следователя — Португалии — ее уже 
отделяет не пропасть, а просто ши-
рокий овраг, меньше трех баллов. 
И если все российские клубы из ев-
рокубков повылетали и очков при-
носить не будут, то два португаль-
ских дожили до четвертьфиналов. В 
Лиге Европы «Бенфика» будет бить-
ся с «Айнтрахтом», а в Лиге чемпи-
онов «Порту» — с «Ливерпулем». И 
каждая большая португальская уда-
ча, учитывая бонусы, полагающие-
ся за проход раунда,— серьезное су-
жение оврага.

Впрочем, причин думать, будто 
бы «Порту» способен внести в него 
существенный вклад, конечно, нем-
ного. Год назад он столкнулся с «Ли-
верпулем» в стартовом раунде play-
off Лиги чемпионов, и все закончи-
лось для него печально. Ливерпуль-
цы разнесли «Порту» — 5:0 — на вы-
езде, а потом дома играли в откро-
венно экономичном режиме, разой-
дясь с португальским клубом 0:0. И 
с тех пор не произошло никаких со-
бытий, громко намекающих на то, 
что представления о раскладе в этом 
сочетании нужно кардинально ме-
нять. «Ливерпуль», пожалуй, еще 
прибавил в мощи. А «Порту» остался 
самим собой — командой, скроен-
ной из сходящих ветеранов, вроде 
Икера Касильяса и Пепе, и набира-
ющейся опыта молодежи, которую 
вскоре обязательно продадут кому-
то из футбольных гигантов, вроде го-
товящегося к переходу в «Реал» Эде-

ра Милитана, командой крепкой, но 
в плане дороговизны, блеска с ги-
гантами и рядом не стоящей. В этом 
смысле поклонникам «Ливерпуля» 
португальский клуб может показать-
ся абсолютно проходным оппонен-
том на фоне выбитой в предыдущем 
раунде «Баварии».

Иногда расклады в парах могут 
корректировать какие-то свежие со-
бытия. Но и тут ничего интересно-
го не найдешь. «Ливерпуль», чья бес-
проигрышная серия длится уже 14 
матчей, а победная — пять, в отлич-
ном тонусе. Садио Мане, у которо-
го семь голов в семи встречах,— так 
просто в фантастическом. Мохаммед 
Салах, главный наряду с Мане бом-
бардир клуба, долго не забивал, но в 
минувший уикенд и его прорвало в 
игре с «Саутгемптоном».

У «Ливерпуля» есть кое-какие по-
тери — дисквалифицирован Энди 
Робертсон, а в списке травмирован-
ных, слегка или серьезно, полде-
сятка футболистов. Но ничем ката-
строфическим от этого не веет. Тем 
более если знать, что у «Порту» под 
дисквалификации угодили Эктор 
Эррера и Пепе — ключевые персо-
нажи в центре полузащиты и защи-

ты, а скамейка у него короче ливер-
пульской. В общем, интригу разгля-
деть довольно сложно.

«Манчестер Сити» против «Тоттен-
хема» — это будет привычная для Ан-
глии «вывеска» в апреле. Сначала — 
два матча в Лиге чемпионов, сразу 
вслед ними, через три дня,— матч в 
рамках национального чемпионата. 
Видимо, очень-очень важный. «Ман-
честер Сити» сейчас борется с «Ли-
верпулем» за золото, отставая от кон-
курента на два очка при игре в запа-
се, а «Тоттенхем» удерживает третье 
место, чуточку опережая «Арсенал», 
«Челси» и «Манчестер Юнайтед».

По идее, битва второй (ну даже 
первой, если считать потерянные 
очки) и третьей команд из одного 
первенства — это битва равных. Но 
в данном случае, разумеется, ни о 
каком равенстве речи не идет. Меж-
ду тандемом, рубящимся в «золотой 
гонке», и группой тех, кто позади, 
во втором эшелоне,— разница ко-
лоссальная в плане стабильности, 
качества игры, надежности ресур-
сов. Так что «Тоттенхем» перед се-
годняшним матчем позициониро-
вали приблизительно так же, как 
«Порту» перед матчем с «Ливерпу-
лем»,— как очевидного аутсайде-
ра. А наиболее популярной темой, 
связанной с «Манчестер Сити», бы-
ли не его шансы в четвертьфинале, 
а тема сияющего на горизонте уни-
кального квадрупла. Манчестер-
цы все еще могут выиграть все че-
тыре стоящих на кону в сезоне зна-
чимых титула. Кубок Английской 
лиги уже у них, в финал Кубка Анг-
лии они вышли только что, одолев 

«Брайтон», в чемпионате идут но-
здря в ноздрю с «Ливерпулем». Ну и 
понятно, что в Лиге чемпионов все 
лучшее впереди.

The Guardian, правда, анонсиро-
вала английский четвертьфинал ма-
териалом, в котором приводятся в 
том числе испробованные на пра-
ктике разными командами рецеп-
ты, как доставить максимальные 
проблемы сегодняшнему «Манчес-
тер Сити», который иногда тянет на 
футбольный эталон. В нем «Тоттен-
хему» советуют применять высо-
кий прессинг, не давать покоя раз-
гоняющему манчестерские атаки из 
глубины Фернандинью, всегда дер-
жать в уме собственный фланговый 
контрвыпад, поскольку стилистика 
тренера Пепа Гвардиолы предпола-
гает, что оба его фланговых игрока 
идут вперед одновременно и никто 
из них подстраховкой не занимает-
ся. А еще советуют помнить о том, 
что «Манчестер Сити» любит все ре-
шать быстро: в нынешнем сезоне он 
полдюжины голов забил в течение 
первых пяти минут матча, дюжи-
ну — первых десяти и аж 26 — пер-
вых 20. То есть обязательно требует-
ся сдержать натиск в дебюте.

Впрочем, в том же материале со-
держатся указания на то, что прес-
синг — и агрессивный, плотный — 
далеко не всегда приводил тех, кто 
на него отваживался, к успеху, а бы-
вало, приводил к плачевным резуль-
татам: «Ливерпуль» в прошлом сезо-
не, скажем, проиграл «Манчестер 
Сити» — 0:5, именно решив риск-
нуть и попрессинговать. И на то, что 
и помимо Фернандинью у этого клу-
ба есть кому заниматься организа-
цией атак. И на то, что и во вторых 
половинах матчей «Манчестер Си-
ти» забивает прилично. И материал, 
получается, не нагнетает интригу, а 
ее хоронит, констатируя, что против 
лома нет приема.

Показательно в свете мучений с 
ее поиском, что самым цитируемым 
вопросом, заданным одному из ли-
деров «Манчестер Сити» Кевину Де 
Брёйне перед гостевой игрой с «Тот-
тенхемом», был вопрос насчет того, 
не боится ли он атмосферы на толь-
ко что открытом новеньком стади-
оне лондонского клуба. Де Брёйне, 
кажется, слегка удивился: неужели 
его и партнеров, ребят матерых, мо-
жет испугать чужой стадион? Но дру-
гие бесспорные козыри в загашнике 
«Тоттенхема» найти непросто.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг WTA
1 (1) Наоми Осака (Япония) — 5967 очков. 2 (2). 
Симона Халеп (Румыния) — 5782. 3 (3). Петра Кви-
това — 5645. 4 (4). Каролина Плишкова (обе — Че-
хия) — 5580. 5 (5). Анжелик Кербер (Германия) — 
5220. 6 (7). Элина Свитолина (Украина) — 5020. 
7 (6). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4640. 8 (8). 
Слоун Стивенс (США) — 4386. 9 (9). Эшли Бар-
ти (Австралия) — 4275. 10 (10). Арина Соболен-
ко (Белоруссия) — 3595. 11 (11). Серена Уильямс 
(США) — 3461. 12 (13). Каролина Возняцки (Дания) 
— 3421. 13 (12). Анастасия Севастова (Латвия) 
— 3145. 14 (18). Мэдисон Кис (США) — 3011. 15 
(14). Анетт Контавейт (Эстония) — 2845. 16 (16). 
Ван Цян (Китай) — 2812. 17 (17). Элизе Мертенс 
(Бельгия) — 2800. 18 (15). Юлия Гёргес (Герма-
ния) — 2630. 19 (19). Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния) — 2525. 20 (21). Белинда Бенчич (Швейцария) 
— 2515… 22 (22). Дарья Касаткина — 2355… 28 
(28). Мария Шарапова — 1706… 34 (33). Анас-
тасия Павлюченкова — 1510… 57 (56). Ека-
терина Александрова — 1013… 69 (68). Евге-
ния Родина — 815… 71 (70). Анастасия Пота-

пова — 801… 72 (75). Маргарита Гаспарян — 
796… 83 (80). Вероника Кудерметова — 731… 
86 (86). Вера Звонарева — 721… 91 (94). Ека-
терина Макарова — 681… 95 (96). Виталия 
Дьяченко (все — Россия) — 667.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 070 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 8725. 3 (3). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 6040. 4 (4). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 5590. 5 (5). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 4765. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4200. 
7 (7). Кевин Андерсон (ЮАР) — 4115. 8 (8). Стефа-
нос Циципас (Греция) — 3240. 9 (9). Хуан Мартин 
дель Потро (Аргентина) — 3225. 10 (10). Джон Ис-
нер (США) — 3085. 11 (11). Марин Чилич (Хорватия) 
— 3015. 12 (12). Карен Хачанов (Россия) — 2810. 
13 (13). Борна Чорич (Хорватия) — 2345. 14 (14). 
Даниил Медведев (Россия) — 2295. 15 (15). Ми-
лош Раонич (Канада) — 2140. 16 (16). Марко Чекки-
нато (Италия) — 2021. 17 (17). Николоз Басилашви-
ли (Грузия) — 1930. 18 (18). Фабио Фоньини (Ита-
лия) — 1885. 19 (19). Гаэль Монфис (Франция) — 
1875. 20 (20). Денис Шаповалов (Канада) — 1820… 
92 (90). Андрей Рублев (Россия) — 654.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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«Манчестер Сити»  
Пепа Гвардиолы (в центре)  
может выиграть все четыре 
турнира, в которых  
участвует. Он уже стал 
обладателем Кубка лиги, 
продолжает борьбу  
за победу в национальном  
чемпионате, Кубке Англии  
и Лиге чемпионов      
ФОТО REUTERS
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